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Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

Парламентские обозре
ватели «Ро.сийской газе
ты• Роберт МИНАСОВ и 
Алек андр ЛИНЬКОВ пе
редают из Большого Крем
левского дворца. 

(Вечерн~е заседанне 
· 15 anpenя) 
На JteЧJimeм заседании 

15 aJlipeля О•редседательствую
щий заместитель Председа

теля Берховн·ого Совета Юрий 
Воронин сообщил, что к тек
сту лроекта декларации от 

народных депутатов постули

ло 131 замечание . 'Уже no од
ному этому факту можно бы
ло пред, I<азать, какая жар

кая дискуссия развернется в 

зале заседаний. Однако к 
16 часам документ так и не 
был готов, а поэтому Ю. Во
ронин предложил завершить 

обсуждение замечаний и 
предложе-ний к действующей 
КООiституции. 

Съезд с этим оогласился. 

Позиции депутатского кор

nуса по де-кларации сразу же 

четко онределились. Е_ли 
юоалицил в по · держку ре

форм, в которую входят 

nредставители фракций •де

мократическяя Россия~, 
«Свободная Россия~, «Левый 
цеНтр•, РПР-СДПР, «Ради
кальные де·мок1Jаты• (300 де
nутатов), считала, что Де-кла
рация может стать мостом 

между противостоящими на 

Съезде силами, то б11ок «Рос

еийское единство», сосrоящий 
из фракци-й «Росс~я•, «От

чизна», •Агра!}ныW союз•. 
«КОММУНИС'!,'Ы РОССИИ» (310 
деnутатов), решил встуnить в 
яростный бой за сохра•нение 
nринятого nостановления о 

ходе экономической реформы 
в неизмен~ном виде. 

РЕПЛИКА 

НЕ ПОСЕЕШЬ ВЕСНОЙ, 
ПОЖНЕШЬ БУРЮ 
Блок •Российское единст

во" высказал мнение, что 

Съезд не сумел и не решипел 

сделать окоочательного вы

во~ а -- nризнать действия 
Правительства неудовлетве

рительными и отnравить его 

в отставку. 

Бот такая непримиримая 

nозиция. 

Б этой связи сои~ршенно 

ясен был замысел Михаида 
Астафьева, одного из лиде

ров «Российского единства •, 
предложившего отJVрове<Н.но 

лукавый ход: поскольку-де 
декларация леречеркивает 

уже лринятое nостановление, 

то необходимо отменить nу

тем rолосо.в.ания поста новпе

ние квоалифицирован!Ным 

большинством, ro есть двумя 
третями , что. разумеетсн, не

реально, и в случае nриня

тия такого реше-ния присту

пить к обсуждению деклара
ции. 

Поnьrrка Н€ ув€нчалась ус
nехом. В кулуарах Съезда 

некоторое ОЖИВЛе<НИе ВЫЭ".ЗЛ 

документ nод наэвани€м «По
С'Гановление VI Съезда народ
ных депутаrов РСФСР о 

дальнейшем совершенствова
нии, расши•рении и утлубле

нии работы средств массовой 
информации и обесnечении 
ее регулируемой прав.ци,во
сти•. 

Ero авторы из фракции 
•Ради!Каль'Ные демократы• в 
сатирической форме выtмеи
вают nопытки отдельных де

путатов приструнить nечать, 

рад-ио и теnевИ"е'НИе. 

В своем выстуnлении 
Владимир Шумейко сооб
щил, что декларация - это 

политическое заявле,ние и в 

нем не может быть nоручен
ческих норм, а nотому из но

воrо варианта они исключе

ны. Однако Од'НО принципи
алыное nоложение в нем сох

ране-но и еще более уточне
но. А именно: «Твердо nри

держиваясь nринцила раз,~е-

ления властРЙ, Съезд счита
ет необходимым обесnечить 
принятие Закона «О Совете 
Микистров ( nравительстве) 
Российской Федерации• и 
введени€ e ro в дейс'!'вие в со
ответствии с nостановлением 

V ( внеочеред:ного) Съезда на

родных депутаrов РСФСР •О 
лравовом обеспечении эконо
мической реформы•, то есть 
1 декабря•. 

Р. Хасбулатов обратился к 
делутатам с nросьбой принять 

nроект декларации полностью 

и сразу с лоnра.вкой «И ... 
V I съезда•, имея в виду, что 
решения Э'Го-rо Съезда оста
ются в силе. С небольши-м nе
р~весом голосов - 578 «за • -
декларация была nринята. 

Б разделе •Разное» Сергей 
Бабурин сделал поnытку вы

стуnить с сообщением о nра
вовой оценке акта лередачи 
КрЬrма 'Украи,не в 1954 году, 
однако из-за невообр.азимоrо 

шума в зале выступление 

сорвалось. Зал усnокоился 

лишь после выстуnления 

Е. Гайдара с согласием по 

внесенной поправке. На этом 
вечернее заседа•ние было за
крыrо. 

[Утреннее н дневное 

заседанне 16 anpenя) 

Нр. вчерашнем утреннем за
седании (1 6 апреля) один из 
деnутатов призвал своих кg.л-

лег сравнить предложенную 

повестку дня с предваритель

но н;рмече-н.ным графи·ком ·-ра
боты_ который nолучили они 
в начале Съезда. Согласно 
ему Съезд должен был за
кончить работу 15 апреля. 

'Увы , но за прошедшее время 
рассмотрен всего-навсеrо 

один из вonpocoF: о ХС•де Э.!{О

номической реформы. Было 
предложено не отвлекаться, 

работатL только по nовестке 

дня и дололнитель"Ные воnро

сы В Нее не В-НОСИТЬ. 

Возымело ли действие Э'ГО 
обращение или делутаты пос
ле многодне-вных баталий оо
круг правительства устали 

или образумились, но Съезд 
довольно спокойно восnринял 
и проголосовал за то, чтобы 
в6лрос о средствах массовой 
информации, к<УГОрый на 
стойчиво nытались навязать 

для обсуждения, nеренести на 
заоедан.ие БерхоВ1Ного Совета. 
А время Съезда разборками 
с пореесой не занимать. 

В ходе обсуждения повест
ки д:ня ж:е же было решено 

вернуться к назва!Ни.ю нашей 
страны и не держать в неве

дении россиян - где же они 

живут-то? Депутаты подсчи

тали, что накануне лринятое 

решение о названии nрошло 

без обсуждения, чrо не мw

ло не 'сказаться на голосова
нии. Порешили в промежут

ке между двумя В<mросами 

вновь рассмотреть nредло

женные варианты, nутем 

мягкого голосования выя -ить 

наилучший, а rтотом уже 
окончательно закрепить за 

Россией официальное назва

ние. 

Пе-рейдя к повестке дня, де

путаты .!!.новь начали обсуж
дать поnравки к проекту За
к-она «0 ДОПОЛНЕ!'НИЯХ И ИЗМе
ненИЯХ КоRституц.ии (Основ
ного Закона) РСФСР». Отме
тим , что за два го · а в ныне 

действующую KOHCTИ'IJYU.HIO 
уже внесено оол<>е 200 доnоn
нений и изменений . На НЬI
иешнем Съезде вноситсri еще 
оди'Н 'сdJtи;·~ный блок по'1ра
вок. Наш Осно~ной 3 ~ ко- · 
сущест-е:~о обновилС'я. Хо
рошо это или плохо? По мне
нию Елены Боннэр, IЮТ<J.рвя 

внимательно следит за ходом 

Съезда, это наllС\М-ИНэет боль
ше всего латание тришкиq.jа 

кафтана. России нужна но
вая Конституция . 

Нельзя не согласиться с 

этим высказыванием . Более 
того, nриводя Основной Закон 

Фото Вnад-кра COPOI<HHA. 

в соответствие с реалиями 

жизни, сам Съезд С'Гавит се
бя, мягко говоря , в неnростое 
nоложение . Ведь согласно 
Конституции Россия по-n реж

нему ~Шляется основной ча
стью СССР до сегодняшнего 
дня. И , проводя nресс-конфе

ренцию, лидеры оnпозицион

ного блока <<Российское един
ство" одноэна<tно заявили о 

намерении восстановить быв

ший Союз ССР. Тем более 
Россия из него конституци

оюю не выходила. А бывшие 
республики без нас из I<ризи
са не выйдут, сами будут 
nроситься в Союз. Так счита
ет опnозиция. 

Хо,1. обсуждения nonpaBOi{ 
nроходил довольно спокоино. 

Четко стоял на С'Граже инте
ресов Президента и главы 
Правитеш.ства его nолно
мочный nредставитель Сер

гей Шахрай. Стоило появить
С11. поправкам , затрагиваю-

щим полномочия высшей 
исnолнительной власти, 
С. Шахрай сразу же брал 
слово у микрофона, аргумен
тируя, nросил депутатов от

клонить поправки. Вnрочем , 
они особо и не сопротивля
лись, поддерживали его. 

Нельзя не оставить без 

внимания и такой фаi<Т. 
Стоило приступить к обсуж
дению nоnравок, касающих

ся воnроёов земли, как друж

Но и мощно выстуnили nро

тив них депутаты-аграрни

ки. И в этом нет ничего уди

вительного. депутатский кор
пус здесь представлен преж

де всего сельскими руково

дителями. Принять лолрав

I<И -- значит задеть их кор

h6ративньiе интересы. Десят
кИ лет онИ безраздельно вла
дели землей, делали на ней 
все, что угодно. 

И остало~ь. ~а к видно, мно
го нерастраченных сил . ко

торые тратят nо-nрежнему 

на то, чтоб у земли не было 

настоящего хозяина, чтоб 
крестьянина nо-прежнему 

держал страх -- весной посе
ет, а чей будет урожай осе
нью? 

Что ж. можно nредвидеть 
только одно - не лосеешь 

этой весной, пожнешь бурю. 

После короткого перерыва 
деnутат Георгий Задонский 
выстуnил с настоятельной 

nрос.,бой к своим .коллегам 
вернут.,с11 к nоправкам о 

земле, которые были «Про
валеньа часом раньше. Ина
че, говорил он, земля стала 

nредметом дикой сnекуля
ции, разбазариваютел огром
ные площа,~~;и. И пока у зем

ли не будет цены, а значит, 
и хоз11ина, то н~ будет и по-
Р11дка. · 

11енее часа оставалос.. до 

вкончаНИ11 ,J.Невногв заседа

НИJI . Це решив екончательно 
волрос с nоnравками к зако

нопроекту, депутаты, как и 

намечали, решили обменять
си мнениями по именованию 

страны. На их рассмотрение 
было предложено 6 различ
н.,Iх вариантов. И вновь 1:1 

зале вспыхнули страстные 

споры. Но • конечном итоге 
nутем мягкого голосования 

наибол .. шее количество на

брале название «Россия». 

А •торой волрос повеС'Гки 
,II;HJI •О Конституции Россий
ской Федерации», похоже, 
вновь не успеют сегодня об
судить. 

ПРЕСС

КОНФЕРЕНЦИЯ 

Снова 
и смело 

в бой? 
15 апреля в пресс-центре 

VI Съез,J а народных депута
тов России состоялась п,резен

тация еще одного ЛJроекта 

Уv<>нституции. На сей раз 

«правовое дитя» nроизвела ,на 

озет инициативная груnпа 

Российсюой Jюммунистиче

ской рабочей nартии в лице 
народных деnу·rетов России 
профессора Игоря Братищева, 

Юрия Слободкина и члена 
ЦК РКРП профессора Михаи
л а П O'ILO в.а. · 

Как и надлежит коммуни

стическим доi<умеi-ГГам , в нем 

осознается историчРская от

ветственность РКРП за ты

сячелетнюю судьбу Россий
ского Государства, провозгла
шается nреданность идеалам 

Свободы, Равенства, Братст
ва и Справедливости, а так

же Красному знамени реtво
люции 1917 года . 

Само собой разумеется, 1'1 

ко м:11унистическом проекте 

власть принадлежит наро;~, у, 

основу госу,Jарственной Рла

сти составляют Советы кол
лекТ'Ивов , рабочих, крестьян, 
сnециалистов и служащих, 

Ц€рll:овь отделена от государ

ства, а государс'!'!!о От Церк

ви, цензура средств массоnой 

информации не доnускается. 

ЭкономичесК')'ю основу 

РСФСР (название страны от

стаиваетсll именно оrакое) 

составляет обществеок>Ная соб

ственность на средства rtроиз

водства в форме советской 

общественной и коллективной 

собственности. Доnускается 
также «личная ообствею-rость 

отдельных граждан или груnп 

отдельных граж ,ан» (И'Нте

ресоно, если исходить из семи

десятиЛе'11НеЙ истории комму

нистического режима, nод 

групnой отдельных г,раждан 

оnять по~разумевается толь

ко лишь :номенклатура 

РКРП?). 

По nредложенному nрое>К
ту, «государство способствует 

утверждению nринциnа рав

ной оnлаты за равный труд» 
и, конечно же, исключает 

безработицу. Те-рритория 
РСФСР -- едина и входит 11 
Союз равноnравных Совет
ских Социал•истических Рес
публик. 

-- Никто 'Не ДОЛЖ€!Н иопол
нять законы 11 обход Консти
туции, ___, провозгласил гла'В
ный лри•нцип предJiоженного 
rtроекта Юрий Слобод!VИн. 

- А как проект гарантиру

ет, что РКРП СНIОВа не узур

nирует иласть и не Сд€лает 

конституционные права фи

гоа~оrм листком? - сnросил 

корресnюндЕ!'Нт «РГ». 

- Га.рантия - мноrопар. 

тийность ,и Советы коллекти

вов ... -- последоиал ответ. 

Слоwм, снова и смело 11 

бой идут за власть Советов ! .. 

Павел АНОХИН, 

спецкор. 

«СДЕЛАТЬ ВАМ КРАСИВО», К СОЖАЛЕНИЮ, ОЧЕНЬ ТРУДНО 
Ну вот, кажется, и все 

встало на Съезде на свои 
места. Найдены главные ви
новники всех наших бед. По 
мнению оппозиционного бло

.ка •Российское единство», в 
КОТОрЫЙ, HaliOMHИM, ВОШЛИ 
фракции «Россия», «Россий
ский СОЮЗ». «Отчизна», «АГ
рарный сs>юз», «Коммунисты 
Ро(:СJ!И•, .,э~о ... -- «правитель
ство рынQчных экслеримен
<rаторов» (оно «должно уйти 
в отставку») и ... «Куnленные 
Правительством средс:тва 
массовой информации•. 

О печати, радио и телеви
дении на Съезде и в его 
кулуарах говорят удивитель

но много. 

Само собой понятно - во
прос о сред твах массовой 
информации, конеч:-ю, ва
жен . Мы и то понимаем , что 

делутаты -- они нам если не 

родственники. -ro уж частые 

гости наверняка, так как 

ежедневно ступают с ЗI<Р:J.

нов телевизоров в наши 

квартиры и остаются с нами 

до двух часов ночи. Потому 
что народные наши избран

ники на то и народные, что

бы с нами, этим народом, по
стоянно находиться... А тут 
какие-то средства массовой 
информации! Всю картину 
величавости образов избран
ников берут да и портят! 
Вот и требуют ,~.еnутаты: 

«Сделайте нам красиво!» 

. У блока •Российское един
ство» на этот счет даже nро

грамма есть: отобрать у га

зет полиграфические мощно

сти, которые nринадлежали 

КПСС и ВС СССР, и передать 

их в собственност., БС Рос

сии, который на этой базе и 
создаст новые «Объективные • 
издания. И, конечно, само со
бой разумеется, что на места 

Яковлева, Полторанина, Поп
цова - тоже других, таких, 

кто «Iфасиво сделать смо

жет». 

Искренне скажем: мы 
тоже хотим «красиво». Чест
ное слово. И власти наши -
законодател .. ную ли, испол

нительную ли, судебную ли 
нам , журналистам, так хо

чется соли,~.но и •думчиво 

предС'Гавит .. ! И nисат• ста
раемел об их ,J.е1шиях со 
11сей серьезностью и ответст
венностью. Однако, поверьте, 
не в журналистах ,~.ело. 

Можно, конечно, наnисать 
(бумага ведь чего только не 
С'Герnит), к nримеру: деnутат 
такой-то требовал внести в 
Регламент не пункт о том, 
что «надо предоставить пра

во в морду дать" , а •депутат 

nотребовал сатисфакции», 
Можно не заметить фразы, 
произнесенной в первый день 

Съезда: «Верните в зал де
корацию с Лениным» ... Мож
но nодавит .. смех и на nол
ном серьезе вслед за деnута

том со страниц различных 

изданий требовать от Гене
рал .. ного nрокурара «разо

брат .. с~r с автором карикату
ры! », на .которой Гай,1.ар на 
машине реформ, а Съезд, 
из11иняюс.,, изображен в ви

де упрямого барана -- nопе
рек этих реформ. Можно 
написат.. о лресс-конферен
ции блока «Российское един
ство», которая состоялас., 15 
аnреля, самым что ни на 

есть высОI{ИМ штилем . И сце
ну с «духовным наставником 

Новочеркасского округа» ка
заком Иваном Ивановичем, 

вдруг неожиданно nроизнес

шим, обращаясь .к устроите
лям пресс-конференции: 

«Вы говорите, как на бала
лайке играете» .. , тоже высо
ким штилем изобразить. 

Особенно ту ее часть, где 
координатор фракции •Ком
мунисты России • Иван Рыб
кин и другой член «Един
С'!;Ва» Геннадий Саенко, широ
ко улыбаясь, уверяли воЙС.'Ю
вого С'Гаршину, что они тоже 

потомственные казаки. дУ

маем, об этом можно было 
6.,1 налисат.. nриблизитель
не так: «Бот и встретилис .. 
• сердце России, • Кремле, 
казаки разн .. rх локолений» ... 
или лучше так: «Казак ка
зака ви,~.ит из,цале.ка» ... 

Да, господа-товарищи, nат
риоты-«е.цинщики », все мож

но написат .. , ЧТОбЫ «Сделать 
вам красиво». Если бы не 
ОДНО «НО». 

Когда Сергей Бабурин вы
шел на трибуну 15 аnреля, 
чтоб.,r nоднят.. проблемы, 
«которые касаютс11 судеб 
многих людей, касаются 
судьбы народов России, ка-

саются многих народов ... » 
(разговор nредстоял о Кры

ме),- именно вы, никак не 
могущие поделить власть 

между ее исполнительной и 

лредставительной частями, 
встали плотной стеной у 
микрофона. И хоть призы
вал оратор набраться терпе
ни~r , зал не слушал его. На

боле:ашая проблема • тот 
ден.. так и осталась за чер

той важнейшего из :ааших 
вопросов: кто • зале гла:а

нее ... 
Вчера С»ез)l; все-таки ре

шил вопрос о средствах мас

совой информации не рас

сматривать. Но об этом -
без иронии, а с искренней ве
рой, что мы все научимсп 

наi,онец жить рядом со сво

бодной прессой. 

Инна МУ!'АВЬЕВА, 
парламе11тский 
обозреватель, 

Повоетн 

РЕФОРМА ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

Первый иице-nремьер Правительства России Егор Гай
дар расценил как «l!lажнейший nолитический документ" 
nринятую на VI Съезде народных депутатов декларацию 
•О поддержке экономической реформы в Российской Фе
дерации » . Этот документ, по его словам, открывает Прави
тельству возможность для дальнейшей нормальной ра
бот.,!. 

Первый заместитель главы Правительства считает, что 
формула декларации позволяет ввести 11 .J~;ействие Закон о 
Пра11ительстве в соответствии с решениями предыдущего 
Съезда. Тем самым он дал понять, что нынешнее Прави
тельстас будет действовать не менее чем до декабря ны
нешнего года, хотя и уточнил, что в персональный состав 
Правительства бу,1.ут внесены коррективы. 

ГОСТИ ИЗ АВСТРАЛИИ 

По приглашению Верховного Совета Российской Феде
рации с 14 апреля 11 республике находится официальная 
делегаци~r австралийских nарламентариев, иозглавляемая 
Майклом Ли. В Санкт-Петербурге члены nарламента Ав
стралии и сопровождающие их лица беседовали с руко
водством Петросовета, Торгово-промышленной nалаты, 
nосетили одно из лромышленных предnриятий города, 
Государственный Эрмитаж. 

Обширная программа ожидает австралийских nарламен

тариев в Москве. Они nобывают на VI Съезде народных 
депутатов, nодробно ознакомятся с работой 11ысшеrо за
конодательного органа России, встретятся с руководителя
ми Совета Ресnублики и Совета Национальностей, члена
ми российско-австралийской парламентсi<ОЙ груnпы, Ко
митета по делам женщин, охраны семьи, материнства и 

детства и Комитета по средствам массовой информации, 
св11зям с общественными организаци11.ми, массовыми дви
жениями граждан и изучению общественного мнения. 

Дл11 гостей из АаС'Гралии в Институте США и Канады 
Российской академии наук будет организован «круглый 
стол» no иолросам обороны и разоружения. Они увидя'l' 
также достопримечательности города и Подмосковыr. 

Делегацию nарламента А11стралии nримет заместитель 
Председателя Верховного Совета Российской Федерации 
Ю. Ф . Яров. 

ВВОДИТСЯ ЦЕНЗУРА 

В Грозном вводится предварительная цензура средств 
массо•ой информации. В принятом постановлении Каби
нета министров Чечено-Ингушской ресnублики говорит
ся, что свободное распространение информации ограничи
вается «в интересах сохранения лолитическоn стабильно
сти на чрезвычайный nериод». Всем информационным 
агентствам. аккредитованным в республике, nредписано в 
течение суток зарегистрироваться в Гаскомитете no ин
формации и печати. Говорится. что на период расследо
вания обстоятельств попытки государственного nереворо
та, nредпринятой оппозиционными силами 31 марта, nри
останавливается деятельность тех средств массовой ин
формации, чья nричастность к этой попытке выясняется. 

помощь из индии 

В столичный аэроnорт Шереметьева сnециальным рей
сом Аэрофлота прибыла первая партия гуманитарной по
мощи для России из Индии. На борту самолета находилось 
25 тонн медикаментов. 
Решение о предоставлении помощи дружественному рос

сийскому народу было принято лравительством Индии в 
январе 1992 года. В соответствии с ним .!1 Россию по воз
духу и морским путем будет доставлено детское nитание, 
рис, различные лекарственные nрепараты. 

ВОЗМОЖНО СОТРУДНИЧЕСТВО 

Представительная американсt<ая делегация I!IB главе с 

сенаторами Фрэнком Мурковсi>И '1 Стивенам Симмсоном 
прибыла сегодня во Владивосток. В ее составе председа
тель торгово-промышленной · nалать1, директор центра 
международной торговли, руково.nители университета и 
ведущих фирм Штата АЛяска . В программе трехдневного 
визита - беседы с 'tфедставителями администрации края 
и города по воnросам сотрудничества в области здравоох
ранения, образования, финансов, гуманитарной помощи, а 
также намеченного на ближайшее время открытия во 
Владивостоi<е !{ОНсульства США. 

СОГЛАШЕНИЕ В0ССТАНОВЛЕНО 

Президенты России и 'Украины nодписали соглашение о 
порядке перемещения ядерных бЬ'еr'r!_)иnасов с территории 
'Украины на центральные nредзаводские базы Российской 
Федерации с целью их разукомnлектования И уничтоже
ния. Соглашение соnровождается протоколом и приложе
нием к нему, в которых регулируется nорядок контроля за 

уничтожением вывозимых ядерных боеnрипасов на пред

приятиях nромышленности Российской Федерации. Вывоз 
этих боеприпасов с территории 'Украины так же, как Бе
ларуси и Казахстана, предусмотрен к 1 июля текущего го
да подписанным .!!. декабре 1991 года в Алма-Ате соглаше
нием о совместных мерах в отнош,ении ядерного оружия. 

КОНВЕРСИЯ В ДЕЙСТВИИ 

К nроизводству иездеходов-тягачей «Березина» на базе 
боевых машин пехоты приступил коллектив Читинского 
танкаремонтного заиода. Мирная техника идет нарасхват 
среди лесозаrотовителей, геологов, С'Гарателей, труженю<ов 
села. Покуnателей привпекает не только высокая надеж
ность и хорошая nроходимость машин, но и относительно 

небольшап цена. С мар.кой оборонного предприятия 1!1 тор
говую сеть nоС'Гулают различная мебел .. , гаражи, спортив

ные тренажеры, аитозаnчасти. А в ближайшие месяцы по 

кооперации с китайскими машиноС'Гроителями здесь на
чнется массовое nроизводство легковых автомобилей «Сун
гари». 

ВНУТРЕННИЕ РЕЗЕРВЫ ЕСТЬ 

Добыча и переработка соды, лрерванные двадцать лет 
назад, .I!.HOI'I., начались на Алтае. Выз11ано зто тем, что 
многие стекол .. ные и химические предnрияти~r Сибири 
лиши.Лис .. поставок 11ажнейшего комnонента и вынужде
ны сворачиаать произ11одство. Не допустить этого призва

но то•арищество «Алт11йсода» , учредителями которого 
С'Гали ряд nредприятий края, Кемеровской и Новосибир
ской областей. 

СЪЕЗД КУМАНДИНСКОГО НАРОДА 

Общество <<Возрождение кумандинцев» создано в алтай
ском городе Бийске, где прошел лервый съезд этой мало
численной и малоизвестной национальности. Насчитывает 
она около четырех тысяч человек. В последние годы ку
мандинцы, большая часть которых проживает в предгорь
ях Алта11 и Салаира, оказались на грани вымирания. 
В адрес российского Правительства наnравлена резолюция 
с просьбой об оказании экстренной финансовой nомощи 
наиболее малоимущим слоям, выделении кредитои на 
строительство и обустройство сел, развитие крестьянских 
и фермерских хозяйств кумандинцев. 

t«Российскал газета» - ИТАР - ТАСС). 

nолвека без Родины 
Ингуши, насильно высе

ленные во время Отечествен
ной войны по приказу Ста
лина, как и другие репрес

сированные народы, все еще 

ждут восстановления сnра

ведливости и возвращения 

государст.sенноС'Ги . Под гром 

аnлодисментоа принятый в 
аnреле 1991 года закон о реа
билитации этих народов от
кр.,m такую IIОЗМОЖНОС'ГЬ, НО 

а ,J~;анном случае необходимо 
доnолнитет.ное, конкретное 

решение Верхо11ного Совета 
России. 
Как заявил на :ачерашней 

nресс-конференции в Крем
ле член н:омиссии ВС России 
по реnрессированным и де

портированным народ~м 

Бембулат БОГАТЫРЕВ, ин
гуши при восстановлении го

сударственности не жел<Jют 

выходить из состаnа федера-

ции. В отличие от чеченцев. 
Тем не менее , ло словам 

nредставителей ингушского 
народа, также участвовав

ших в пресс-конференции, 
конфронтация ло этому по
воду между соседями совер

шенно исключена, nосколь

ку оба народа родственны по 
происхождению. 

Правы ли выстуnавшие 

покажет будущее. В любом 
случае очевидно, что главная 

проблема при реал .. ной реа
билитации заключается не 
в подписании бумаг (каRими 
бы мудрыми ни были nри
нимаемые законы), а в том, 
как восnримут эти решения 

на местах. Бед .. за полстоле
тия, минувшие nосле высе

ления ингушей, многое на 
их nопранной родине изме
нилось . . 

Серrей НАГЛЕВ. 



VI Съеад: еуж.IJ;ении и комментарии-----------------------------
КАКАЯ КОНСТИТУЦИЯ НУЖНА РОССИИ 

ЦЕННОСТЬ, А НЕ ДЕКОРАЦИЯ 
России не везло с консти

туциями. В nрошлом веке с 
трудом рождалась и nроби
вала себе дорогу идея кон
ституционали:зма. 0l'новной 
Закон казался вызооом тра
диционному самодержавию и 

самоуnравству. И лишь в на
чале двадцатого века, каза

лось, открылась дnpora кон

ституциоююго развития. Но 
она бы:1а nереi<рыта револю

ционным «nутем», с его д<I· 

лека не конституционными 

станциями. 

В какой же I<онституции 

. нуждаются наше общес·rво и 
государство сего;jня? Удер
жать то, что было в «социа

листическом nрошлом •, как 
nредлагается в неко'Горых 

nроек'Гах? Выиграть консти
туционную дуэль между 

nарламентс:кой и nрезидент
екай реС'nублиJ<ами? Отразить 
напра·вления начавшихся. ре

форм и послужить nравовой 
программой общецивилизо
ванного обновления общест
ва и государства? Вокруг 
этих основных конституци

онных концепций ведутся 
острейшие сnоры и полити
ческая борьба . 
Сегодня нам предстоит 

принять I<онституцию, отра

жающую то, в чем действи
тельно нужда€ТСЯ все обще

ство, а не политиканы. С по
мощью I<онституции нужно 

закрепить и завершить мас

штабные rrреобразования . Это 
действительно скорее «кон
ституционная революция», 

направленная на коренные 

nреобразования в обществе, 
государстве. Но главное тут 
не смена вла-сти лидеров, 

групп, слоев, иаi<их-либо ор
ганов, а рао<рытие пстенциа

ла народовластия. И, по мое
му мнению, проект I<онсти-

В KYIIYAPAX 

Северяне ждут 

справедливости 
В 80-х годах в Советском 

Союзе было немало ударных 
строек. По всей стране раз

давались nризывы: «Даешь 
ударную!» И народ ехал за 
тридевять ;;емель, в невыно

симые .r<:ловия, работал, 
строил. Понимал, что это 

нужно было стране1 ,,,..,I} '., '1\<1 
время как-то было не nриня
то об этом говорить, но здра· 

вомыслящие понимали и 

это: люди ехали не только за 

туманом, а и за хорошим 

заработком . 

И когда ~ачалось освоение 
Ямала, существенную роль в 

nривлечении специалистов в 

этот Богом забытый край 
сыграло открытие целевых 

вкладов на легковые ·автомо
били. Часть людей уже успе
ла получить их. Другие -
не усnели. Поставка автома
шин переносилась на первое 

полугодие 1992 года. 
Но в январе этого года на 

ямальцев обрушилось поста
новление об уnорядочении 
торговли легковыми автомо

билями по целевым вкладам 

и чекам, где предусматрива

ется доплатить каждому ра

ботнику (имеющему на ру
ках оплаченный в среднем на 
18 тыс. рублей) суммы в 100-
110 тыс. рублей. Например, 
при средней месячной зар
nлате транспортных строи

телей на Ямале в 1400 руб· 
лей (с учетом се~ерных и рай
онных коэффицИентов) за не· 
законно задержанный авто

мобиль им придется отрабо
тать еще около десяти лет. 

Возникает и еще одна про
блема. На Ямал. ехали люди 

со всего Союза. Но СССР 
больше нет. А люди оста
лись. Сейчас вновь создан
ные суверенные государства 

категорически отказываются 

выдавать автомобили по име
ющимся чекам. 

туционной комиссии отвеча
ет именно этой цели. 
Постоянное совершенство

вание nредложенного проек

та I<онституции вселяет на

дежду на дальнейшее улуч

шение его отдельных глав и 

статей. А сейчас мне хоте
лось бы высказаться no nо
воду основ.ных конституци

онньrх принциnов. 

Первсе. Демократичен ли 
новый проект I<онституции? 
Да, безусловно. И не в смыс
ле соблюдения внешних, ско
рее ритуальных форм, а no 
существу, Принциn народо

властия раскрывается преж

де всего путем признания че

ловека высшей ценностью. И 
отрадно, что конституцион

ный статус гражданина с его 
правами , с·вободами, гаран

тиями и обязанностями пред
ставлен довольно полно и со

держательно. В нем много 
нового - право на благопри
ятную окружающую среду, 

свобода предпринимательст
ва, передвижения, получения 

информации, и т. д. 
Другой путь - закрепле

ние механизма осуществле

ния власти народа. На пе

редний план выдвигается 
верховенство права и неУ'кос

нительное следование зако

ну всех граждан и организа

ций. Пок.а же это плохо уда
ется и предстоит словесное 

признание сделать форму

лой действий всех и каждо
го. И непосредственное наро

довластие - выборы, учет 
общественного мнения, ре
ферендумы и т. д.- призвано 
быть более эффективным. 
Напрашивается вопрос: 

почему бы не ввести 13 про
ект принцип самоуправле

ния, который известен оте
чественной Т€0рии и практи-

КОНЦfПЦИЯ 

ке? Едва ли оправданно сво
дить к местному самруправ

лению, И тогда граждане 

станут действующими субъ
ектами во всех сфера-х и на 
всех уровнях, с « самоответ

ственностью» за nринимае

мые решения. 

Второе. Будущая I<онсти
туция nреодолевает традици

онные •государствоведче
ские» рамки и стремится 

быть Основным Законом го
сударства и гражданского об

щества. И напрасно ее уnре

кают в этом некоторые оте

чественные и зарубежные 
юристы. « I<онституционные 

параметры» общества, с од
ной сторо11 ы, служат измере
нием обязательств государст

ва перед ним, с другой .
дают nростор негосударствен

ным институтам . !<стати, дис
куссии на эту тему велись в 

юридической науке еще в 
60-х годах. 

Можно поддержать усилия 
I<онституционной комиссии 
ввести в оборот новые поло
жения о собственности, об 
общественных объединениях 
и иные, способствующие раз
витию инициативы людей и 

их поддержке. Это хорошо. 
Но не удалось еще четко 

определить «КОнституцион

ные nараметры» экономики. 

В статье 9 и других много 
описаний. «Выпал~ и регио
нальный аспект развития об
щества, который должен быть 
одним из ведущих в хозяйст
венной, социальной и поли
тичесиой жи:зни, в уnравле
нии. Тогда не будет и столь 

острых сепаратистских наст

роений как реакции на его 
отсутствие. 

Третье. Проект I<онститу-
ции вводит измененную 

структуру власти. С одной 

стороны, очевидное обновле
ние и обогащение разде11а о 

федеративном устройстве, в 
основе которого лежит Фе
деративный договор. Такого 

рода конституционное согла • 
шение - яркое выражение 

ДОСТИГНУТОГО граждаН{'КОГО 

согласия по одному из ко~ 

ренных вопросов и «Наход•ка .. 
конституционалистов. С дру
гой стороны, закрепляется 
курс на разделение властей 
на разных уровнях - при 

очевидном признании парла

ментской ресnублики . С этим · 
я согласен, лоскольку имен

но народ ка·к источник вла

сти поручает осуществление 

ее функций государственным 
и иным институтам. 

Баланс властей не означа
ет их полной изоляции, по-' 
скольку в конечном итоге 

нужен мех.а,низм их взаимо

действия - в интересах об
щества и управления га~:у

дарственными делами. Но 

вот вопрос: равны ли власти 

или нужен и среди них «Ге

Г€мон»? Трудно согJJаситься 
с доводами сторонников 

дальнейшего укрепления пре
зидентских СТРУ'КТУР, ибо не 
они, а представительные ор

ганы, законодательная 

власть «ближе» к народовла
стию, если последнее пони

мается не к.ак фраза . 
Но, думается, не менее 

важно преодолеть и другой 

стереотип - определять фор
му государства только по 

устройству его «Верхних 
уровней». В таком случае 
опять управляют «сверху» , 

плодятся министерства и ве

домства, статус которых 

странным образом почти не 
определен в проекте . Не луч

ше ли считать Россию парла
ментарно - самоуправленче-

С'RоЙ респу()ликой, построен
ной на сочетании двух на
чал -- приоритета з~конода

тельной власти (раз есть 
верховенство41рава) и инсти
тутов самоуправления -- по 

уровням, включая и прямую 

демократию. 

Тогда на переднем плане 
будут граждане, социальные 

общности и дей·ствующие по 
их мандату институты вла

сти, уnравления, суда и само

управления. Будут сливаться 
«потоки власти» - снизу 

вверх и сверху вниз как вы

ражение самоорганизации 

народов, наций, людей. И 
самоуправление на местах 

не будет сведено к мэриям. 
Четвертое. I<онституцион

ный нигилизм nрошлых лет 
до11жен смениться активной 

ролью I<онституции в право
·ВОЙ сиСТ€ме. Да, она живет 
не в пра.вовом вакууме, и 

nоложение о ее прямом дей
ствии не означает отсутст

вия четких связей с други
ми rrравовыми актами. Про
€КТ ориентирован а этом 

направлении, но все же хо

телось бы высказать некото
рые пожелания. 

Желательно тщательным 
образом отработать консти
туционные нормы, устранив 

в них декларативность ·и 

оnисательность. Ведь это 
правила поведения, расrчи

танные на четкое примене

ние юридическими и физи
ческими лицами. 

СледоваJJо бы строже опре
делить отсылки в nроеокте к 

другим законам . В одном 
случае имеется в виду За

кон в суммарном виде, в дру

том - федеральный Закон. в 
третьем - точ.но названный 
Закон . Не лучше ли послед
ний вид признать конститу-

Контракт между гражданином и государством 
или политический координатор? 
Основной вопрос, возни

кающий при ознакомлении с 
проеi{ТОМ новой Конституции 
России, - какой подход был 
избран авторами в определе

нии ее задач. Он явJJяется 

иак практИческим, так и 

теоре"l1и.ческим . Нужно иметь 
в виду наличие двух альтер

натив~ых подходов к кон

цепции I{онституции: пер

вый рассматривает ее как 
контракт между граждани

ном . и государством , во мно

гом сходный с контрактами, 
оnределяющими усJJовия со

вершаемых на рынке опера

ций. Второй видит в консти
туции главным образом ме

ханизм поJJитической коор
динации, который отражает 
и фиксирует сложившиеся 

общественные правила или 
принципы, неформально ре
гулирующие ег0 деятель

ность, стабильный демокра
тический строй. 
Складывается впечатле-

ние, что авторы проекта I<он

ституции России тяготеют к 
первому подходу, который 
страдает существен!jыми 

изъянами. Трактовка Основ
ного Закона как обществен-

н ого договора, по нашему 

мнению, ведет к тому, что 

он рискует превратиться в 

подробнейший и :ьiескончае
мый перечень администра
тивных и законодательных 

указаний. Однако все деталь
ные nоложения и уточнения 

могут, во-nервых, сделать 

конституцию недоступной 

для простых граждан, заnу

тав каждого. кто решит оз

накомиться с ней. Во-вторых, 
нет никаких гарантий того, 
что новые детали будут не-

СА ОВО ДЕПУТАТУ 

сти в себе больше опредеJJен
ноети. 

I<онституция должна очер

чивать общие цеJJи , н'аnоми
нать гражданам об избран
ной ИMI'I системе ценностей. 
Но де11ать это кратко и не
двусмысленно. аi<центируя 

внимание на определении 

nравительственной структу
РЬJ. 

Исnользование большого 

количества слов делает лю

бой доJ<у~ент уязвИI~'I~Iм, ибо 
расширяет возможность раз

личного истолкования юри

стами его положений, создает 
лазейки для разного рода 
неоnределенностей. Такая 

конституция способна обес
nечить работой армию уче
ных-правоведов, но малодо

стуnна для понимания. 

Поnытии составления :Кон
ституции России по аналогии 
с контрактной системой бы
ли бы некорректны и несвое
временны в чрезвычайно 
еложных экономических и 

политических условиях, в 

которых Президент России и 
его правительство осущест

вляют экономические ре

формы. 

I<оординирующая конститу
ция призвана регулировать 

политические действия: она 
устанавливает консенсус в 

воnросе о праваХ:, оnределяет . 

законность форм государст
венности, расnределяет роли 

между государством и обще
ством. Такое понимание кон
ституции отнюдь не продукт 

умозрительных ионструit

ций, а реальная практиче

ская основа для создания 
стабильной и воспроизводя
щейся демократии. 

I<оординирующая консти
туция не нуждается в переч

не обещаний «лучшей жиз
НИ», которые правительство 

может не выполнить. Обесnе
'чение жильем, гiЕ!нсИонное 
обесnечение, nраво· на труд, 
nрофессионаJJыное обучение, 

г осу дарственное содейстшr~ 
полной занятости, защита 
nрав потребителей, гараFJтии 
личной безопасности, уваже
ние к родителям, забота о 

них со стороны детей - , ~.ct! 
это цели, к которым, беву,в .. 
ловно, необходимо стремить
ся. Но, иогда это гаран'тиро
вано конституцией, любое, 
даже объективно оnравдан
ное невыполнение государст

вом какого-либо из перечис
ленных требований ставит 

nод вопрос законность не 

только данного правительст

ва, но и самой конституции. 
I<оординирующая консти

туция не оговаривает дета
ли, и в этом ее преимущест

ва перед конституцией дого
ворного типа. Я:вляясь «ос
новным законом», конститу

ция одновременно служит 

механизмом выработки «УП
равляющих» законов. Таким 

образом. конституция долж
на составляться не только 

как юридический документ, 
но и как инструмент, кото

рым общество пользуется 
для выработки законов и по
становлений. 
На фоне неудачиого во 

-многих отношенилх договор

ного подхода к I<онституции 
России координирующий 
подход к ней демонстрирует 
бессnорные nреимуЩества. 
Одно из них состоит в при
знании nринцила супрема-

тии -- верховенства статей 
федеральной конституции 
над законами субъектов фе
дерации. Согласно этому по
JIОжению «младшие» консти

туции не до11жны противо

ре~~'t~ статьям Основного 
ЗаJ>она федера11ьного госу
дарства. 

Главная задача конститу

ции - в создании предста

вительных, исполнительных 

и !!Удерных органов , а также 
об~осударственной струк
туры. Если эта система по
строена правильно, ecJJи про

цедура выборов и структура 

nредставительства делают ее 

составные элементы чуткими 

к требованиям общества. по
явятся на свет и адекватные 

законы. 

Этот же довод nрименим 
при рассмотрении и консти

туции федерального устрой
ства. Если конституция ясно 
устанавливает полномочия 

федерации и ее субъектов, то 
выработку их правитель~т
венных структур целесооб
разнее возложить на населе

ние данной территориальной 
единицы. В федеральной 
конституции целесообразнее 

оставить лишь самые общие 
статьи о разграничении пред

метов ведения,. и полномочий 
между федеральными орга
нами государственной власти 
и органами власти субъектов 
федерации. Такой подход 
nредставляется - наиболее 
nравильным, поскольку по

зволяет авторам федеральной 
конституции сконцентриро

вать главное внимание на 

общих принцилах федера
тивного устройства, доверив 
работу по тuцательной разра-

ционными законами, с соот

ветствующими процедурами 

принятия, изменения и от

мены. 

И зто не юридическая схо-
, ласти·ка, ибо всл€д за приня
тием I<онституции придется 

оценить соответствие ей дей
ствуiОIЦих законов и других 

правоных актов . Провести их 

«инвентаризацию» . Одобрить 
программы внесения изме

нений и отмены устаревших 
актов, принятия новых за

конов . И любой шаг надо бу
дет сверять с конституцион

ны~tи nоложениями, лишь 

тогда Основной Закон будет 

деЙ'СТВИТе.f\ЬНО работающим. 
I<ак быть дальше? Выска

жусь реэко - надо неза

медлительно обсуждать и 

nринимать новую I<онс1'иту

цию. Проект I<онституцион
ной комиссии дает таким на
мерениям реальный шанс. 

Внезапно вспыхнувший кон
ституционный бум, конку
ренция проектов не должны 

заслонить главного - обще
ство нуждается в новой I<он

ституции. 

ПопытаемJСл представить, 
как наше общество воспри

мет новую :КОнституцию. 
Ведь ее последовательная и 
масштабная реализация сра
зу же встанет в повестку 

дня. I<аждому из нас придет
ся освоить свою новую кон

ституционную роль и актив

но играть ее. I<ажпый орган, 
предприятие призваны будут 

жить и действовать строго 
по I<онституции. Удастся 
ликвидировать разрьm меж

дУ реформами и их государ
ственно-правовым оформле
нием . Законодательство по
nучит импульс для развития. 

Правован защита станет га
рантированной. Но всем этим 
процессам откроет дорогу 

лишь новая I<онституция. 

Ю. ТИХОМИРОВ, 
доктор юридических 

наук, профессор, 

первый заместитель 
директора Института 

.законодательства и 

срав11ительного 

правоведен11я. 

ботке местных прерогатив на 
уровень республик, I<раев и 

областей. Такой подход яв
ляется и наиболее демокра
тическим, так как nозволяет 

вовлекать в государственное 

строительство широкие со

циаJJьные слои. Он сводит к 
минимуму возможность воз

никновения недоразумений 

и конфли1стов между феде
раJJьной властью и субъек
тами федерации ввиду неиз
бежных поnыток присвоения 
первой части полномочий 
вторых. Наконец, следя за 
формой местных управлен
ческих структур, граждане 

смогут также контроJJировать 

их сnособность реализовы 
вать введенные им прерога

тивы. 

Можно предусмотреть и 
систему перераспределе~;~ия 

nолномочий, которая, допу
ская определенные отстуnле

ния от ныне действующей 
I<онституции в пользу рес
пуб.пики, в то же время со

храняет за федеральным 
правительством принциnи

альные прерогативы. Ска
жем, в его ведении остают

ся армия, таможня, силы 

безопасности, валютные опе

рации и выплата государст

венного долга. I< совместно
му ведению федеральных ор
ганов государственной власти 
Российской Федерации и ор
ганов власти соответствую

щей республики относится 
обеспечение контроля в сфе
рах внеUiнеполитических от

ношений. почты, транспорта, 
связи ... 
Что касается предмета ве

дения и полномочий исклю
чительно республики, то их 
М<рКНО было бы расширить, 
наnример, за счет делегиро

вания ей права распоряжать
ся частью государственного 

имущества и природных ре

сурсов. 

С. КОЧАРЯН; 

кандидат экономических 

наук, старший научный 
сотрудник Института ми

ровой экономики 11 между
народных отношений АН 

России. 

Руслан ХА~БУЛАТОВ: Поддерживал 
и поддерживаю курс 

Президента и Правительст~а 
- Руслан Имранович, в 

кулуарах Съезда немало раз

говоров о том, что J;Sаши ны
нешние отношения с Преэи

дентом даJJеки от безоблач
ных. Как Вы оцениваете :н·и 
слухи? 

- Я: сторонник Прези-
дента Ельцина в осуществле

нии экономических и ПОJJИ

тических реформ. 
- Не кажется ли Вам, что 

Съезд после эмоционального 

взрыва вошел в нормальное 

русло работы? Что, по-Ваше

му, мешало зто сделать рань

ше? 

- Я: понимаю, что. поста
новление Верховного Совета 

«О ходе экономической ре
формы » - документ жест

кий. Отдаю себе отчет, что 
кому-то из членов Прави
тельстав отдельные положе

ния этого документа могут и 

не понравиться. Однако по
становление ясно отражает 

состояние общества, эконо
мики, очень противоречивое 

течение реформ. Вряд m-1 
следовало рассчитывать, что 

.решения Съезда по этим во
просам могут быть убаюки
вающими, расслабляющими 
людей. СкJJонен считать, что 
если бы. не мои критические 

высказывания, возможно, 

атаки на правительство и 

реформы веJшсь бы с гораз
до более правых позиций. А 
Съезд принял бы решение, 
которое поставило бы под 
сомнение само существова

ние реформы. 
- Иными словами, Вы 

считаете реакцию Правитель
ства на постановление не 

вnолне адекватной? 
- Я: решительный сто-

ронник углубления экономи
ческих реформ. Я: их крити

ковал за nоловинчатость, оп

ределенную бессистемность. 
Реформа должна осуществ

ляться более продуманно, на 

более серьезной логиче<'КОЙ 
основе, имея в виду nерспек

тину и обязательное усло

вие - не nодорвать базу кон
кретной экономики России , 

не помешать nромышленно

сти и сельскому хозяйству. 
На мой взгляд, пункты по
становления довольно сба
лансированны, и хочу наnом

нить: мне приходилось при

бегать буквально к ухищре

ниям, чтобы избежать на 
Съезде nо~тановки воnроса о 

недоверии Правительству. 
Это, no-мoel\o\Y, было замет
но. Л поддерживал и поддер

живаю курс Президента и 
Правительства. Это-наш об
щий курс , который вырабо
тан еще первым Съездом на

ро:·ных депутатов России. 
- В чем же тогда причина 

нынешней напряженности на 

Съезде? 

-К сожалению, отдель

ные лица пытаются все так

тические разногласия по по

воду реформ - политической, 
ЭI(ономической - перевести в 
сферу личностных отноше
ний. Это - трагедия. Это 
бу1tвально добивает, вносит 
дезорганизацию в умы депу

татов и делегатов Съезда, не 
дает им возможности сосре

доточиться На бОJJЬШИХ проб
лемах. Считаю, что вообще 
давно пора снять какую-то 

накипь со всего, что мы де

лаем. Надо уметь отделять 
случайное от концептуаль

ного. Что же касается каких
то «эмоциональных инъек

ций», которые регулярно по

лучают делегаты Съезда, '1'0 
эти инъекции действительно 
будоражат Съезд. И за ними 
я вижу какое-то стремление 

увести Съезд от таких вопро
сов, как проблемы СНГ, Се
вера и т. д. Это, видимо, не 
случайно. 

- Может ли это реально 
влиять на результаты рабо
ты Съезда? 

- Боюсь, ЧТО СЛIИШКОМ на

электризоваННЫЙ зал спосо
бен принять на в-олне эмо

ций неверные решения по 
тому же, скажем, вопросу о 

персnективах СоДружества. 
Это был бы очень серьез
Н:ЬIЙ откат Российской Феде
рации назад. Мы не должны 
закрывать глаза на то, что и 

на Съезде есть люди, кото
рые еще всерьез помышля

ют о а.осстановлевии Союза. 
Очень надеюсь, что при 

дружно~ работе и в этой 
сложнои ситуаi\ИИ все-таки 

мы дойдем до обсуждения 
новой I<онституции. Ее обя
зательно надо одобрить хотя 
бы в первом чтении. Нам не

обходима конституция демо
кратического и цивилизован

ного общества. 

- Припитая вчера Декла
рация способ твовала, оче-
видно, снижению 

страстей ... 
- Да, это - мост между 

парламентом и Правительст
вом. Идея этой декларации 
родилась в нашем разговоре 

с Борисом Николаевичем 
Е11ьциным буквально за 5 
минут до того, как после мо

его выс.казьmания Геннадий 
Бурбулис увел членов Пра

вительства из зала Съезда. 
Мы так договорились с Пре
зидентом России: Деклара
ция призвана снять ненуж

ное наnряжение, nродемО>Н

стрировать России и миру 

общую приверженоность всех 
высших властных структур 

Российской Федерации идее 
политической и экономиче
ской реформ . В ходе Съезда 
у нас с Ельциным продол
жаются нормальные деловые 

контакты и консультации , 

Мы с ним нередко обсужда
ем самые острые вопросы. 

Кстати, несмотря на всю ост
роту полемики, я готов в то

бое время встретиться с лю
бым членом Правительства, 
в том чисJJе, разумеется, и с 

Егором Гайдаром. Я: сказал: 
если Президент хочет видеть 
Егора Гайдара в качестве 
главы кабинета, я сам буду 

первый отстаивать его на 
этом nосту. И говорил я об 

этом не раз, в том числе и 

на заседании Президиума 
Верховного Совета. 

- Сейчас пресса уделяет 
много внимания Вашему 

конфликту с . газетой «Изве
tтия~ ... 

- Напомню: я учас'!"вовал 
в nодготовке Закона о nеча
ти и доказывал коллегам по 

выработке этого законода
тельного акта: нельзя наки

дывать узду на прессу. Мы 

o::r этого уже настрад<~лись. 

Пре'~ а доJiжна быть свобод
ной. Другое дело _ неужеJJи 
нельзя высказать какое-т0 
свое мнение? Ведь я такой 
же российский гражданин, 
как и все остальные. И про
сил бы не выхватывать из 
контекста отдельные выра

жения, не всегда, согласен 

удачные. Я не настолько вы
сокого мнения о своей лекси
ке, чтобы считать ее этало
ном. Однако не следует из 
JJексики делать nо.питику. 

Вот ОДИН КО·НК(;)еТНЫЙ ПРИ
мер ПО ПОВОДУ ИСТQРИИ С «Из

ВеСТИЯМИ». Группа депутатов 
обратилась ко мне с воnро
сом, почему бы не поддер
жать «ИЗВ€СТИЯ», предло~ив 
газете стать органом Советов 

всех уровней. Тогда бы мы 
помогли уважаемому орга

ну открыть новые корпункты 

в СНГ, за рубежом и т. д. Я: 
эту идею высказал как имен

но идею депутатов, а не и.ак 

какое-то свое ПJредложение, 

тем более не в императивной 
форме. Я: сказал коллегам за
интересованным: nереговори

те с коллективом. Если они 
захотят, давайте. Если не за
хотят, ну что же, надо искать 

какое-то другое решение. Но 
я хочу отдельно подчеркнуть: 

сейчас газетам очень трудно. 
Вместе с другими депутата

ми Верхооного Совета Рос
сии я иrцу сn~обы помочь 

им, в том числе и матери

аJJьно. Надеюсь, это не воз
браняется? 

Ивтерфакс. 

Что хотят северяне? Спра
ведливости. Погасить задол
женность по выдаче оплачен

ных целевых вкладов без 

дошiат. До минимума сокра
тить размеры доплат людям. 

которые сейчаС: их выnлачи
вают. Нуждаются в защите и 
те, кто должен был получить 
автомобили · во вновь создан
ных суверенных государст

вах. 

И ТРИ КОРОЧКИ XЛEiiA 11ЛЯ BЫCttJEH ШКОЛЫ 

вузы, не реализовав себя. 
Вуз в с~лу своей бедности не 
может направить их в науч

ное рус;ю. 

В прошJJом году забрезжи
ла хоть какая-то надежда, 

когда Борис Ельцин заявил, 

что Россия ежегодно будет 
отправлять около 10 тысяч 
студентов, аспирантов и пре

подавателей для стажировки 
за границу. Однако, увы, это 
OCTaJIOCЬ ТОЛЬКО На бумаге; 
некому оплачивать проезд до 

места стажировки. Валют
ные трудности nривеJJи и к 

тому, что мы не можем даже 

выписать оттуда научные 

журналы: снова оказались за 

«железным занавесом », nрав

да, теперь уже информацион
ным. 

Север - это не только 
Ямал. И подобная картина с 
целевыми вкладами сложи

лась во многих местах. Но 
если в Якутии эту проблему 
разрешил сам Президент, то 
в других регионах она пока 

не решена. И вот уже на 
БАМе собираются объявить 
бессрочную забастовку, Стро
ители Ямала пытаются найти 
мирные пути. Пока. Встре

чались с вице-премьером 

Егором Гайдаром, Председа

телем Верховного Совета 
Русланом Хасбулатовым . 
Вроде бы находят поддерж
ку, понимание сложившейся 
ситуации. Но терпение севе
рян на пределе. Последняя 
надежда - на проходящий 
шестой Съезд народных де
nутатов. Тем более что в его 
повестке дня-вопрос о соци

ально-экономическом поло

жении районов Севера и 
приравненных к ним мест

ностей. Северяне хотят, что
бы депутаты внимательно от

неслись к проблемам людей, 
проживаюших и работающих 
Ji крайне тяжелых условиях . 

Александр ЛИНЬКОВ, 
па рщ{ментский 
обозреватель. 

Прозвучавшее в nервый 

же день работы VI Съезда 
выступление депутата Генна
дия Рассохина, ректора Ух
тинского индустриального 

института, было посвящено 
проблемам высшей шiюлы и 
содержало упреки в адрес 

правительства ничуть не ме

нее серьезные и жесткие, чем 

обвинения в разв.але эконо
мики России. Да и кто возь
мется утверждать, что раз

рушенная сфера образова
ния - опасность меньUiая, 

чем больная экономика? 

Г. Рассохин проинформиро
вал народных депутатов об 
обращении ректоров россий
ских вузов к Съезду, приня
том накануне его отирытия, и 

назва.и правительственную 

политику в образовательной 
сфере «борьбой nравительст

ва против интеллектуального 

потенциала собственного на
рода, против его генофонда и 
против будущих поколений » . 
Мы nопросили Геннадия 

Рассохина прокомментиро

вать ситуацию, сложившую

ел в высшей школе России. 
-· Геннадий Васильевич, 

чем продиктован этот «КРИК 

души» российских ученых· 

nедагогов? 
- Если ответить однослож-

но - отчаяние. При ясном 

осознании того, что высшая 

школа России находится на 
грани катастрофы, мы, специ
алисты, прекрасно видим: да

леко не все, от кого так или 

иначе зависит ее судьба, это 
понимают. 

Представьте только: в 50-х 
годах мы тратили на выс

шее образование больше, чем 
американцы. I<огда наша 
страна запустила первый 
спутник, президент США со
брал свою команду и дал за
дание тщательно проанаJJи

зировать советскую систему 

ОбраЗОJЗаНИЯ И ПОДГОТОВ!<И 
кадров. В результате многое 

у нас было • позаимствовано. 
Теперь в Америке доля на

ционального дохода, идущая 

на подготовку специалистов, 

неуклонно растет и сейчас со
ставляет 5-6 процентов. А у 
нас ... 
У нас лишь 2 процента на

ционального дохода России 
идет на нужды образования, 

и на одного российского сту
дента тратится в 5--10 раз 
меньше средств, чем амери

канцами на своего. 

В жизни эти цифры обо· 
рачиваются для нашей выс
шей школы тем, что ей гро
зит полнейшая деградация 

кадрового и научного потен

циала. Идет резкое уху дше
ние жизни вузов. Мы не зна

ем, сможем ли завтра выпла

тить стиnендии студентам и 

зарплату преподавателям, 

чем станем расплачиваться 

за теnло и электроэнергиЮ. 
Нет средств на издание учеб
ников, приобретение прибо
ров и материалов, практиче

ски прекратилось строитель

ство вузовских объектов. На

учные исследования в вузах 

стремительно сворачиваются. 

А ведь они фундамент для 
подготовки квалифицирован
ных специалистов! И ко все
му этому - еще и законода
тельные, и нормативные ог

раничения, которые вяжут 

вузам руки и не позволяют 

им самим заработать собст
венные средства, развить си

стему самофинансирования. 
Хотя потенциал ДJIЯ этого у 
высшей школы веJJик. 

- Вот уж действительно: 
картина получается мрачной 
до отчаяния. А если вспом
нить простую истину, что в 

развитии любого общества 
основоnолагающую роль иг

рает образование... Как бы 
нам через несколько десят

ков лет снова не оказаться на 

деревьях. Так что же необхо-

димо предпринять, чтобы из
бежать такой печальной уча
сти? 

- В сложившейся чрез
вьrчайной ситуации необхо

димы и меры чрезвычайные. 
Надо установить предель

ный минимальный уровень 
государственных расходов на 

содержание и развитие выс

ших учебных заведений в 

размерах не менее 5 процен
тов ОТ НаЦИОНё\JIЬНОГО ДОХОДа 

с индексацией на темпы ин
ф.l!яции. С петровских времен 

лицеи и вузы освобождались 
от всех видов налогов и поч

товых сборов. Мы предлагаем 
возродить эту традицию и 

освободить от налогов, пош
лин и сборов высшие уч~б
ные заведения, их производ

ственные и научные структу

ры при условии направJJения 

этих средств на нужды ву

зов. Необходимо также осво
бодить от налогообложения 

часть прибыли предприятий, 
учреждений и организаций 
от продукции, произведенной 
и реализованной для нужд 
системы высшего образова

ния. Эти меры помогут при

влечь сnонсоров и более эф
фективно использовать полу

чаемые вузами средства. 

И, наконец, самое nростое: 

необходимо, чтобы на всех 

уровнях власти -- и законо

дательной, и исполнитель
ной - вспомнили, что самым 
первым реUiением Президен

та Российской ФедераЦии 
был Указ «0 первоочередных 
мерах по развитию образова
ния в РСФСР», и стали бы 
руководствоваться этим важ

нейшим документом при 

принятии решений, так или 
иначе влияющих на судьбу 
образовательной сферы. 

- Геннадий Васильевич, по. 

ведь у нас не тольке систе111а 

образования находится к ка

тастрофическом положении. 

В совершеннейшем загоне и 
наша наука. Не ей ли требу
ется приоритет внимания? 

- Да ведь наука просто не 

может существовать без си
стемы образования, это все 

равно что река без источни
ка! Все наши профессора, 
доi<Тора наук, академики не 

вечны. I<то придет им на 
смену? И потом высшая шко
ла - это одновременно со

ставная часть науки. 

Нигде в мире, кроме стран 
соцлагеря, наука не деJJи

лась на академическую, от

раслевую и вузовскую. Это 
уродливое деление привело 

к уродливому финансирова
нию. Теnерь в 1шждом под

разделении действуют свои 
законы, уставы, ограничения. 

Несмотря на то, что в выс

шей школе сосредоточено 
около 50 nроцентов всего 
научного потенциала страны, 

объем финансирования науч
ных исследований в вузах 
составляет лишь 4 nроцента 
от общих объемов исследо
ваний. 

- А соответствует ли вы

вешнее качестве подготовки 

студентов тем фундаменталь

••ым задачам, которые вы 

возлагаете на науку? 

- I<онечно, нет! Матери

ально-техническая база на
ших вузов бесконечно отста
ла от уровня развитых и да

же развивающихся стран. 

Взять хотя . бы нефтегазовые 
вузы России . Я: помню то 
время, когда на их базе го
товили специалистов для I<и
тайской Народной Республи
I<И. Теперь же нам впору ид

ти к китайцам в учениии . То 

же можно сказать и об АJJ
жире, Индии ... 
Вы бы только знали, сколь

'Ко талантливых ребят-сту
дентов, потенциаJiьных уче

ных, проходит через наши 

2 • ПЯТНИЦА, 

17 АПРЕЛЯ rcccuncкnи rnзETII 

В результате мы все боль
ше и больше отстаем от дру

гих стран по уровню интел

.лектуализации молодежи. Ес
ли в 50-х годах по этому ко

эффициенту мы бьти на 2-м 
месте в мире, то сейчас зани
маем «Почетное• 69-е. Причем 

глупеем со скоростью косми

ческой, каждый год опуска
ясь на 3-5 уровней. Сейчас 

даже развивающиеся страны 

Африки гораздо больше нас 
обращают внимание на под

готовку специалисто'-

Так что в скором времени 
мы не тоJiько не сможем соз

давать новые технологии, но 

и будем не в состоянии об
служивать те, ноторые nолу

чим от западных стран в по

рядне гуманитарной помощи. 

.Яна ЮРОВА, 

' 

) 



Vl СЪЕЗД НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
(Продолжение. 

Начало в N2N2 81-88). 

Заседание 

одиннадцатое 

Большой Кремлевский дво
рец, 11 апрелл 1992 года. 10 
часов. 

Председа'J'ельствует Пред
седатель Верховного Совета 
Российской Федерации Р. И. 
Хасбулатов. 
Председательству10 щ и й. 

Доброе утро! Уважаемые на
родные депутаты! Бы знаете, 
уже, наверное. слышали, что 

в городе Прокопьевеке Кеме
ровской области в результате 
аварии на шахтах «Зенков
ская» и << Красный углекоп» 
погребены, погибли наши че
тыре замечательных шахте

ра. Я прошу народных депу
татов почтить их память 

вставанием, минутой молча
ния. (Все встают). 

Прошу садиться. К сожале
нию, такие трагические слу

чаи все чаще и чаще nроис

ходят на разных предприя

тиях, в разных регионах на

шей страны. 
Уважаемые народные де

nутаты, прошу зарегистриро

ваться. Пожалуйста. И стоя
щих у ми1~рофонов прошу 

тоже зарегистрироваться. Что 
за оживление у второго мик

рофона'? Промышленюп<И в 
атаку пошли, кажется. 

Результаты регистрацJtи 
Зарегистрировано 916 на

родных делутатов Российской 
Федерации. 
Так, присутствуют 916 на

родных деnутатов. Это уже 

неплохо. Уважаемые народ
ные депутаты, в соответст:.. 
вии с нашей процедурой про
шу голосовать и утвердить в 

основном порядок сегодняш

ней работы, лотом обменяем
ел мнениями. Прошу голосо
вать. Два вопроса: о ходе 
экономической реформы и, 
естественно, если сумеем, в 

течение дня принять по это

му вопросу постановление, 

тогда перейдем к следующе
му волросу- об изменениях 

и дополнениях Конституции. 
Прошу голосовать. 

Результаты голосования 
Кворум для лринятия ре• 

шения 525 
Проголосовало «ЗЭ» 860 
Проголосовало «Против» 6 
Воздержалось 3 
Всего проголосовало 869 
Не ГОЛОСОВЭJIО 3 
При,юtмается. 

Пожалуйста, какие сообра
жения конкретные? Тогда, 

наверное, с первого по ше

стой микрофон выслушаем 

депутатов . Так, наверное? 
Пожалуйста, первый микро
фон. 
Ворфоломеев В. П., Ленин

градский национаJiьно-тер
риториальный избиратель
ный округ, Ленинградская 

осТhасть. 
Уважаемый Президент, 

Уважаемый Председатель, 

уважаемые коллеги! Руслан 
Имранович, в nродолже!iие 

того сообщения печального, 

которое Бы сделали nеред на
чалом сегодняшнего заседа

ния, я бы хотел сказать, что 

перед окончательным приня

тнем постановления нашего 

Съезда о ходе ЭI~ономяческой 
реформы в Российской Фе
дерации необходимо хотя бы 
обозначить одну из самых 

жгучих проблем, которая ка
сается каждого человека. Это 
проблема охраны окружаю

щей природной среды и ра
ционального использованяя 

nриродных ресурсов. Эта про

блема важна для нашего на
рода в социальном, экономи

ческом и лоJштическом пла

не. Речь идет о выживании. 
И вот в этой ситуаци.и, к 
большущему сожалению, ни 

в докладе уважаемого Пре
зидента, НJИ в выступлениях 

членов Правительства ни 
слова не было сказано об 
этом, а дел сделано и тем 

более мало. Экологическая 
обстановка становится крити

ческой, вq многих районах 
даже кризисной, а в Прави
тельстве до сих пор нет чет

ко разработанной структуры 
уnравления природоохран

ными делами , отсутствует 

комплексныи ресурсный 
блок, не отработана система 
управления по вертикали 

ресnублика, автономия, край, 
область, город, район и на
селенный пункт. Это приво
дит не только к ведомствен

ному подходу, но и пораж

дает крайнее местничество, 
которое приводит к варвар

скому разграблению природ

ных ресурсов. 

Исходя из этого, наш ко

митет вчера обсудил пробле
му И ПОДГОТО~!ИЛ запрос на 

имя уважаемого Бориса Ни
колаевича. Текст буквально 
в четверть страни~Jки, я за

читаю: «Уважаемый Борис 
Николаевич ... » 
Председательству 10 щ и й. 

Владимир Петрович, может 
быть, Бы передадите запрос 

в Секретариат? 
Ворфоломеев В. П. Хорошо. 

Б связи с этим, Борис Ни
колаевич, я прошу от име

ни комитета еще раз вер

нуться к тому указу, о ко

тором мы с Вами говорили, 
и подтвердить единство эко

логоресурс!ifго блока в Пра
вительстве, разработать 
структуру по вертикали. 

Что касается повестки дня. 

Я предлагаю ее утвердить, 

приступить к обсуждению 

первого вопроса постатейно, 
начав с nреамбулы, и дальше 

по пунктам в соответствии со 

сделанными замечаниями. 

Председательствую щ и й. 
Второй микрофон, пожалуй
ста. 

Депутат (не nредставился). 

Уважаемый Президент, ува
жаемый Председатель, ува
жаемые народные деnутаты ! 

Сейчас около второго микро
фона стоят депутаты фрак
ции «Промышленный союз•. 
Мы от фракци;и «Промыш
ленный союз» nросим две 
минуты для обращения к 

Съезду. Наши nредложения 
были отправлены в Секрета
риат, но они не были при

няты к рассмотрению. Сей
час мы просим две-три ми

нуты для освещения вопроса, 

который не терnит отлага
тельства. Просим предоста
вить слово с трибуны. 

Председательству ю щ и й. 
Каково мнение Съезда? Пре
доставить слово? Хорошо, да
вайте проголосуем хотя бы 
поднятием рук, а то ведь то

гда вы потребуете и другим 
дать слово. Я тоже «за•, да
вайте выслушаем. Кто про
тив? Проткв вроде бы нет. 
Но это как исключение, 

Съезд лоНJИмает это. 

Кто от вашей фракция хо
тел бы выступить? Юрий 
Григорьевич Гехт? Пожалуй
ста, две минуты, как догово

рились, Юрий Григорьевич . 
Гехт Ю. Г., СерпуховСКJ:!Й 

территориальный избира
тельный округ, Московская 
область. 
Уважаемые коллеги-депу

таты, уважаемый.Президиум, 
уважаемый Президент! Поли
тика ультwматумов и шанта

жа сломала Съезд. Мы при
шли на Съезд услышать ана
лиз причин, прИ9едших стра

ну в упадок, народ- к нище

те, услышать программу кор

ректировки реформ. Ну и 
что? Отдохнувший перед 
Съездом Борис Николаевич 
нам не сумел это доложить, 

оказался не готов к тому, что

бы предложить нам нормаль

нУЮ программу, 

У Егора Тимуровича все 
идет по расп.исаНJИю. Бы слы
ша.л;и выстуnление минист

ра промышлеmrости. Удов
летворены вы таким выступ

лением? Бы слышали вы
ступление минметра социаль

ной защиты н>аееления. Бы 
удовлетворены таким высту

плением? Социальная озабо
ченность не прозвучала у 

министров. 

Товарищи! Оказьшается, 

как следует из последнего 

выстуnления Сергея Шахрая 
(я надеюсь, что помощник 

Президента согласовывает 

свои выступления с Прези
дентом), это мы лавируем, 

это мы - причина вс.ех по

мех. 

Уважаемые депутаты! Еще 
с пятого Съезда мы всяче
ски пытались найти нор
мальный контакт с Прави
тельством. Я вам откровенно 
говорю, моя личная позиция 

и как депутата, и как чело

века, и как председателя 

фракции была такая - вый
ти на Съезд с e)_('JW6)Й Ifрог
рамм\ОЙ с Правительством, 
но мы ничего не услышал.и в 

программе, что дало бы пра
во нам при возвращении на 

места объясн.ить народУ, что 

Съезд не прошел бесполезно. 

Мы возвращаемся с покая
нием, со следующим покая

нием Бориса Николаевича и 
еще со следующим его обе· 
щаняем, что через три меся

ца появится программа. 

Уважаемые товарищи, вы 

все вернетесь домой , вам 
всем лри.дется отчитываться, 

но я не дУмаю, что мы смо

жем сегодня своим людям 

сказать что-то конкретное. 

Здесь, в зале, присутствует 

малый процент промышлен
ииков и работников сельско
го хозяйства. У меня прось

ба: для того, чтобы люди 
увидели, сколько нас, ка_;к 

нас немного, настоящих про

изводителей, поднимитесь, 
покажитесь залу. Это соот
ношение соответствует соот

ношению и в обществе. 

Просьба -.поднимитесь, то

варищи. 

Из зала. Это цровокация. 

Председательству10 щ н й. 
Присаживайтесь, не надо. 
Из зала. (Не слышно). 
Председательству10 щ и й. 

Юрий Григорьевич, Алексей 
Порфирьевич ... 
Гехт Ю. Г. Простите, пожа

луйста ... 
Россия подошла к крити. 

ческой точке. Нас ли сегодня 
уnрекать в том, что мы не 

искали компромисса? Мы за 
меслц до Съезда бросили 
свои предприятия и пришли 

к Правительству ... 
ПредседательствуiО щ н й. 

Юрий Григорьевич, Бы ска
жите конкретно, в чем смысл 

Ваших предложений. (Шум 
в зале). 
Г~хт Ю. Г ... искать совме

стные решения. Это нас сего

дня обвиняют в лоббизме и 

в провокации. Простите, по. 
жалуйста. (Шум в зале). 
Председательствующий . По

дождите. Юрий Григорьевич, 
Вы скажите, пожалуйста, 
конкретно, какой смысл Ва
ших nредложений . Бремя у 

Бас закаичивается. 
Гехт Ю. Г. Наше предло

жение: мы просим и требу. 

ем , чтобы был Предсе;цатель 
Сов€Та -министров. Мы про

сим, чтобы наши предложе
ния, которые мы разрабаты

вали в течение месяца, бы. 
ли конкретно обсуждены с 
Правительством. Мы просим, 
чтобы сегодня картотек и, ко
торые накопились, были так 
же, t~ак они появились, ор

ганизованно аннулированы . 

Мы просим, чтобы сегодня 

произошла индексация обо
ротных средств. Мы лишены 
всякой возможности сегодня 
между собой осуществлять 
нормальный процесс . 
Председательству10 щ и й . 

Юрий Григорьевич , уже про. 
шло три минуты. все, закон

чили. 

Гехт Ю. Г. Руслан Имра
нович, вот мы получили те

леграмму. 

Председательству10 щ и й. 

Приходит много телеграмм, 

Юрий Григорьевич . Я их 
больше получаю. 
Гехт Ю. Г. Товарищи! f/Iы 

получил и телеграмму Цент. 

рального банка. Установлено 
50 процентов за кредиты вме
сто 20, которые были ранее. 
Разве это подход к лромыш

ленности? Какая была поли

тика . такая и продолжается. 

Я свою задачу выполнил: 

честно сказал Съезду о том, 
что мы сегодня не согласны с 

формами. Мы не против Пра. 
вительства, ни одного вы

ступления нашего не .было 
против Правятельства. Мы 
хотим вэаимод€йствия -- и 
не более. И требуем этого. 
Председательствующий. Хо

рошо. Все, сnасибо. Пожа_ 
луйста, третий микрофон. По 

повестке дня. 

Константинов И. В ., Ленин
ский территориальный изби

рательный округ, г. Санкт

Петербург. 

Уважаемые коллеги! У нас 
серьезный первый вопрос -
о ходе экономической рефор. 
мы, обсуждение его и приня

тие постановления. Вопрос 

настолько серьезный, что по
нятно: до О'бсужд€ния Кон

ституции мы сегодня не дай. 
дем. Но если у нас останет
ся время, я предлагаю обсу

дить следующий воnрос. Со
общено, что сформирована 

правительственная комиссия 

под руководством товарища 

LUaxpaя для лереговоров с 
Украиной о судьбе Черномор. 
ского флота. 
Председательству10щий. Но 

это в «Разном». Давайте по 
ЛОВ€СТКе ДНЯ . 

Константинов И. В. Мину. 
точку. Я хочу привлечь вни
мание депутатов к тому, что 

украииский парламент об
суждал ситуацию с Черно. 

морским флотом и наnравил 
нашему Съезду обрашение. 
Я хочу, чтобы это обращеиие 
было сегодня зачитано, а наш 
Съезд обсудил бы его и дал 
наказ nравительственной де· 
легации о судьбе Черномор
ского флота, иначе Шахрай 
там наломает дров. Спасибо 
за внимание. 

Председа'l·ельствую щ и й. 
Уважаемые деnутаты, я хо
тел бы вам напомнить, что 
нашу повестку дня мы при. 

няли за основу. Причем с ус· 
ловием: если мы сумеем 

энергично принять постанов
ление по волросу о ходе эка. 

намической реформы, перей· 
дем к другому вопросу. Для 

обсуждения в разделе <<Раз
ное» можно оставить 30 ми. 
нут, можно - час. Все эти 
вопросы обсудим. 
Я прошу высказаться по 

повест1~е дня. Может быть, 
все-таки начнем работать 
нормально? Когда мы будем 
обсуждать конкретные по-' 
лравки, · можно как раз' CKf!:- " 
зать и то, что вы хотите со

общить в связи с поправка
ми . Так ведь? Зачем терять 
время на какие-то заявле. 

ни я, рассуждения, не з~Iа~, .. 
Как хотите. ПожаllУИС'\'а, 
четвертый микрофон. 
Астафьев М. Г., Дзержин

ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Я хочу высказаться по 

сегодняшней повестке дня. 
Дело в том, что вчера в сво. 
ем выступлении по волросу 

о Конституции я развил 
МЫСЛЬ О ТОМ, ЧТО наш Пре

ЗИДеНТ в декабре прошлого 

года нарушил Конституцию 
России и nоэтому заслужил 
импичмент. Как мне извест
но, организовалась инициа. 

тивная групnа, которая ста

ла собирать подписи с тем, 
чтобы поставить вопрос об 
этом nрямо на Съезде, чуть 

ли не сегодня . Я считаю, что 
это было бы несвоевременно. 
Повестка дня у нас лерегру
жена. Давайте сегодня этот 
вопрос в повестку дня ста

вить не будем. Спасибо . (Шум 
в зале). 

Председательству10щий. Мы 

и не ставим в · повестку дня. 

Об этом я впервые слышу от 
Вас. 
Пятый микрофон, пожа

луйста. (Шум в зале). Пожа_ 

луйста, пятый микрофон. 
Есть что сказать? 
Бабаев Б. Д., Октябрьский 

территориальный избира
тельный округ, Ивановская 
область. 
У меня два небольтих 

nредложения по повестке 

дня, по разделу «Разное » . 

Во-первых, нужно заслушать 
министра Полторанина по 

вопросу об оказании помощи 
средствам массовой информа
ции. Оnределенную часть 
Съезда интересует, как он 
обошелся с оппозиционными 
изданиями . 

Бо.вторых, необходимо 
предоставить слово в разде

ле •Разное» вице-nрезиденту 

Руцкому, которому Прези
дент поручил отвечать за 

развитие агропромышлен

ного комплекса и решение 

его лробле м. Бице-президент 
как-то заявил, что офицеры 

покажут, как следует прово

дить земельную реформу. 

Интересно было бы выслу
шать, какие у него сообра

жения по поводу решения 

всех этих проблем. Спасибо. 
Председательствую щ и й. 

Так, это в <<Разном» . Шестой 
микрофон, пожалуйста. 
Носовец С. А., Омский на

ционально территориаль

ный округ, Омская область. 

Уважаемый Президент, 
уважаемый президиум, до
рогие коллеги, Руслан Имра

нонич! У меня два коротких 
предложения по повестке 

дия. 

Во-первых, принять ее в 
целом и пристуnить к рабо

те. Во-вторых, предложить 
уважаемым делутатам из 

фракции «Промышленный 
союз», депутатам - пред-

ставителям наиболее конст
руктивной, наиболее взве
шенной и разумной части нa
llleгo делутатского корпуса 

(это связано с их основным 

видом деятельности) nocJie 
того, как мы nриняли за ос

нову это постановление, чем 

проявили консолидацию со 

всеми фракциями, не исполь

зовать лриемов жестких уль

тиматумов, а соО'бща, исnоль
зуя свой оnыт, подчеркиваю, 
приступить к при:нятию по

становления в целом. 

ПредседательСтвуiОщий. Xo
polilo. Я ставлю на голосова
ние, если вы не будете воз
ражать. 

По мотивам? Есть по мо
тивам? Да? Пожа,tiуйста, лер
вый микрофон . Если нет по 
мотивам, я бы поставил на 

голосование. 

Депутат (не представился). 

Уважаемые народные делу

таты, уважаемый Президент, 

уважаемый Председател ь 
Верховного Совета ! Я под
держиваю предложени€ о 

том , чтобы мы nриняли по

вестку дня, которая сегодня 

нам роздана. Б то же время 
я nредлагаю, чтобы при об

суждении постановления мы 

учли ,лредложени€, которое 

нам сделано вчера Президен
том. Мне кажется, Президент 
четко и ясно сказал, что он 

хочет сотрудничать с депу

татским корпусом, и мне не

понятно, почему мы слышим 

с утра такие заявления от 

некоторых групп депутатов. 

Если я раньше, может быть, 
не был в чем-то согласен с 
Шахраем, то по этому ветро
су с ним согласен. Действи
тельно, многие наши дирек· 

тора занимаются здесь лоб· 
бизмом, и это nроявилось 

четко. Они хотят иметь ми
нистров, которые были бы 
послушны им, которые под· 

ЧИНЯЛИСЪ бы ТОЛЬКО Парла
менту, но не лодчинялИ:сь 
Президенту. 
Нам нужна только nрези

дентекая республика. И что
бы реформы провести нор
мально, нам необходимо дать 
не только те полномочия ко

торые поnросил Президент до 
1 декабря, но еще и дополни
тельные полномочия. Надо 
разрешить Президиуму Вер
ховного Совета и Правитель
ству nринимать совместные 

постановления, потому что 

требуются оперативные ре
шения. 

Председательствую щ н й. 
Уважаемые депутаты, если 
нет желающих выстуnить по 

мотивам, ставлю ,на голосо

вание. Кто за то, чтобы при
нять повестку дня в целом? 
Прошу голосовать... Бы по 
мотивам? Пожалуйста, вто
рой м'Икрофан. Отмените го· 
лосование. 

Медведев П. А., Черемуш- ~ • 
кипекий территориальНЬtй ~><· 
избирательный округ, г. 'Mol'' · 
сква. 

Руслан Имранович, у ме
ня есть дополнения к пове

стке дня, очень прошу меня 

выслушать. Вчера был po:i:"' 
дан про е кт обращенИя Съ~!J'-, ., 
да народных деnутатов Рос
сийской Федерации к парла
ментам и правительствам 

экономически развитых 

стран. Я nрошу сегодня nо
ставить на голосование воп

рос о лринятии за основу 

этого лроекта и nередаче 

Верховному Совету задания 
доработать этот nроект и 
разослать адресатам. Мою 

просьбу поддерживают шесть 
фракций. Я сейчас nередам 
соответствующий документ в 
nрезидиум. 

Председательству10щнй. Хо 
рошо, передайте. 
Медведев П. А. Думаю, что 

и малейшей возможности по
мачь нашему населению от

вергать нельзя. Очень про
шу не отвергать и эти. 

Председательствую щ и й. 
Это, наверное, очень нужные 
и правильные идеи, но я 

просто не читал проекта. Как 
я могу ставить его на голо

сование, если не знаю, о чем 

идет речь? 

Сейчас GТавлю на голосо
вание следующее. Кто за то, 
чтобы утвердить предложен
ный порядок работы на се
годняшний день? Прошу го
лосовать. Что касается пред
ложений для раздела сРаз
ное:о, то они будут обсужде
ны. Мы обязательно оставим 
сегодня время для «Разного•. 
А nредложение Президента, 
конечно же, надо учитывать. 

и надеюсь, что Редакционная 
комиссия учла эти предложе

ния. Если не учла, то мы их 
сегодня обсудим . Прошу го
лосовать. Все, пожалуйста, 
успокойтесь, повестку дня 
принимаем, не. римский же 
форум у нас. 

Результаты голосовапил 

Кворум для прИJНлтия 
решен ил . . . 525 

Проголосовало «За» . . . 899 
Проголосовало 

«ПрОТИВ» ... . 6 
Воздержалось . . . ... 9 
Всего проголосовало .. 914 
Не голосовало 2 
Принимается. Как вид.ите, 

очень внушительно - 899 де
путатов «За». 

Уважаемые деnутаты! По
звольте предоставить слово 

nредседателю Редакционной 
комиссии делутату lllумейко 
Владимиру Филипповичу. 
Шумейко В. Ф., Краснодар

ский национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Краснодарский край. 
Уважаемый Президент, ува

жаемые народные депутаты! 

По nроекту постановления, 
принятому нами за основу, 

от 239 депутатов, входящих 
во фракции «Радикальные 
демократы», «Рабочий союз•, 
«Россия•, «Левый центр», 

<<Свободная Россия•, и от оn
позиционноге блока «Россий
ское единство» поступиле 136 

записок, в которых содер

жится 311 поправок и лредло
жеlfИй. Бы nолучили на ру

ки ,этот большой блок попра
вок. Все МЫ ИХ В КОМИССИИ 
рассмотрели, ни одной по

nравки не оста вили без вни
ма~ия. Хочу сразу оговорить
ся относительно тех записок, 

которые nродолжают посту

пать по поводу того, что не 

все полравк.и учтены. 

Еще раз nоясню, что те 
поnравки, которые были по
даны народными делутатами 

по первому тексту, мы не 

могли, не имели n-рава рас

сматривать в связи с Регла

ментом Съезда. Редакцион
ная комиссия имеет право 

рассматривать поправки толь

ко к тексту, принятому за 

ОС'НОВУ. 

Но есть несколько лринци
пиал~;>ных поправок. Допу

стим, в преамбуле у нас на
писано: « ... теряет управление 
государственным сектором 

народного хозяйства•. На.род-

ный депутат Подопригора nо
давал nоnравку, которая ис

ключает данные слова. И 
еще многие народ·ные депу

таты по.1али такие же по

правки. Комиссия их рассмат

ривала, и в тексте, лринятом 

за основу, эти слова оста

лись. Поэтому я прошу тех 

народных деnутатов, которые 

считают , что их поправки не 

учтены, понять, что это со

вершенно не так. Все nоnрав
ки были рассмотрены, тем 

более те, которые были по
даны и сгрупnированы. 

Постулило одно nредложе
ние - пойти по тексту по
nравок. Кстати, хочу сказать 
для тех, кто забыл текст, 

принятый за основу, в гости
нице, не взял его с собой: 
текст поправок. если вы за

метили, начинается с тоrо , 

что в крайней левой колонке 
дан nолный текст, принятый 
за основу, а потом идут nред

ложения и замечания к не

му. 

Проект Постановnеюнr Съезда народных депутатов 
Российской СЬедерацнн 

О ходе экономической реформы 
в Российской Федерации 

Рас~мотрев волрос о ходе экономической реформы в 
Россиископ Федерации, Съезд народных делутатов отме
чает, что в соответствии с решением V (чрезвычайного) 
Съезда народных депутатов Правительство осуществило 
ряд практических мер по переходу к рыночной экономи
ке. Введено свободное ценообразование по большинству 
товаров, сняты ограничения на рост заработной платы в 

сфере материального nроизводства, начался nроцесс при
ватизации, осуществляетsл земельная реформа, расши
ряется негосударственныи се1~тор экономики. 

Однако кризисная ситуация в народном хозяйстве про
должает усугубляться, прежде всего в сфере финансов и 
денежного обращения, производства и потребления. Про
исходит дальнейшее разрушение хозяйственных связей, 
нарастает спад производства. Правительство не создав 
эффективно действующих экономических ры~агов, теряет 
управление государственным се1~тором народного хозяйст

ва. Резко снизился жизненный уровень населения, растет 
социальная напряженность, в том числе из-за нехватки 
денежной наличности. 

Правительство Российской Федерации слабо координи
рует деятельность по nроведению экономической реформы 

с местными орг31нами власти и управления, руководителя-

ми предприятии, трудовыми :коллективами. • 
Верховный Совет Российской Федерации не проявил 

должной последовательности и настойчивости в осуuцеств
лении эффективного контроля за деятельностью Прави
тельства и Центрального банка России. 

Съезд народных делутатов Российс1юй Федерации по
становляет: 

1. Подтверждая необходимость nроведения курса на пе
реход к рыночной экономике, ПJ;>изнать ход экономиче
ской реформы неудовлетверительным в области социаль
ной защиты граждан, инвестиционной, промытленной и 
аграрной политики, комплексности проводимых меро
rlриятий. 

Вариант первого абзаца nункта 1: 
«1. Подтверждая необходимость лр~ведения курса на 

переход к рыночной экономике, nризнать работу Прави
тельства России по осуществлению экономической рефор
МЛ>\ /iе~довлетворительноЕi в област_и социадьной за~иты 
ГQР,~дан, инвестиционнои, аграрнои и промышлецнои по-, 

литики, комплексности проводимых мероприятий•. 

Предложить Президенту Российской Федерации внести 
существенные коррективы в тактику и методы осуществ

ления реформы, разработать и представить их Верховно
му Совету России с учетом замечаний и предложений, вы
сказанных народными депутатами на Съезде, предусмот
рев •nриоритетное решение следующих воnросов: 

j:iёа.i!Ьная · социальная защита наименее обесnеченньiх 
граждан; · · 

сокращение объемов неплатежей в народном хозяйстве; 

изменение ценовой политики и nоэтаnная либерализа
ция цен на топливно-энергетические ресурсы; 

ослабление налогообложения, в том числе стимулирова
ние товаропроизводителей и осуществление структурной 
nерестройки промышленности; 

достижения финансовой стабильности, недоnущения спа
да производства и потребления. 

2. Президенту Российской Федерации, Правительству 
России разработать и представить в Верховный Совет Рос
сийской Федерации проекты новых и предложения по 
корректировке действующих законодательных актов, обе
спечиваюuцих целенаправленное и последовательное фор
мирование законодательной базы nроведения экономиче

ской реформы, nредусмотрев nри этом ускорение лроцес

сов демонополизации и приватизации, создание эффектив
ной системы управления и старильных условий хозяйст
вования, совершенствование бюджетной системы, защи

ту прав собственности и других экономических прав граж

дан. 

Верховному Совету Российской Федерации внести соот
ветствующие изменения в действующее законодательство 
России, принять необходимые для продолжения экономи
ческой реформы новые законодательные актьi. 

3. Считать утратившими силу часть nервую пую<та 2 
Постановления Съезда народных депутатов РСФСР «Об 
организации испол~ительной власти в период радикаль
ной экономической реформы», пункты 1 и 3 Постановле
ния Съезда народных депутатов РСФСР «0 правовам обе
спечении экономической реформы•. 

Вариант: nункт 3 исключить. 

4. Предложить Президенту Российской Федерации в 
месячный срок внести в Верховный Совет Российской Фе
дерации лроект Закона «0 Правительстве Российской Фе
дерации». 

Вариант: доnолнить пункт 4 текстом : 

« ... представить Верховному Совету Российской Феде
рации в ходе работы Съезда для согласования кандидату
РУ на должность Председателя Совета Министров (Пра
вительства) Российской Федерации». 

5. Верховному Совету Российской Федерации, Президен
ту и Правительству России обеспечить последовательное 
выполнение решений второго (внеочередного) Съезда на
родных депутатов РСФСР по возрождению российской 
деревни и стабилизации обеспечения населения продо
вольствием. Содействовать свободному волеизъявлению 
крестьян при выборе форм собственности и ведения хо
зяйства. Предусмотреть в бюджете Российской Федерации 
на 1992 год выделение средств для полного финансирова
ния nравительственных лрограмм, разработанных во ис
полнение решений второго (внеочередного) Съезда народ

ных делутатов РСФСР. 

Шумейко В. Ф. Откроем 
текст - преамбула (страни
ца 3). Первое предложение 
депутата Нестерова ... 
ПредседательствуiО щ н й. 

Владимир Филиппович, ло

дожд.ите минутку. Нам надо 
договориться о меха.низме 

рассмотрения поправок. Пред
лагается такой путь, если 
Съезд его примет. Вряд ли 
сейчас делутаты будут удов

летворены тем , что их по

правки рассмотрели и откло

нили. Поэтому лучше нам 
идти медленно, но верно: 

каждую поnравку ставить на 

голосование. Но для того что

бы сократить время, я бы 
nредложил следующее. Не 

нужно ебоснований. Доста
wчно четке зачитать, тексты 

у вас есть. Все мы с вами хо
рошо вроде бы понимаем рус

скую речь, она проникзет в 

сознание. Поэтому слелует 
четко зачитывать конкрет

ные предложения, и я ставил 
бы их на голосование. Друго
го пути нормально продви

гаться практически нет. Нач
нется у нас с вами «свал

ка» - что принимать, что не 

nринимв.ть. Каждый деnутат 

имеет право иа законода

тельную инициативу. 

Пожалуйста, первый мик
рофон . 
Девисенко Б. А., Новокуз

нецкий территориальный из

бирательный округ, Кемеров
ская область. 
Уважаемый Владимир Фи

липnович! Когда Бы сказали 

о том, что ни одна поnравка 

не была nропущена и не бы
ла не рассмотрена , то, веро

ятно, кто-то nоставил Бас в 
очень неловкое положение. Я 
подавала шесть поправок, из 

них пять приняты, причем 

все они были на одном ли
сте, и nоэтому одна попра в

ка не могла пройти незаме
ченной, а она не вошла в 
этот леречень. Поnравка ка
сала{;ь баланса испол.нитель
ной и законодательной вла
сти и устранения постов 

Председателя Верховного Со
вета, заместителей Председа

теля, а также Президиума 

Верховного Совета как не со
ответствующих пра.вовому 

государству. Я просила внести 
данную поправку и лоручить 

Съезду народных деnутатов 
следующего созыва рассмот

реть ее в• конституционном 
nорядке. 

Председательствую щ и й. 

На.1о будет обязательно рас
смотреть все поправки. Если 
по каким-то лричинам, из-за 

невнимательности, какие-то 

внесенные поправки не были 
своевременно обсуждены, то 
мы их будем рассматривать. 
Согласны? 
Шумейко В. Ф. Я отвечу на 

этот вопрос, Бэлла Алексеев
на. Это могло nроизойти чи
сто по техническим лричи

нам. 

Председательству1о щ и й. 

Хорошо, по этому волросу до

говорились. То, что предло
жила Бэлла Алексеевна, мы 

рассмотрим. 

Второй микрофон, пожа

луйста, Ваше предложение. 
Шеболдаев С. Б., Орехов

екий территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Уважаемый Руслан Имра

нович ! Я полностью поддер
живаю Баше предложение, 

направленное на то, чтобы 
сократить работу над этим 

огромным талмудом поnра 

вок. то есть до минимума 

свести обсужденИе каждой 
поправки. Просто. может 

быть, даже голосованием. 
Но если очень настаивает 

автор, те тогда надо .1ать ему 

слово. Мы, видимо. все рав

но сегодня просидим целый 
день и ничего не сделаем: в 

понедельник придется про

должать работу или на воск

ресенье переносить. 

У меня есть предложе-

же решение какое-то nри

нять. Пожалуйста, давайте 

начнем с поправки Прези
дента. Прошу голосовать. 

Результаты голосования 

Кворум для лринятия 

реlilения 525 
Проголосовало «За» 457 
Проголосовало 
<<ПроТИВ» 352 
Боздержалос• 46 
Всего проголосовало 855 
Ile голосовало . 2 

Отклоняется. (Шум 11 зале). 
Зачем вы кричите? Я не 

понимаю, разве можно так 

себя вести ' на Съезде? Григо
рий Петрович, пожалуйста, 
разъяс-r~ите депутатам. Раз
ве можно так вести себя?! 
Я бы поставил на голосова

ние тот методологический 
вариант обсуждения, кото
рый был предJiожен мной. 

Только давайте так: есю1 
каждый будет очень длинно 
обосновывать. то на это уй
дут недели. Все здесь оче~1ь 

грамотные люди. Владимир 
Филиппович чет1<0 зачиты
вае'г поправку автора, и если 

автор не снимает данную по

правку, то 11 ставлю ее на го
лосование. Начинаем с по
право!{ по преамбуле. Догово
рились? 
Кто за такой подход, про-

шу голосовать. 

Результаты голосовании 

Кворум для припятил 

решения . . 525 
Проголосовало «За» 768 
Проголосовало 
«ПРОТИВ» 84 
Воздержалось 14 
Всего проголосовало 866 
Не голосовада 2 
Решение принимается. 

Не горячитесь, мы достиг
нем поtiимания. Не надо да· 
вить друг 'На друга, это nри· 

водит к наихудшим резуль· 

татам. Надо споi~ойно и рас· 
судительна работать. 
Уважае:v~ые депут<tты! Поз

вольте приступить к раGоте, 
я вас убедительно nрошу. I<то 
за то. чтобы начать раuоту 7 

Владимир Филиппович, nо

дождите. Прошу голосовать. 
Все-таки мое предложение 

было раньше. Не возмущай
тесь, дайте начать работу. 
Дойдет дело до Ваших попра

вок. мы их рассмотрим. 

Результаты голосования 

Кворум для принятил 

решения . 525 
Проголосовало <<ЗЭ» 804 
Проголосовало 

ние, которое позволит нам, <<nротив» 

на мой взгляд, сократить Воздержалось 
5 
7 

816 
3 

наше время на принnтие Всего проголосовало 
этого документа. Нас1ать со Не голосовало 
страницы 77, где идут по· Решение принимается. 
правки к щr•мt<ТУ 3. Пункт 3 Владимир Филиnпович, по-
содержит ключевой воnрос о жалуйста, начинайте. 
том, согласовывать Прези- Шум·ейко в. Ф. Прошу от-
денту с Нерховным Созетом крыть блок поправок на стра-
всех членов Правительства 3 ИЛИ ТОЛЬКО П емье ·МИНИСТ· kJиЦle ' .. 
ра. Если мы ~то о~редели~JL .. • П:JедседатеЛI•ству ro ~и и; 
сразу. то остальное , peШBCIIЬ·JJ У всех есть бЛОI< попр BOI<. 
будет легче. ПреамбуJiа · •и Обрат1;те внимание. что в ле
лункт 1 очень важны. но мы вои части точ-nое воспроизв~
над ними лросидим большую дение текста проекта поста

часть нашего сегодняlllнего 

заседания и можем не дойти 
до главного. Я прошу 'rtocт<1:.. " 

новления, принятого нами за 

основу, поэтому других доку· 

ментов не нужно. 

.Пожалуйста. Владимир 
вить это предложение 'На го· Филиппович, начинайте с по-
ЛО!ование. право к' -к • лреамбуле. 
Председательству ю щ и й. • Шумейко в. 4> . Преамбула , 

Сергей Борисович, да, можно страница з. Народный делу· 
поставить на голосование, но тат Нестеров nредлагает зак· 
депутаты имеют право на за- лючительную часта изложить 
конодатеJiьную инициативу. в редакции: «Съезд народ· 
Шеболдаев С. Б. Разумеет- ных депутатов Российской 

ел. 

Председательству 10 щ и й. 
Подождите. 
Шеболдаев С. Б. Я всего 

лишь предлагаю порядок 

рассмотрения. 

Председательству ю щ и й. 
Ну, xopolilo, Бы сказали . Бо
юсь, что это не устроит. Да

вайте поступим так: спросим 
у делутатов - настаивают 

они на поправках? Если на
стаивают, то б у де м голос о· 
вать, не настаивают - зна

чит, с-.nимается. И пойдем по
следовательно по поправкам. 

Это будет, может быть, мед
ленный, но правильный путь. 
Если вы согласны, то 11 бы за 
такой подход проголосовал. 
Или надо выслушать еще? 
(Шум • зале). 
Пожалуйста, третий микj:>о

фон. 
Носовец С. А. Уважаемые 

коллеги, уважаемый Прези· 
дент, президиум! Руслан 
Имранович , я полагаю, что 
нет, наверное. необходимости 
долго дискутировать на те

му о технологии - она у нас 

отработана. 
Председательству ю щ и й. 

Да. 
Носовец С. А. И Бы совер

шенно правильно сейчас 
сказали, думаю, в принциле 

было бы неплохо решить та· 
1~ой концептуальный вопрос, 
если бы Съезд не был про
!'ИВ. 

Все nрекрасно понимают, 
где корень всех наших про

тиворечий. Думаю, что надо 
начать рассмотреrr~ие nопра

вок с наибоJiее принцилиаль
ной поправки -- nоправки 
нашего уважаемого Прези· 

дента. Это решение во мно
гом предопредеJIИЛО бы даль

нейший ход нallleй дискуссии 
и позволило бы бoJiee канет· 
руктивно работать дальше. 

Предлагаю этот волрас рас
смотреть, Руслан Имранович .. 
Председательству Je щ и й. 

Что конкретно? 
Носо11ец С. А. 84 страницы 

до поправки Президента. Да

вайте начнем с нее и под
держим эту поправку. (Шум 
11 зале). 

Председательству ю щ и й. 
С нее начать? Давайте, по
жалуйста. Как вы считаете 
необходимым. Мне казалось, 
если идти медленно. но вер· 

но. с первой страницы, то, 
может. мы бы достигли боль
шего результата. Пожалуй· 
ста, давайте начнем с этого . 
Согласны? Ставлю на голосо
вание. Я лично «За•. Давай
те начнем с поправки Пре
зидента... Подождите, надо 

Федерации, подтвержда11 не· 
обходимость нeyiW<Yriнoro 

проведения 1~урса на лереход 

Российской Федерации к ры
ночной экономике ... » 
Поправка отклонена в свя

зи с тем, что это полное вос

nроизведение текста, кото

рый есть у нас в nостанов
ляющей части в пункте 1. 
Председательству ю щ и й. 

Делутат Нестеров настаивает 

на голосовании? Ставлю на 
голосование. 

ШУ!\tейке В. Ф. Нет. 
он не настаивает, тогда 

надо голосовать. 

Председа:гельству 10 щ 
Мы же договорились: 

ставлю на голосование. 

если 

не 

и й. 
все 

Шумейке В. Ф. Он настаи
вает, надо дать ему слово. 

Председа.тельству ю щ Jt й. 
Но ведь мы же говорили, что 

если автор не снимает по· 
правку . то ставим ее на го

лосование. 'Уважаемый депу
тат Нестеров. согласитесь! 
Ставлю на голосование по

правку депутата Нестерова . 
Мы с вами nринимали это 
решение ... Пожалуйста. под· 
держите деnутата Нестерова ! 
Здесь нейтральная формули
ровка, она никому не 11редит. 

Шумейко В. 4>. То же са
мое. что в пункте 1, он nред
лагает сказать 11 лреамбуле . 
Председательству ю щ и й. 

Да, кстати, мы не договори-
лись: голосовать поименно . 
или нет? (ШУм а зале.) По
именно? Сергей Александро
вич говорит, что поименное 

идет. 

Пожалуйста, голосуйте за 
поправку делутата Нестеро· 

в а. 

Результа-ты голосовани11 

Кворум для лринятия 
решения . 525 
Проголосовало «За» 168 
Проголосовало 
«ПрОТИВ» • . 658 
Боздержалос• 24 
Всего проголосовало 850 
Не голосовало 4 
Решение 'Не принято. 
Депутат Нестеров , Съезд 

принял решение, подчинитесь 

Съезду. Мы все лодчиняемся 
Съезду, Григорий Петрович, 
объясните деnутату, что 
Съезд принял такое решение, 
здесь нет нарушений с моей 
стороны. Отклон.11ется. По
жалуйста. 
Шумейко В. 4>. Бтора.11 по

правка народного депутата 

Зелепухина. Во втором абза
це он предлагает добав ить 
слово «сельскохозяйственно· 
ro» после слова • Промышлеrм· 

(Продолжение па 4-й стр.) 
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Начало на 3-й стр.) 

ного»: « ... денежного обраще· 
ния, лромышленного, сель

скохозяйственного производ
ства и потребления,., Эта по· 
nравка лринята. 

Председательству ю щ и й. 
Надо голосовать? Не надо? 
Ложалуйста. 
Шумейко В. Ф. Руслан Им· 

ранович, может быть. мы по 
принятым поправкам не бу· 

дем вообще говорить. если 
только сам народный делутат 
не Gудет настаивать? 
Председательству ю щ и й. 

Согласились? (ШУм в зале.) 
Хорошо. Пожалуйста. Я про
шу тишины. 

Шумейко В. Ф. Народный 

делутат Морозов предлагает 

записать: «Рассмотрев вол· 

рос о ходе экономической ре
формы в Российской Федера
ции, Съезд народных делута
тов лостановляет ... »-и боль· 

ше в лреамбуле ничего не 
nисать. Эта лопраВI<а откло· 
не на. 

Председательству ю щ и й. 
Уважаемые депутатрi. ставлю 
на голосование поправку де· 

путата Морозова. (Шум в за
.nе.) 
Второй микрофон - по ве· 

дению? Минутку. Пожалуй· 
ста. 

Плотников О. В., Костром
ской сельский территориаль
ный избирательный округ, 
Костромскал область. 
Уважаемый Руслан Имра

нович. я хотел бы обратить 
внимание вот на что (поче· 
му-то этого не сделала регла· 

ментная группа): поnравки, 
которые nриняты Редакцион
ной комиссией. должны быть 
приняты Съездом. Поэтому 
поnравку деnутата Зелеnу

хИна тоже нужно голосовать. 
Сnасибо. 
Председательству ю щ и й. 

Наверное, это правильно. 
Другое дело, если бы мы 

смогли принять еще раз за 

основу измененный текст, но. 
откровеii'НО говоря, я не ри

скую ставить его на голоса· 

вание. Поэтому Вы совершен
но правы. ПолраВI<У депута
та Зелелукина Редакционная 

комиссия рекомендует к лри

нятию. Кто за то. чтобы при· 
нять эту nоправку, прошу 

голосовать. 

Как вы считаете. может 
быть. режим голосования на 
20 секунд nереключить? Да, 

пожалуйста, на 20 секунд. 
Вполне усnеваем. Если не 

усnеем, внесем измегпения. 

Пожалуйста, после этого го
лосования сделайте режим 20 
секунд. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 853 
Проголосовало 
« ПроТИВ» 57 
Воздержалось 10 
Всего проголосовало 920 
Не голосовало 3 
Принимается. 
Шумейко В. Ф. Поnравка 

народного деnутата Морозо

ва. Вы ее рассмотрели. Он 
предлагает сократить преам

булу до (l'ex слов, , .m:~;r,C)ppie 
зд~сь изложены 
Председателье т в у ю щ и й. 

Делутат Морозов. может 
быть. Вы снимете все-таки 
nоправку? Голосовать? 
Ставлю на голосование nо

nравку депутата Морозова. 
Прошу голосовать. 
Уважаемые депутаты. мы 

договорились. что комменти

ровать не будем. Автор или · 

снимает nоправку. или на

стаивает на голосовании. 

Результаты rолосова.ния 
Кворум для принятил 
решения 525 
Проголосовало «За» 190 

· Проголосовало 

«nротив • 691 
Воздержалось 19 
Всего nроголосовало 900 
Не голосовало 2 
Отклоняется . 
Шумейко В. Ф. Поправка 

народного деnутата Перуан
ского . Он предлагает в пятый 
абзац, там . где у нас: «Не 

обеспечен должный конт

роль ... • . вставить: • ... Верхов· 
ным Советом Российской 
Федерацюt». Далее по тексту. 
Пре~лагается отклонить. 
Председат,ельс т в у ю щ и й, 

А зачем - отклонить? Есте
ственно. не обеспечен. надо 
быть самокритичными. 
Шумейко В. Ф. Дело в том , 

что здесь вверху идет текст: 

«Президент Российской Фе
дерации, Верховный Совет, 

Правительство Российской 

Федерации в сложившихсл 
условиях не нашли эффек
тивных форм взаимодейст
вия•. И они же (все три 
структуры) не обесnечили 

должный контроль nотому 
что не только Верховный Со
вет контрол ирует .. . 

Председателье т в у ю щи ii. 
Перуанекий настаивает на 
голосов~нии? Ставлю на голо
сование nоnравку депутата 

Перуанского. Пожалуйста. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало сза• 228 
Прогалосовало 
«Против • 652 
Воздержалось 20 
Всего проголосовало 900 
Не голосовало 1 
Отклоняется. 
Сергей Адамович, по веде

нию? Пожалуйста. Первый 
микрофон. 

l{овалев С. А., Чертанов
ский территориальный изби
рательный округ. г. Москва. 

Уважаемый Съезд ! Я кате· 
горически возражаю против 

такого порядка работы. И 
прошу высказаться по этому 

ловоду Комиссию по Регла

менту. 

Дело в том , что мы голосу
ем. не успевая понять, за 

что именно голосуем. По· 
моему, это явное нарушение 

прав депутатов. Совершегпно 

невозможно П,l?И этом темпе 

отыскать в тексте поnравку и 

вдуматься в ее смысл, если 

она никак не комментирует

ся Владимиром Филиппови
чем. если смысл ее никак не 

поясняется автором nоправ

ки. Мы голосуем просто всле
пую. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Хорошо. Это надо Вам учесть, 
Владимир Филипnович. По
жалуйста, Вы зачитайте 
текст, поясните, чтобы всем 
стало поиятно... Сергей Ада
мович прав в этом смысле. 

Шумейко В. Ф. Следующая 
поnравка народного депута

та Сеславинского. Он предла
гает в самый конец преамбу
лы еще добавить следующую 

фразу: •Вместе с тем Съезд 
народных депутатов подтвер

ждает, что он вместе с Пре
зидентом Российской Феде
рации несет всю полноту от· 

ветственности за лродолжаю

щуюсл кризисную ситуацию 

в социально-экономической 
жизни общества•. И здесь 
же - аргументация. 

Не надо устраивать спек

такль собрания мудрецов и 

праведников. Тут все ясно. 
Комиссия предлагает откло
нить. 

Председательству ю щ и й. 

Ясно? Надеюсь, в данном 
случае все ясно. Сеславин
ский настаивает? Настаивает. 
Ставлю на голосование nо
nравку делутата Сеславин

ского. Редакционная комис
сия просит отклонить. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 275 
Проголосовало «против» 617 
Воздержалось 19 
Всего проголосовало 911 
Не голосовало О 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. Следую

щая поправка народного де

nутата Рыморова. Он nредла
гает во втором абзаце, в 
предложении... Отсчитайте 
во втором абзаце пятую 
строчку сверху. 

Председательству ю щ и й. 

Уважаемые деnутаты, проект 

постановления у вас должен 

быть, лользуйтесь им. 
Шумейко В. Ф. Во фразе 

«Правительство Российской 
Федерации, не имея утверж
денной Верховным Советом 
Российской Федерации про
граммы реформы и не со
здав эффективно действую
щих экономических рыча

гов .. . • nредлагается опустить 
слова « ... утвержденной Вер
ховным Советом Российской 
Федерации». Комиссия поче
му это отклоняет? Потому 
что здесь никак не сказано, 

хорошо или плохо не иметь 

лрограммы. утвержденной 
Верховным Советом. Здесь 
просто констатация факта: 
Д'е'i!ёоfв'И'+ельно nрограммы, 
утвержденной Верховным 
Советом, нет. 
Председательству ю щ и й. 

Рыморов настаивает? Где 
Ji'д.!моров? Настаиваете? Сни
маете? Сnасибо. Вот конст
JР)'Ктивный nодход. Следую

Щая. 
Шумейко В. Ф. Следующr-я 

поправка народного депутата 

Ельцова. Он предлагает то 
же самое (я говорил), что и 
народный депутат Подопри

гора,- исключить слова во 

втором абзаце: • ... теряет уп
равление государственным 

сектором народного хозяйст
ва•. Мы эту поnравку откло

няем. 

Председательству ю щ и й. 
Следующая nоnравка. 

Шу111ейко В. Ф. Следую
щее его же предложение. 

Как голосовать - по отдель

ности? 
Председательству ю щ и й. 

Отдельно настаиваете, Ель
цов? Где Ельцов? Вы каж
дую отдельно настаиваете 

голосовать? Второй микро
фон. 
Ельцов Ю. А., Раменекий 

городской территориальный 
избирательный округ, Мос

ковская область. 
Да. 
Председательству ю щи й. 

Хорошо. Первая поnравка 

деnутата Ельцова - исклю
чить слова « ... теряет управ

ление государственным сек

тором народного хозяйства• . 
Прошу голосовать. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 160 
Проголосовало «Против» 731 
Воздержалось 9 
Всего nроголосовало 900 
Не голосовало 2 
Отклоняется . 
Шумейко В. Ф . Следующая 

поправка депутата Ельцова. 
Он предлагает здесь же, во 

втором абзаце, из фразы 
«Продолжается разрушение 

хозяйственных связей. нара
стает слад лроизводства• 

исключить слово •нарастает » . 

Комиссия рассматривала этот 

воnрос подробно. Мы пригла
сили на заседание предста

вителя Гаскометата России , 
чтобы посмотреть цифры: 
как на самом деле - нара

стает или нет ... Цифры были 
лредставлены, 111Ы посмотре

ли -- нарастания нет, есть 

просто лродолжающийся 
слад. но тем не менее боль
шинством голосов (смех в за
ле) эта nоnравка была от
клонена. 

Председатепьству ю щ и й. 
Ставлю на голосование вто
рую nоправку деnутата Ель
цова исключить слово 

«нарастает". Прошу голосо

вать ... Вот хорошо, что ино

гда нам удается и посмеять

ся Н::lд самими собой. Не веч
но же смеяться над предсе

дэтельствующим. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 239 

Проголосовало «ПРОТИВ» 649 
Воздержалось 18 
Всего проголосовало 906 
Не голосовало 1 
Отклоняется. 
Следующая, Владимйр Фи

липnович. 

Шумейко В. Ф. Следующая 
поправка народного депутата 

Литвинова. Он предлагает в 
четвертом абзаце в преамбу
ле исключить фразу « ... не 
выполнил ряд решений Съез
да народных делутатов Рос
сийской Федерации и Вер
ховного Совета, в том числе 

по аграрной реформе и. со
циальной защите». Он счи
тает, что это утверждение 

голословно. Надо или лере
числять конкретно, какие 

именно. или убрать совсем. 
Но дело в том, что когда ко
миссия этот воnрос рассмат

ривала ... 
Председательству ю щ и й. 

Владимир Филиппович, не 
надо даже комментировать. 

Пусть Съезд определит, он 

хорошо знает. 

Депутат настаивает на го

лосовании? Ставлю на голо
сование. Пожалуйста, Лит
винов предлагает это исклю

чить ... Не зевайте,' я вчера 
говорил: телевидение выхва

тит или «Известия» напеча
тают. (Оживление в зале). 
Результаты голосования 
Кворум для nринятия 
решения 525 
Проголосовало «За:о 118 
Проголосовало «nротив » 754 
Воздержалось 17 
Всего nроголосовало 889 
Не голосовало 1 
Отклоняется. 
Следующая, Пожалуйста. 
Шумейко В. Ф. Следующая 

nоправка народного депутата 

Устинова. Он предлагает в 
первом абзаце после слов 

«Правительство Российской 
Федерации» добавить «Вер
ховный Совет», и далее по 
тексту. Комиссия отклоняет. 
Председательетву ю щ и й. 

Делутат Устинов настаивает? 
Шумейко В. Ф. Нет, сни

мает . . 
Предеедз.тельству 10 щ и й, 

Снимаете? Сnасибо большое ... 
Тогда не сnасибо. Ставлю на 
голосование поnравки депу

тата Устинова. Добавить 

«Верховный Совет Россий
ской Федерации• и так да
лее. И nоследний абзац со 
слов «Не обеспечен». По
жалуйста, посмотрели? По
смотрели. Голосуйте ... 
Уважаемые депутаты, я 

nрошу не стоять у микрофо

нов, я же все делаю так, как 

вы требуете. 
Результаты rолосовапия 

Кворум для nринятия 
решения 525 
Проголосовало <<За» 129 
Проголосовало «против» 678 
Воздержалось 12 
Всего проголосовало 819 
Не голосовало 4 
Отклоняется. 
Пожалуйста, следующий. 

Так, минуточку, минvточку . 
Доев, по-моему, у четверто

го. Какая nроблема? Что Вы 
хотели сказать? 
Доев К. М., Кировекий тер

риториальный избиратель
I-!Ъrй ' округ, Северо-Осетин

ская се~ 

Уважаемые товарищи, л 

подавал две поnравки. Не 
имею ни к кому претензий, 
у меня есть ксерокопия этих 

nоправок. 

Председательству ю щ и й. 
То есть в преамбулу? 
Доев К. М. К nреамбуле, 

на лервой странице, моn не
большая поправка. Если 
можно, я ее оглашу. 

Председательству ю щ и й. 
Пожалуйста , зачитайте. 
Шумейко В. Ф. Руслан Им

ранович, я бы предложил 

всем депутатам, которые бу
дут настаивать: по преамбу
ле у нас 41 страница. Дой
дем до конца, тогда в конце 

рассмотрим, что нам nреры

ваться сейчас.. . , 
Председательству ю щ и й. 

Может быть, так бы и дого
ворились? Организованно 
дойдем до конца, и если бу
дут у депутатов какие-то 

претензии, мы будем рас
сматривать. Хорошо? Дого

ворились. 

Валерий Александрович, 
то же самое? Нет? Пожалуй
ста, первый микрофон. 
Воронцов В. А., Промыш

ленный территориальный 
избирательный округ, Орен
бургская область. 
Убедительная просьба --

не ограничиваться словами 

• комиссия решила откло

нить », а все-таки обосновы

вать, почему отклонить. В 
данном случае речь шла о 

том, что Верховный Совет на 
себя тоже должен взять оn
ределенную ответственность: 

отклонено - почему? Аргу
менты? 
Председательству ю щ и й. 

Да-да, правильно. И nотом , 
комиссия не «решила», Вла
димир Филиnпович, а •Ре
комендует» . Решает Съезд. 
Шумейко В. Ф. Я виноват, 

больmе такого слова не бу
дет. 

Председатель с т в у ю щи й. 
Вы не виновны ... 
Шумейко В. Ф. Мы там 

решали действительно боль
шинством голосов, но Съез
дУ мы предлагаем, рекомен

дуем. Поясняю, там, где на

писано .. . 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Но очень коротко. 
Шумейко В. Ф. Очень ко

ротко. «Правительство Рос
сийской Федерации осуще

ствило ряд практических 

мер по nереходу к рыночной 
экономике» . Действительно. 
предложено вnисать сюда 

«Верховный Совет» , посколь

ку он создал для этого за

конодательную базу. Зако

нодательную базу комиссия 

не nосчитала nрактическими 

мерами по осуществлению 

лерехода к рынку и просто 

отсюда убрала. Здесь дело 
не в ответственности, об от
ветственности там дальше 

есть. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Да, кстати, ведь есть же на
столько очевидные nоправ

ки, что их не надо коммен

тировать. Их надо или лри
НJ!мать, или отклонять. Пре

дельно ясно! 
Шуttейко В. Ф. Продол

жаем? 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Пожалуйста, пожалуйста. 
Шумейко В. Ф. Народный 

делутат Анохин nредлагает 
в первом абзаце преамбулы 
из второго предложения 

снять слова: «Введено сво

бодное ценообразование по 
большинству товаров ... » Де

путат предлагает начать со 

слов: <<Сняты ограничения ... » 
Чем · он это обосновывает, 
здесь написано: «Мы не 
имеем права на самообман: 

свободных цен нет ... » и так 
далее. 

Дело в том, что действи
тельно, может быть, свобод
ных цен нет. Они расчетные, 
мы об этом говорили. Но са
мо ценообразование -- сво

бодное. Об этом здесь и на
писано. 

Председатель с т в у ю щи й. 

Понятно. 
Шумейко В. Ф. Позтому 

комиссия и предлагает эту 

поправку отклонить. 

Председатель с т в у ю щи й. 

Понятно. Депутат настаивает 
на голосовании? Ставлю на 

голосование. Пожалуйста, 
прошу голосовать. 

Результаты rолосования 
Кворум для лринятия 

решения 525 
Проголосовало «за• 156 
Проголосовало <<nротив» 709 
Воздержалось 21 
Всего проголосовало 886 
Не голосовало О 
Отклоняется. Я бы убеди-

тельно просил деnутатов в 

тех случаях, когда поправка 

не имеет существенного зна

чения. может быть, все-таки 
после зрелого размышления 

вы ее сняли бы? Есть же 
nункты и слова, которые, 

прямо скажем. не имеют ка

кого-то принципиального 

значения. Подумайте, я не 
настаиваю. Подумайте, nо
жалуйста. Пожалуйста, Вла
димир Филиnnович. 
Шумейко В. Ф . Народный 

деnутат Сурков. То же самое. 

Ну, е~ли отклонили поправ

ку Анохина, я думаю, тогда 

не будем голQсовать и эту? 
Председателье т в у ю щ и й. 

Как? Не будете настаивать? 
Из зала.. Нет, не настаиваю. 
Председатель с т в у ю щи й. 

Если настаиваете, голосую . 
Скажите «да• или «нет». И 
все. 

Из зала. Нет. Не наст~И-
ваю. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Ставлю на голосование . Чет
вертый микрофон? Но мы же 
договорились не надQ 

обоснований. Если я Вам 
сейчас дам слово, все будут 
обосновывать. Вы сиажите: 

«f'НИМаЮ» ИЛИ «Не CI'!ИMBIO» , 

Не снимаете? Зизчит, голо
сую. Ста.влю на голосоflание. 
Ведь голосонали уже ! Зачем 
же Вы настаиваете на пре
доставлении слова? (Шум в 
зале). 

Пожалуйста . идет голосо
вание по поправке деnутата 

Сур1юва, хотя мы уже го
лосовали. Ну, ладно, право 
у деnутата имеется. 

Результаты голосования 
Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «за» 73 
Проголосовало «nротив » 724 
Воздержалось 14 
Всего проголосовало 8J 1 
Не голосовало 8 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. Так, сле

дующие дне поnравки - де

nутата Красавченко. 
Первая. Фра:зу о ходе эио

номической реформы взять 
в каnычки и начать с за 

главной буквы. Для чего? 
Для того, чтобы полностью 
повтоРить вопрос повестки 

дня Съе:ща . Тогда текст бу
дет такой: «Рассмотрев во
прос о ходе экономической 
реформы ... • Эта nonnaвкa 
рекомендуется к лринятию. 

Председателье т в у ю щи й. 

Еше что рекомендуется к 
nрJ-Jнятию? 

Шумейко В. Ф . И вторая 
его лопрачка. Второе nРедло

ЖРНИе изложить в редакции: 

«Продолжается разРушеНИЕ' 
хозRйстяенных снRзей. спад 
пnоизводства•. Эта nonnaflкa 
также nринята в редаиции 

деnvтата . 

ПрРдседателъс т в у ю щи й. 
дэ<>айте сразу. nаз nриняли. 
Ш:v111еПко В. Ф. Последнее 

nnе11ложение изложить так: 

<<Не1итоnыр уl<'азы Пnезиден
та Российской ФедеРации 
издаl'ались с наnушением 

установленного этим поста

ночленнем порядка». 

У нас наnисано: «В нару
шение самого nостанояле

ния ... » Но дейстяительно , nо
станояление оnределяет по

рядок. С наРушением nорлд

Rа было. Тем более точная 
фраза. Ее Рекомендовано бы
ло принять. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Ставлю на голосование. Ко
миссия рекомендует nринять. 

и совершенно nравильно. 

Надо ПРИНЯТЬ. 
Поошу голосовать. 
Результаты голосования 

Кворvм для лринятия 

решения 525 
Проголосовало «За• 806 
Проголосовало «nротив» 60 
Воздержалось 11 
Всего nроголосовало 877 
Fre голосовало 10 
РРШРНИе принято. Эти по-

праяки практичесии улуч

шают текст. Мне делают за-

мечание, чтобы я воздержи

залея от комментариев. Хо
рошо, принимается. 

Пожалуйста, перейдем к 
следующим поправкам. 

Шумейко В. Ф. Следующие 
поправки nринадлежат на

родному деnутату Тлехасу. 

Их несколько. Он предлагает 
первый абзац снять, за иск
лючением первых двух 

строк, то есть записать про

сто: «Рассмотрев вопрос о 
ходе экономической рефор
мы ... » и соединить этот текст 
со вторым абзацем: «однако 

кризиснал ситуация ... » 
Третий абзац он предла

гает снять полностью. В чет
вертом абзаце исключить 

слова «Правительство Рос
сийской ~едерации• и снять 
последнее предложение. Мы 
рассматривали nоnравки 

очень внимательно. Вы знае
те. депутатами чрезвычайно 
много подано предложений. 

Если мы снимаем эти абза

цы, то все nоnравки nропа

дают и текст несколько со

кратится, немного, но тем не 

менее ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Где делутат Тлехас? Настаи
ваете на голосовании? Мо
жет быть. снимете nопревки 
все-таки? Не особенно ведь 
существенно. Как Вы счи
таете? 
Шестой микрофон, пожа

луйста. 
Тлехас М. С. Шовгенов

ски.й национально-террито
риальный избирательный ок
руг, Республика Адыгея. 
Руслан Имранович, я сни

маю поправки. Только вто
рой абзац л бы просил за
канчивать такими словами: 

« ... где теряет управление го
сударственным ... » 
Председателье т в у ю щ и й. 

Но мы уже голосовали. Вы 
настаиваете на голосовании 

или снимаете? 
Тлехас М. С. Снимаю. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Спасибо. Пожалуйста, даль
ше. 

Шумейко В. Ф. Следующая 
nоnравка народного делута

та Варухина. Варухин пред
лагает во второй абзац вклю
чить текст: «Верховный Со

вет не обеспечил своевре
менную разработку правовой 
базы экономических реформ, 
особенно в части ответствен
ности должностных лиц, ор

ганов власти и управления 

за исполнение российского 

законодательства по борьбе 
с коррупцией, проведение аг
рарной реформы». Почему 
комиссия рекомендует от

клонить поnравку: дело в 

том. что по решению пятого 

Съезда. как вы nомните. по 
nостановлению о правовам 

обесnечении Верховный Со
ЕОет в nриооитстном порядr<е 

рассматривал зат<онодатель

ньте инициативы Президента 
именно по этому вопросу. И 

здесь обвинять Верховный 

Совет в т.ом . что он не сде
лал эту базу, мы nосчитали 
невозможным. СЪезд ·пусть 

РЩlает. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Я бы согласился с делутатом 
Варухиным, надо быть само
критичными. Пожалуйста, 

ставлю на голосование. Нам 

тоже надо быть самокритич
ными. 

Результаты голосования 
Кворум для лринлтия 
решения 525 
Проголосовало «за• 542 
Проголосовало «против• 333 
Воздержалось 31 
Всего проголосовало 906 
Не голосовало 4 
Принимается. 
Пожалуйста, следующая 

nоправка. 

ШуМейко В. Ф. Следующая 
nоправка · народного деnута
та Госпорьяна. Он предла

гает вместо слов «начался 

процесс приватизации, осу

ществляется земельная ре

форма» дать так: сначались 
лроцессы приватизации, зе

мельной реформы•. Комис
сия рассуждала так: земель

ная реформа - это тоже 
процесс, и если так наnисать, 

получится. что начался про

цесс nроцесса. Поэтому эту 
поправку мы отклонили, она 

ухудшает ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Гаслорьян не будет настаи
вать? Все-таки здесь редак
ционные вещи. Хорошо? 
Следующая. 
Шумейко В. Ф. Следующая. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Шестой микрофон? МиtfУтку 
подождите . Хотите, чтобы 

голосовали? Ставлю на голо
сование. Пожалуйста, деnу
тат Гаслорьян настаивает на 
голосовании. 

Да нет, еще раз объясняю, 
что не нужны толкования. 

Или Вы настаиваете на го
лосовании, или отклоняете. 

Мы же так договорились с 
вами. Иначе мы вообще не 
закончим работу. Таи ведь? 
Николай Ильич, что Вы хо
тели? 
Результаты голосования 
Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 44 
Проголосовало <<Против» 728 
Воздержалось 15 
Всего проголосовало 787 
Не голосовало 3 
Отклоняется. 
Первый микрофон. Нико

лай Ильич. пожалуйста. 
Травкии Н. И., Вешняков

екий территориальный из
бирательный округ, г. Мо
сква. 

Я по ведению. Я понимаю. 
что это очень важно. как 

заnисать: начался nроцесс 

nреобразования или начался 
nроцесс преобразования. Но, 
мне кажете<~. · мы лукаяим 

сами с собой. Все понимают. 
что соль поправки - nрохо

дит президентекая или не 

проходит. Доходим до этого, 

и вел nредыдущая и после

дующая работа становится 
бессмысленной. Имеем мы 
право на эти 130 страниц 
гробить день? Я считаю, да
вайте nоступим смело и ска
жем: поправка Президента. 
Да или нет? Голосование nо
именное, большинство опре
делилось. Чеrо мы крутим? 
(Шум в зале). 

Шумейко В. Ф. А осталь
ное - в целом. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Пожалуйста, как хотите. Я 
предложил, если хотите вер

нуться, давайте начнем с 
этого. Но мне nредставляется, 
что все-таки лучше медлен

но, но верно. Может ,быть, 
как раз дойдем до nрези
дентекай поправки, и все 
придуТ к мнению о том, что 

нужно учесть то, что просит 

Президент. 
Пожалуйста, следующая 

nоправка. 

Шумейко В, Ф. Следующая 
поправка на.родного депутата 

Гаслорьяна на странице 9. 
Он nредлагает исключмть 

nредложение: «Неудовлетоо
рителыно работает Централь
ный банк Российской Феде
рации». Комиссия долто этот 
волрос рассматривала, пред

лагает отклонить. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Ставлю на голосование. По
жалуйста, прdшу голосовать. 

Результаты rолосования 
Кворум для лринятия 

решения 525 
Проголосовало «За• 162 
Проголосовало «Про-

тив» 680 
Воздержалось 30 
Всего проголосовало 872 
Не голосовало 3 
Так, nоnравка отклоняется. 
Шумейко В. Ф. Следующая 

поправка народн~о делутата 

Кобзева. В четвертом абзаце 
преамбулы он предлагает 
изъять фразы: « ... руководи
телями nредnриятий, трудо
вь~и коллективами», так как 

невозможно nридумать меха

низм координации действий 
Правительства с сотнями ты
сяч предприятий. Но РЕщак
ционная комиссия посмотре

ла, что десятки таких пред

ложений есть. Поэтому это 
отклоняется. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Так, Кобзев не снимает пред
ложение? Настаивает? Став
лю на голосование. 

Знаете, лучше все-таки так. 
Кон~чно, это довольно трудо
емко, но, чтобы бесконфликт
но идти по nоправкам, ~ру

гого nути нет. Пока вы сами, 
извините. не закричите на 

председательствующего и не 

nотребуете другого метода. 
Хотя еще раз поnросил бы 
многих авторов поправок: от

клоняется все-таки много не

существен-ного. 

Результаты голосования 
Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «За,. 99 
Проголосовало «nро-

тив• 707 
Воздержалось 27 
Всего проголосовало 833 
Не голосовало ·3 
Отклоняется. 

Пожалуйста, следующая по
nрав.ка. 

Шумейко В. Ф. Следующая 

nоправка тоже принадлежит 

народному деnутату Кобзеву. 

Он nредлагает в лервый аб
зац добавить: сповысилась 
деловая активность людей, 
выработана стратегическая 
линия на nоэтаnную либера

лизацию цен на знерrоноси

тели и сырье» . 

Председателье т в у ю щ и й. 
Понятно, да? Ставлю на го
лосование. А может быть, он 
не настаивает? Как? Депутат 
Кобзев, настаиваете? Ставлю 
на голосование . Сам поправку 
сделал и ушел. 

Результаты rолосовавия 
Кворум для nринятия 

решения 

Проголосовало «За» 
Проголосовало спро-

·525 
92 

тив,. 764 
Воздержалось 8 
Всего nроголосовало 864 
Не голосовало, 1 
Решение не nринf!то. 
Поправка следующая - Со-

колова . 

Шумейко В. Ф. Следую
щая - Соколова , да. Я объ
ясню . Она отклонена . Поче
му? Потому что юридически 

это не поправка . Соколов ~ам 
никаких цифр не предлагает, 
а Редакционная комиссия· их 
не изобретает. ' 
Председателье т в у ю щи й. 

Хорошо, хорошо, следующий. 

Страница 10. 
Шу111ейко В. Ф. Народный 

депутат Кузнецов в целом по 
nреамбуле предлагает допол
нить: «Рассмотрев воnрос о 
ходе э кономической реформы 
в Российской Федерации, 
Съезд выражает поддержку 

СТ'ратеl'ическому курсу на , 

проведение радикальных ре-

. форм» - и далее по тексту. 
Дело в том, что у нас выра
жение это есть в первом 

пункте, nрямо первый пункт 

и начинается: «Подтвердить 

необходимости неуклонного ... • 
Предсецательс т в у ю щ и й. 

Владимир Михайлович, не 
настаиваете? У нас есть та 
же фраза практичесюи. Хо
рошо. Спасибо. 

Шумейко В. Ф. Следующая 
nоправка Бубякина . народно
го депутата ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Минутку, минутку, Делу-rат 
Кузнецов. не настаиваете или 
настаиваете? 
Кузнецов В. М., Курчатов

ский территориальный изби

рательный округ, г. Москва. 
Да нет там та кой фразы. 

Именно nодчеркнуть, иначе ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Хорошо, ставлю на голосова-
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ние . Все, ставлю на голосова

ние предложение депутата 

Кузнецова. 
Результаты голосования 

Кварум для прИ!Нятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 201 
Проголосовало «nро-

тив• 630 
Воздержалось 19 
Всего проголосовало 850 
Не голосовало 1 
Решение не nринято. 
Процесс пошел. По порядку 

ведения оnять отклоняется. 

ЖигуJLИн, лервый м.икрофан, 
nожалуйста. 
Жигулив В. И., Чу!Wтский 

территориальный избира
тельный округ, Чукотский 
автономный o'Кipyr. 
Мы можем, конечно, «ВЫ

лизывать» преамбулу очень 

долго. но, я думаю, она до

статочно объективна и явля
ется констатирующей, не не
сет большой нагрузки, а это 
40 страниц текста поправок. 
Поэтому, уважаемые коллеги, 
я попрошу вас принять пре

амбулу в целом и nерейти к 
конкретным пунктам. По

моему, уже все «соза>ели». 

Спасибо. , 
Председателье т в у ю щ и й. 

Виктор Иванович, я ведь то
'же обращался. Давайте, если 
авторы откажутся, это одно 

дело. А то опять будут у нас 
скандалы. Пожалуйста, сле
дующий. (Шум в зале.) Пре
амбулу в целом? 
Из зала. Да. 
Председательств у ю щ и й. 

Ну вот, видите, машут. Тре
ТIИЙ микрофон. 
Депутат (не лредставился). 

Уважаемый Руслан Имрано
вич! Уважаемые коллеги-де
путаты! Вы понимаете пре

красно, что пока мы сегодня 

работаем, месь буду-г подни
маться время от времени де

путаты и высказывать вот это 

nредложение, nоскольку им 

нужно сорвать нашу работу. 
Уважайте себя, я прошу, ува
жайте себя и не допустите 
срыва нашей серьезной ра
боты. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Давайте, депутаты, мы толь

ко теряем время. Может 

быть, это довольно длитель
но, но зато бесконфл.иктно. 
Пожалуйста, следующая 

поп•равка. Не тороп.итесь, nо

жалуйста. Мы же договори
лись - самый краткий путь: 
излагается, спрашиваем ав

тора, снимает или нет, голо

суем, и~дем дальше. Пожалуй
ста , Владrимир Филиппович. 
Шумейко В. Ф. Народный 

депутат Б}'Uякин предлагает 
nосле слов «На рост заработ
ной платы» исключить слова 
св сфере материального лро
изводства». Он считает, что и 

в бюджетной сфере тоже сня
ты ограничения на заработ

ную. плату, и для этого ан 

nриводят nример. Но не бу
дем вдаваться в рассуждения, 

это совершенно разные вещи. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Бублкин настаивает на голо
совании? Настаивает. Стаrвлю 
на голосование. Пожалуйста, 
прошу голосовать. 

Результаты rолосования 
Кворум ДЛЯ ПDИНЯТИЯ 

решентия 525 
Проголосовало «за» 56 
Проголосовало «Про-

тив» 769 
Возд-ержалось 13 
Всего проголосовало 838 
Не голосовало 4 
Отклоняется. 

Следующая, пожалуйста. 
Шу111ейко В. Ф. Следующая 

поправка народного депутата 

Харитонова, иоторый nредла
гает в четвертый абзац nре
амбулы добавить: сПрави
тельство стремится выйти из

nод КОН11РОЛЛ не ТОЛЬКО Вер

ХОВНОГО Совета Российской 
Федерацrии, но и главы Пра
вительства. Вносит дезорга
низацию в ход повседневной 
работы, провоцирует кон
фронтацию с ларламентом•. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Харитонов настаивает? Став
лю на голосова·ние. Пожалуй
ста, прошу голосовать. 

Результаты голосования 
Кворум для nринятия 

решекия 525 
Проголосовало «За» 330 
Проголосовало «П.ро-

тив:о 519 
Воздержалось 50 
Всего nрого.rюсовало 899 
Не голосовало 2 
Не nринимается . 

Следующая. 

Шумейко В. Ф. Следующая 
поправка народного депута

та... , 
Председателье т в у ю щ и й. 

Минуточку, по ведению, 

Ефим Владимирович? Пожа
луйста, второй микрофон. 
Басин Е. В., Прибайкаль

ский национально-территори
альный избирательный округ, 
Ресn'ублика Бурятия. 

Руслан . Имранович , я про
шу все-таки поставить на го

лосование nредложение Жи

гулина по nреамбуле. Я га

рантирую Вам, что весь зал 

nолдер:>юит. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Зал поддержит, но депутаты 
имеют право, куда денешь

ся ? Что же я, от легкой жиз
ни, что ли, не ставлю? Ефим 
Владимирович, Вы же види
те. 

Басив Е. В. Съезд же мо
жет решить этот вопрос. Да
вайте nроголосуем. Руслан 
Им·раН'Ович, мы сэкономим 
ровно день. 

Председателье т в у 10 щи й. 
Хорошо. Уважаемые депута
ты, вы снимаете ваши по

nравки к лреа111буле? (Шум в 
зале). Вот. nожалуйста, нач
нется скандал, базар, и мы 
затянем время . Потерnите . Я 
nporny Вас больше не выхо

дить с такими лре:тложения

ми. Пожалуйста, Владимир 
Филиппович. 

Шумейко В. Ф. П:родолжа
ем дальше. 

Председателье т в у ю щ и tl:. 
Ну что Вы та·кую нетерnели
вость nроявляете? Имейте 
терпение! Пожалуйста . 
Шумейко В. Ф. Страни

ца 11. Народный делутат Ак
сючиц nредлагает название 

постановления сформулиро

вать в следующей редакции: 

«О ходе эконоМJИческих ре
форм и деятельнОС11И орга·нов 
госуда i'СТВС'Нной власти и уn
равления по осуществлению 

экономической реформы». 

Мы nредложение отклонили, 

потому что Съезд nринял по

вестку дня и в nовестке дня 

стоит: о ходе экономической 
реформы. Мы не имеем псr:>а
ва менять назваiН'Ие. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Так, Аксючиц настаивает? 
Настаивает. Ставлю на голо
сование. 

Результаты rолоеованю1 

Кворум для л~инятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 228 
Проголосовало «nро-

тив» 612 
Воздержалось 21 
Всего проголосовало 861 
Не голосовало ·1 
Решение не nринято. 

Шумейко В. Ф. Народный 
деnутат Рябов свою поправку 
снимает, к чему nризывзет и 

всех остальных. Следующая 
поправка - Пахтанова. 
Председателье т в у ю щ и й. 

По ведентию? Пожалуйста, 

второй миюрофон. 
Депутат (не представился). 

Уважаемые товарищи деnу

таты, nеред каждым из вас 

есть вот этот комплект тек

ста. Зачем его читать? По
правка отклонена или n~риня

та - нам дают обоснование, 
и мы голосуем. Зачем тянуть 
время? (Оживление в зале.) 

Я прошу nоставить мое пред
ложентис на голосование. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Что на голосование nоста
вить? 
Депутат. Не читать. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Jiy как. же не читать? Я хо
чу сказать вот что, уважае

мые депутаты: все nриехали 

работать, лринимается серь
езнейшее решение, извольте 
внимательно слушать, терпе

ливо работать. 
Пожалуйс'М , дальmе. 
Шумейко В. Ф. Следующая 

nоправка - на ро :• ного деnу

тата Пахтанова. Он nредла

гает во втором абзаце после 

слова «усугубляется ~ заnи
сать: « .. .nрежде всего в эко
номической nолит и к е». И 
здесь же он предла гает за

писать: «Правительст во не 
выnолнило ряд решений Вер

ховного Совета, в отдельных 
случаях превышало свои 

nолномочия, как отмечено в 

Постановлении Верховного 
Совета Российской Федера
ции от 20 марта за N'~ 2548-1. 
Дело в том , что мы не можем 
ссылаться в nостановлении 

Съезда на решение ВерхоВ>но
го Совета и так далее, мы 
nросто редакционно все это 

отклонили. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Деnутат не снимает поправ
ку? Ставлю на голосов ание. 
Прошу голосов ать. 
Пока идет голосование, ру

ководитель Секретариата 

nредлагает, чтобы депутаты, 

снтимающие свои nоправки, в 

письменном виде nо.Jали за

писки в Секретариат. Тогда 
было бы легче нам ориенти
роваться и быстрее. Посмот
рите, nожалуйства , ведь м•но

гие ПОПUJавки или· повторяю

~еся, или 1-\есущественные. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосов ало «За » 187 
Проголосовало спро-

Т'ИВ» 617 
Воздержалось 30 
Всего проголосовало 834 
Не голосовало 3 
Решение не принято. 

Шумейко В. Ф. Руслан Им-
ра·нович, может, такое пред

ложение сделать по nреамбу_ 

ле? Рассмотреть поправки 
только тех, ито настаивает и 

nринять преамбулу в цело.м? 
Председателье т в у ю щ и й. 

Да мы и так ;~елаем это. По
жалуйста, дальше . 
Шумейко В. Ф. В четвер

том абзаце nопра вка народ
ного деnутата Чернышева . 

Текст nосле слов <<трудо~ыми 
коллективами• он пvедлагает 

изложить в следуюЩей ре
дакции: « ... игнорирует реше

ния второго (внеочеt?Е'чrого) 

и третьего Съездов народных 
деnутатов по агра.рным во~<

росам » . 

Председателье т в у ю щ и й. 
Так, Чернышев настаивает? 
Ставлю на голосование. 

Результаты rолосоваnия 
Кворум для принятил 

решения 525 
Проголосовало «За» 486 
Проголосовало «nро-

тив» 361 
Воздержалось 23 
Всего rrроголосовало' 870 
Не голосовало 1 
Отклоняется . 
Так, следующая. 

Шумейко В. Ф. Поправ·ка 
народног9 депутата Мостово
го. В че11вертом абзаце ои 
nредлагает после слов « Вер

ховного Совета Российской 
Федерации» добавить: «допу
стило нарушение законов 

Российской Федерации•. 
Здесь имеется в виду Прави
тельство. Как идет в тексте 
<<Правительство», так и да
лее - •Правительство .:юлу
стило•. Отклонила комиссия 
это nредложение. 

Председателье т в у ю щи й. 

Та к , Мостовой настаивает? 
Настаивает. Пожалуйста, про
шу голосовать. 

(Продолжение на 5-й стр.) 
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Результаты голосовавил 

Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «за • 306 
ПрогОJiосовало «про-

тив• 517 
Воздержалось 29 
Всего проголосовало 852 
Не голосовало 5 
Отклоняется. 

Пожалуйста, дальше. 
Шумейко В. Ф. 15 секунд, 

может быть, поставить? дол

го? 
Так, следующая поправна 

народного депутата Саенко. 
Он предлагает дополнить 
третий абзац следующим теи

стом: «Правительство своей 
nолитикой в области либе

рализации цен и внешнеэко

номической деятельности 
nоставило трудящиеся мас

сы на грань нищеты, лиши

.ло малообеспеченные слои 
населения трудовых сбере
~ений, парализовала рабо
ту органов здравоохранения, 

разрушило систему образова
ния, лишает тру дящихся 

конституционных прав на 

труд, отдых, человеческие 

условия существования» . 

Председательству ю щ и й. 
Так, настаиваете? Ставлю на 
голосование. Прошу голосо

вать. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 495 
Проголосовало «nротив» 356 
Воздер~алось 37 
Всего проголосовало 888 
Не голосовало 1 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. Следующая 

поправка народного деnутата 

Денисенко. 
Председательству ю щ и й. 

Так. nо~алуйста. 
Шумейко В. Ф. После слов 

сНеудовлетворительно рабо
тает Центральный банк Рос
сийской Федерации» доба
вить: <<Верховный Совет 
Российской Федерации не 
установил действенный конт
роль за деятельностью Цент

рального банка». Рекомен
дуется nринять эту поnрав~ 

:к у. 

Председательству ю щ и й. 
Таи, nо~алуйста, ставлю на 
голосование nоправку деnу

тата Денисенко. Настаивает. 
По~алуйста. 
Результаты голосовавил 

Кворум для nрииятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 647 
Проголосовало «nротив» 224 
Воздержалось 24 
Всего nроголосовало 895 
Не голосовало 6 
Прииимается. (АплоДJI-

сменты). 

Следующая. 

Шумейко В. ~ Ко второму 
абзацу имеются три поправ

ки народного деnутата Бог да
нова. Первая - nосле слов 

сnромышленного• добавить 
«се.льскохозяйствеиного». Там 
в виду имеется производстL . 
Рекомендуется к принятию. 

А вот две остальные по

правки . О словах «Утверж
денное Верховным Советом 
Российской Федерации» и 
добавить слова после слов 
«экономического положе

ния" - точно такие же уже 

были, и мы только что их 

отклонили. Может быть, на
родный депутат Богданов за 
то, чтобы первую принять, а 

те две снимем? 
Председательству ю щ и й. 

Так, значит, после слова 

спромышлениого» добавить 
«сеЛьскохозяйственного» . Это 
nринять. А снять слова «УТ
вержденное Верховным Со
ветом Российской Федера
ции», nосле слов «экономи

ческого nоложения>> добавить 
слова «Верховный Совет не 
обеспечил» ... 
Шумейко В. Ф. Это мы го

лосовали по аналогичным по

nравкам других депутатов. 

Председательству ю щ и й. 
Согласен, да? Как, депутат 

Богданов? Согласен с таким 
предложением? Согласен или 
нет? Вы скажите. Комменти
ровать не дам. 

Шумейко В. Ф. Согласен. 
Или не согласен? Ну, тогда 
~олосуем. 

Председательству ю щ и й. 
Не согласен? Согласен или 
не согласен? Второй микро
фон. 

Богданов В. Е., Приладож
ский территориальный изби
рательный округ, Республи
I<а Карелия. 
Извините. Первую nonpaв

I<Y голосовать не надо. Ее го
лосовали, она приията. Вто
рую поправку другой депутат 

сиял. Я не снимаю. 
Председательству ю щ и й. 

Хорошо. Ставлю на голосо
вание вторую поправку де

путата Богданова. Снять сло
ва «утвержденное Верхов
ным Советом Российской Фе
дерации». Один раз мы уже 
голосовали. Пожалуйста. 
Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 90 
Проголосовало «Против» 709 
Воздержалось 23 
Всего проголосовало 822 
Не голосовало 3 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. Поправка 

народного деnутата Брати
щева. Народный депутат не 
снимает свою nоnравку? Л 
то ее очень долго читать. 

Председательству ю щ и й. 
Пожалуйста, у Вас есть по
nравка? 
Шумейко В. Ф. Не снимае

те? Не снимает. 
Предлагается дополнить аб

зац следующим текстом: «В 
условиях обостряющегося 

социально-э1юномического н 

!Iолитического кризиса Пра

вительство Российской Фе
дерации ... » (Шум в зале). 
Председательству ю щ и й. 

Для стенограммы надо зачи-

тать, поймите. Надо все за
читывать для стенограммы. 

Там же сидят стенографист
~~и. слушают и заnисывают. 

Пожалуйста, зачитайте. 
Шумейко В. Ф. « ... не спо

собно правильно и своевре

менно решать сложные зада

чи оnеративного государст

венного управления, равно 

как и сформулировать при

емлемую для большинства 
граждан программу социаль

ных и экономических преоб-
разований. Председатель 
Правительства Российской 
Федерации не в полной ме
ре контролирует деятель

ность сформированного им 
Правительства. Отсутствие 
контроля за деятельностью 

Правительства со стороны 

Верховного Совета Россий
ской Федерации приводит к 
многочисленным наруше

ниям законности со стороны 

органов исполнительной вла

сти. 

После роспуска структур 

государственной власти и уп
равления бывшего Союза 
ССР на Пnезидента Россий
ской Федерации возложены 
новые фую~ции, которые тре

буют значительного време

ни И СИЛ», 

Председательству ю щ и й. 
Так, прошу .голосовать nо
правку депутата Братищева. 
Результаты голосования 

Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало «За:о 322 
Проголосовало «nротив• 507 
Воздержалось 66 
Всего проголосовало 895 
Неrомоовало 3 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. Следующая 

поправка народного деnутата 

Скрипчеико. Не сним<~ете ее? 
Поправка состоит в том, что

бы вместо слов «неудовлет

ворительно работает Цент
ральный банк Российской 
Федерации» записать: «Цент

ральный банк России не обе
спечивает необходимой опе
ративности во взаимодейст
виях между nредприятиями 

и организациями». 

Председательству ю щ и й. 
А аргументы? Читайте все. 
Шумейко В. Ф. Аргумен

ты: к обесnечению наличны
ми Центральный банк отно
шения практически не име

ет, так как фабрики Газна
ка подчинены Правительст
ву. 

Председательству ю щ и й. 
Прошу голосовать. 
Результаты голосовавил 

Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 297 
Проголосовало «Против • 534 
Воздержалось 42 
Всего проголосовало 873 
Не голосовало 4 
Отклоняется . 
Шумейко В. Ф. Следующая 

поправна народного депутата 

Мананникова. Не снимаете? 

Председательству ю щ и й. 
Депутат Маианииков, не 

снимаете? Ставлю на голосо

вание. 

Шумейко В . Ф. Нет, он 

идет к микрофону ... 
Потому что это в тексте 

уже все было. 
Председательству 10 щ и й. 

Снимаете или не снимаете? 
Тогда ставлю на голосование 

nервую поправку деnутата 

Мананиикова. 
Шумейко В. Ф. Исключить 

слова <<Продолжается разру

шение хозяйственных свя
зей». Заменить слово «теря
ет» на слово «ОСЛабляет» . 
Исключить слова <<руководи

телями предприятий ... » 
Председательству ю щ и й. 

Исключить слова «руководи

телями предприятий, тру
довыми коллективами•. 

Шумейко В. Ф. Мы за это 
только что nроголосовали . 

Председател ь с т в у ю щи й. 
Да, только что проголосова

ли. Проводим голосование. 

Результаты голосования 

Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало •за:о 84 
Проголосовало «nротив• 731 
Воздержалось 8 
Всего ,проголосовало 823 
Не голосовало 5 
Все-таки мало снимающих. 

Отклоняется. 

Шумейко В. Ф. Этот про· 

цесс не nошел. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Пожалуйста, следующая. 
Шумейко В. Ф_ Поправка 

народиого депутата Волкова. 

Только что голосовали. Оnять 
то же самое: Правительство 
и Верховный Совет. Может, 
снимете? Снимаете? Спасибо. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Следующая. 
Шумейко В. Ф. Следующая 

поправка народных депута· 

тов Денисенко, Киселева и 
других - от фракции «Ра

дикальные демократы». Они 
предлагают по nреамбуле в 
целом. Начало дать в редак
ции .. . Может, вы снимаете 

поправJ<У, чтобы не читать 
ее? Нет. 
ПреДседатеЛЪ с т в у ю щ и й. 

Ставлю на голосование. За
читайте ее, Владимир Филиn
пович. 

Шумейко В. Ф. «Рассмот
рев воnрос о ходе ЭJ~ономи

ческой реформы в Россий
СJЮЙ Федерации. Съезд на
родных депутатов заявляет 

о своей nоддержке курса 
Правительства на проведе
ние радикальных экономи· 

ческих реформ, однако К<У"r!

статирует, что этот КУРс осу

ществляется недостаточно по

следовательно, нуждается в 

серьезной корректировке •. 
ПредседателЪ с т в у ю щ и й. 

Ставлю на голосование по
правку депутатов Деиисенко 

и Киселева. Прошу голосо
вать. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За" 231 
Проголосовало спротив» 632 

Воздержалось 25 
Всего проголосовало 888 
Не голосовало 4 
Отклоняется. 
СледУющую поправку де

путат ПЛОТНИIIОВ СИЯЛ. От
крывайте страницу 17 ... Сер· 
гей Борисович. ладно. Ну 
что, по ведению? Не стоит. 
НормалЬ".riО идет . Конечно, 
медленно, но лучше так идти. 

чем открывать дискуссию. 

Хорошо, пожалуйста, пер
вый микрофон. 
Шеболдаев С. Б. Руслан 

Имранович. нет уверенности 

в том, что в зале находятся 

авторы nоправок, которые 

отклонены. И мы. может 
быть, даже не знаем ... 
Председатель с т в у ю щ и й. 

Сергей Борисович, дело в 
том, что мы не имеем права 

не голосовать 

Шеболдаев С. Б. Может 
быть, пусть nодходят к мик

рофону? 
Председатель с т в у ю щ и й . 

Сергей Борисович, мы и в 
Верховном Совете голосуем 
во всех случаях. Давайте луч· 
ше пойдем таким путем. По· 
жалуйста, следующая nо
правка. 

Шумейко В. Ф. Следующая 
поправка на стра'Нице 17. Ее 
предложили депутаты Ыазар· 
чук, Демина, Кушиаренко, 
Ярошенко и другие. Она раз

бита на две части. Сначала 
второй абзац. Предлагают nо
сле слов «nрежде всего» за~ 

писать: «В сфере nроизводст
ва, nотребления, финансов и 
денежного обращения». И в 
третьем абзаце nосле слов 
«растет ооциальная напря· 

жениость • предлагают доба· 
вить: «Это стало результатом 

систематического невыпол

'Неиия решений съездов на
родных депутатов, постанов· 

лений Верховного Совета, ка
сающихся экономического 

развития страны, в том чис

ле постановлений и законов, 
nринятьrх вторым (внеоче

редным) Съездом, по социаль· 
ному развитию села». Слова 
«В том числе из-за нехватки 

денежной наличности» пред
лагают убрать. Вот такая 

комплексная nоправка. Но 
мы уже об этом голосовали 

ПО преДЛОЖС".riИЯМ других де

ПУТаТОВ. Надо оnределиться. 
Председательству ю щ и й. 

Первая поnравка: в сфере 
производства, nотребления, 
финансов и денежного обра
щения. Так? Ставлю на го
лосование. Авторы не снима
ют? Нет. Пожалуйста, nрошу 

голосовать. 

Результаты голосования 

КвОРУм для nрииятия 
решения 525 
Проголосовало «за~ 369 
Проголосовало «ПРОТИВ» 499 
Воздержалось 15 
Всего проголосовало 883 
Не голосовало 2 
Решение не принято. 

Шумейко В. Ф. Следующая 
поправка . иародного депута

та ЗадонсJ<ОГО. Тут произо
шла опечатка в теJ<сте ... 
ПредседатеЛJ.ству ю щ и й. 

Нет, 'Нет, подождите. Вторая 
в третьем абзаце отклоияетсsr. 

Так, следующая. После слов 
• растет социальная напря

женность~ добавить... Так? 
Зачитайте. а то мне неудоб
но. (Шум в зале.) Зачитать 
для стенограммы надо. Или 

зачитал, да? Хороц.ю. Ставлю 
на голосование. 

Минутку, первый микро
фон, nожалуйста. 
НазаvЧУК А. Г., 

территориальный 
тельный округ, 
край. 

Алейский 
изб ира

Алтайский 

В связи с тем, что поправ· 
ки под фамилиями этих де· 
путатоп явлnются поnравка

ми всей фракции «Аграрный 

союз», я просил бы по нашим 

nог.равкам давать одну ми

'НУТУ для того, чтобы мы их 
обосновывали. (Шум в з.1ле.) 
Председательству ю щ и й. 

Уважаемые депутаты. мы 
вами договорились, приняли 

решение, вы же сами знаете. 

На:>арчук А. Г. Вы же сitа
зали, что советники специаль· 

но образовали на Съезде ко
миссию для того. чтобы по 
аграрным воnросам выраба· 

тывали ... 
Председательству ю щ и й. 

Друзья . вы же сами пони
маете, тогда мы вообще в ту

nик зайдем. Давайте еще раз 
зачитаем. 

Шумейко В. Ф. Еще раз 
зачитываю. В третьем абза
це добавить фразу: «Это ста
ло результатом систематиче

ского иевыполнения решений 

съездов народных депутатов, 

постановлений Верховного 
Совета, касающихся эконо
мического развития стра'Ны, 

в том числе nостановлений и 
законов, принятых вторым 

(внеочередным) Съездом, по 
социальному развитию села». 

Председательству ю щ и й. 
Давайте проголосуем, пожа· 
луйста. Это же правильно. 
Здесь, кстати. не выделяет
ся вина Правительства и Вер· 
ховного Сqвета. Все мы от· 
ветственны, и Съезд в том 
числе. Сами не коитролиру· 
ем, а nотом ругаем то одно, 

то другое лицо. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 579 
Проголосовало •ПРОТИВ» 304 
Воздержалось 20 
Всего проголосовало 903 
Не голосовало 3 
Принимается. Деnутаты ·-

разумные люди, и не надо 

обоснования, они все пре
красно понимают. 

Шумейко В, Ф. И послед
няя nоправка этой групnы 

деnутатов. Слова •В том чис· 
ле из-за нехватки денежной 

наличности » исключить. 

Председательству ю щ и й. 
Ставлю на голосование. По
жалуйста. 
Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 

Проголосовало 
Проголосовало 

Воздержалось 

525 
«За » 378 
« ПроТИВ» 415 

Всего нроголосовало 
Не голосовало 
Отклоняется. 

17 
810 
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Шумейко В. Ф. Следующая 
поправка народиого деnутата 

Задонского. Здесь у него та
кое изменение внесено. 

Смотрите внимательно. Тут 
произошла оnечатка. «Не
смотря на положительные 

сдвиги в финансовой сфе
ре - возрастание роли ... » 
Вот здесь надо вставить сло
во «рубля». 
Председательетву ю щ и й. 

Роли рубля. 
Шумейко В. Ф, Да. • ... воз

растание роли рубля как ос
новы э:коиомического взаи

модействия и управления 
экономикой,- nерелом кри
зисной ситуации в народном 
хозяйстве не обозначился . 
Кризис все еще стимулирует
ся разрушением хозяйствен
ных связей, вызванным рас
nадом восточного блока (СЭВ) 
и СССР. Продолжается сnад 
nроизводства и жизненного 

уровня населения. В этих 
условиях Правите.льство не 

имеет nолноценных эконо

мических рычагов управле

НИЯ»', 

Председательству 10 щ и й. 
Ставлю на голосование по
nравку Георгия Ивановича 

Задонского. 
Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 270 
Проголосовало «против » 563 

. Воздержалось 42 
Всего проголосовало 875 
Не голосовало 2 
Отклоняется. 

Сле.qующая. 
Шумейко В. Ф. Следующая 

поnравка народного де~утата 

Смолина. Он nредлагает во 
втором абзаце nреамбулы 
после слов «нарастает спад 

производства» вставить пред

ложение: «Осуществляемая 
Правительством nрограмма 

приватизации nротиворечит 

nринцилам экономической 
nолитики, nринятым в наи

более развитых странах, со

держит оnасность крайнего 
обострения социальных 

конфликтов». Предлагается 
это отклонить. 

И еще в IФнце абзаца де
nутат Смолин nредлагает до

бавить предложение •Про
цессы разрушения бюджет
ных сфер, особенно здраво
охранения, науки, образова
ния ... » 
Председательстnу ю щ и й. 

Сперва давайте... Первый 
микрофон, пожалуйста. Де
путат Смолин, Вы настаивае
те? 

Смолин О. Н., Куйбышев
ский территориальный изби
рательный округ, Омская 99-: 
Jiасть. , J )IJ' j 

Настаиваю . И по отдельнОм 
сти. 

Прсдседательству ю щ и й. 

Да, по отдельности. Первая 
поправка депутата ·Смолина. 
Ставлю на голосование, ~ 
шу голосовать. ~ ''"'' 
Результаты голосоваttкЛ 
Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 455 
Проголосовало «против • 397 
Воздержалось 25 
Всего проголосовало 877 
Не голосовало 3 
Отклоняется первая по-

nравка . 

Вторая ·поправка: <<Процес
сы разрушения бюджетных 
сфер, особенно здравоохра
нения, науки, образования, 
культуры, угрожают стать 

нсобратимыми» . Прошу голо
совать. И это действительно 
так. (Шум в зале). Все, ви
новат, не буду. (Смех в зале). 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало «За• 720 
Проголосовало «Против » 164 
Воздержалось 16 
Всего проголосовало 900 
Не голосовало 4 
Принимается. (Аплоди-

сменты). Если бы от реше
ния зависело... Следующая, 

nо~алуйста. 
Шумейко В. Ф. Страница 

19, поnравка иародliых депу
татов Рассказева и Калаш
никова. Они nредлагают в 

третьем абзаце вместо слов 
«НеудЬвлетворительно рабо
тает Центральный банк » 
вставить слова •Центральный 
банк и Министерство финан
сов РоссийсitаЙ Федерации 
не принимают исчерnываю

щих мер по обеспечению де
нежной наличностью, допол
нительными кредитами ... • 
Предеедательетву ю щ и й. 

Ставлю на голосование nо
правку. Уважаемые деnута

ты, раз они настаивают, луч

че не шуметь, а голосовать. 

Результаты голосования 

Кворум для nринятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 326 
Проголосовало «nротив • 532 
Воздержалось 33 
Всего nроголооовало 891 
Не голосовало 3 
Не принимается. 

Шумейко В. Ф. Таким об
разом, поправки к npeaмбy

Jie закончились. В целом на
до принимать. Но мы обеща
ли дать с.лово тем, кто будет 
настаивать. 

Председательству ю щ и й. 
Пожалуйста, первый микро

фон. Владимир Ильич, без 
Башего слова мы не можем. 

Новиков В. И., Медведкон
ский территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Фракция «Бесnартийные 
деnутаты». Думаю, та nо
правка, которую внесу я, бу

дет nоддержана всеми. 

Председательству 10 щ и й. 
То есть она была внесена, 
потерял ась? 
Новиков В. И. Нет, но, дУ

маю, несмотря на это, ее под-

держат все. В первом абзаце 
nятый Съезд назваli чрезвы
. чайным , а последний назван 
внеочередным. 

Председательству ю щ и й. 

Правильно, это редакционно. 

Бы правы . 

Уважаемые деnутаты, есть 
чт-то, что nотеряли мы? 
Второй микрофон, пожалуй
ста. 

Миронов В. П., Отрадиен

екий территориальный изби
рательный округ, г. Москва. 
Руслан Имранович, ка1~ мы 

договаривались, я nрошу вне

сти мою nоправку. 

Председательству ю щ и й. 

Которую Вы вносили. 
Миронов В. П. Вносил. Вто

рой абзац, nреамбула. Я nро

сил бы исключить ... 
Председательству ю щ и й. 

То есть Вы раньше вносили, 
но она по каким-то неиз

вестным причинам nотеря

лась. 

Миронов В. П. Да. 
Председательству 10 щ и й. 

Слушаем. 
Миронов В. П. Читать так: 

« Главной причиной кризис
ной ситуации является ак
тивное противодействие кУР
су реформ со стороны орга
нов Советс1~ой власти всех 
уровней, многие представите
ли которых были избраны 
на безальтернативной осно
ве в период доnутчевоi'О ком

промисса между реальной 
волей народа и уходяuцей с 
историчес~tой сцены Комму
нистической nартией. В свя
зи с этим избранные два го
да назад и действующие на 
основе утвержденной в ЦК 
КПСС Конституции РСФСР 
деnутаты всех уровней не 
отражают нынешних со-

циально-политических на- · 

строений избирателей. 
Кроме того, называясь 

представительными органа

ми, Советы всех уровней од
новременно наделены и ис

полнительными функциями, 
что nриводит к двоевла

стию, постоянно nодменяют 

и противодействуют испол
нительным органам власти». 

Вот моя поправ1~а. 

Председательству ю щ и й. 
Так, теnерь, пожалуйста, по
спокойнее. Владимир Филип
пович, а nочему оказалась 

утерянной таJ<ая значитель
ная поправка? Не заметить 
ее было невозможно. 
Шумейко В. Ф. Невозмож

но. Народный депутат Миро
нов направил nоnравку к 

nервому варианту текста. Я 
еще раз говорю: Редакцион
ная комиссия за Съезд ре
шать не может, она nрини

мает поправки только к тек

сту, nринятому за основу. 

Поэтому его поnравка не 

рассматривал ась. 

Председательству ю щ и й. 
Ладно, раз внесена, ставлю 

на голосование. Пожалуйста. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосовало •за» 82 
Проголосовало <<nротив» 783 
Воздержалось 25 
Всего nроголосовало 890 

' ble голосовало 3 
Решение не nринято. 

Так, подождите, пожалуй
ста. Сейчас минутку. 82 чело
века. (Шум в зале). Пожа
луйста, третий микрофон. 
Что-то мы упустили из того, 

что nредлагалось? Только в 
этом смысле - не новое. Что 
мы с вами забыли? Пожа
луйста , третий r-'JИКрофои. 
Доев К. М. Уважаемые то

варищи! Только что иоллега 

Смолин внес предложение, и 

nоправка 'прошла. Она свя
зана со здравоохранением, 

образованием и ~~ультурой. 
Это часть той поправки, кото
рую и я подавал. Позтому я 

'nрошу проголосовать за одно 

предложение в I<Онце первой 
страницы розданного нам 

проекта. А звучит оно так: 

«Не осуществляются меры 

по упреждающей социальной 
защите населения, и преж,!(е 

всего его слабозащищенных 
слоев». 

Председательству ю щ и й. 
Вы подавали такую заявку? 
Доев К. М. Я подавал такую 

заявку и еще од•ИУ поnра-вку 

В ПОСТа'ИОIВЛЯЮЩеЙ ЧаСТИ. У 
меня ксерокоnия в руках. 

Председателье т в у ю щ и i!. 
Владимир Филиппович, как 

это nолучилось? 
Шумейко ·В. Ф. Я же еще 

раз объясняю. Народный де
путат Доев подал свои no
npaвi<И к первому варианту 

текста. Поэтому мы их не 
рассматривали . Мы юридиче
ски не имеем права их рас

сматривать. И вы тоже, кста

ти . Не надо Э'IIИ поnравки рас
сматри.вать. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Так, все понятно. Тем более 
это все уже записано. Еще 
что? Первый микрофон, по
жалуйста. Что у Вас? 
Жуков Г. С., Колnашевсюий 

территориальный избиратель
ный округ, Томская область. 
Уважаемые народные деnу

таты! Я тоже подавал массу 
поnравок, которые не вошли 

сюда . И я по ним не подни

маю вопроса, но прошу обра
тить внимание на то, что хо

чу СJ<азать. Когда мы обсуж

дали nоправку депутата Ва
рухина , на странице 8 (nо
жалуйста, откройте), кото
рую комиссия nредлагала от

клонить, Вы, Руслан ИмраJ-Jо

вич, все-таки нарушили Рег

ламент и попросили ее под

держать. Я бы хотел обратить 
ваше внимание на то, о чем 

здесь идет речь: •Верховный 
Совет не обеспечил своевре

менную разработку nравовой 
базы экономических реформ, 
особенно в части ответствен
ности ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ, ор

ГаНОВ власти и управления за 

исполнение российского зако
нод ательства по борьбе с кор
рупцией, проведение аграр
ной реформы». 

Все было бы нормально, ес
ли бы на nрошлом Съезде мы 
не дали Президенту доnол

нительных nолномочий, за 
отмену которых я здесь ни 

в коем случае не выступаю. 

Но поскольку nолномочия 
эти были, поскольку многие 
акты шли вразрез с законо

дательством (у:<аз о торговле, 

указ о земельной реформе), я 
считаю, что к преамбуле так 

нельзя относиться. Здесь рас
ставляются са:-.~ые главные 

акценты. И прошу nоставить 
вопрос о том, чтобы лерего

лосовать этот пункт. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Хорошо. Если хотите, то мож

но, конечно. Но дело в том, 
что такая формулиров1~а да
ет возможность Верховному 
Совету самому разрабатывать 
именно эти закqны, не ожи

дая никаких инициатив со 

стороны исполнительной вла
сти. Поэтому я и поддержал. 

Может быть, я действительно 
что-то нарушил. 

Пожалуйста, второй микро
фон. 
Варов В. К., Октябрьский 

территориальный избиратель
ный окруr, г. Санкт-Петер
бург. 

Уважаемые коллеги! По по
рядку ведения. Пасиольку 
Съездом было принято реше
IНJИе о регламенте рассмотре

ния, и без 1~омментариев, я 
прошу Вас, Руслан ИмраJ-Jо

вич, категорически воздержи

ваться от любых коммента
риев, иначе происходит иска

жение име-нно того процесса, 

который, как Вы сказали, 

« Пошел•,- процесса мышле

н.ия Съезда . Спасибо. 
Председателье т в у ю щи й. 

Хорошо, хорошо. Мне об этом 
уже сказали, и я, как видите, 

ничего не комментирую. 

Пожалуйста, первый мик
рофон. 

Шахрай С. М., Централь
ный национально-территори
альный избирательный округ, 
Московская область. 
Уважаемые народные деnу

таты! Президентом Россий
ской Федераци•и в Редзлщи
ОНIНую КОМ'ИССИЮ ПИСЬМеНIНО 

была передана поправка: пос
леднюю строчку nреамuулы, 

где речь идет об указах, иск
лючить. Сейчас nриiНята nо
правка деnутата Красавчен

ко: «Ряд указов Президента 

Российской Федерации изда
взлись с нарушением уста

новленного этим постановле

нием порядка». Я не о'!'рицаю 
этого факта . Хочу только об
ратить ваше внимание на то, 

что из 14 проектов указов 
был пропущен 'l<Jлько оди:н, 
а остальные долж.ны были 
рассматриваться в соо'!'ветст

вии с решением пятого Съез
да в порядке законодатель

ной инициативы. Они не рас
сматривались. Поэтому• в 
этом пункте я предлагаю за

писать: <<Ряд указов Прези
дента Российской Федерации 
и решения Верховного Сове
та лринимались с нарушени

ем установлеrнного этим по

становлением nоряцха, . . Это 
будет честно. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Нет, подождите, Сергей Ми
хайлович. Так Вы Президент 
или Борис Николаевич Пре
зидент? Вот здесь я держу то, 
что nросил Президент. Здесь 
нет того, что Вы говорите. 
Так все-таки ответьте: Вы 
Президент? 
Шахрай С. М. Руслан Им

ранович, Ваша «высокая 
культура» известна всей стра
не и миру, поэтому я не буду 
комментировать. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Да-да, она известна. 
Шахрай С. М .... поэтому я 

не буду коммеи'!'ировать Ва
ши очередные выпады. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Да, вот Вам бумага. 
Шахрай С. М. Владимир 

ФилИil'nович Шум.ейК;О под

твердит, Ч'I'О Президент был 
на Редакционной комиссии и 
оставил текст проекта поста

новления со своими nоправ

ка·ми. Здесь их нет, ни- «За», 

н.и - «Против », и не надо 

здесь комментировать и от

калывать номера. 

Председателье т в у ю щ и й 

Это в пункте 3 nостановле
ния. Речь идет о преамбуле. 
ШУАiейко В. Ф. Руслан Им

раиович. дело в том, что дей
ствительно мы приглашали 

Президента на заседание Ре
дакционной комиссии, я об 
этом докладывал. И, действи
тельно, такая nоnравка была, 
но мы тогда еще не nредло

жили за основу. Когда мы об
суждали этот вопрос и при

нимали nоправку Краса.вчен
ко, мы насчитали не один та

кой указ, а два. И были та
кие слова сказаны на нашей 
комиссии, что два- это уже 

ряд, и мы оставили запись: 

ряд при.иятых и так далее. 

Сергей МихайлоВIИЧ предла

гает другое, он предлагает до

бавить туда и постановления 

Верховного Совета. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Сформулируйте точно. Я по
ставлю на голосо.ван;ие. 

Шахра:й С. М. Тогда послед
нюю фразу я 'Сформулирую 

таким образом. Вот написа
но: •В нарушение этого , по
становления издан ряд ука

зов Президента Российской 
Федерации и постановлений 
BepxO!Иioro Совета ». Вот как 

предлагает депутат Шахрай. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Ставлю на голосование. По
жалуйста, прошу голосовать. 

Резулътаты голосования 

Кворум для nринятия 

решения 525 
Проголосовало <<За» 351 
Проголосовало «про-

тив» 438 
Воздержалось 72 
Всего проголосовало 861 
Не голосовало 2 
Отклоняется. 

Шумейко В. Ф. Таким обра
зом, Руслан Имранович. в це

лом надо принимать. 

Председателье т в у ю щ и й. 

Уважаемые депутаты, все? 
Ну сколько можно еще? Пер
вый микрофон, nожалуйста. 
Еще LJтo? Преамбула? 

Из зала. Объявления. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Второй микрофон по преам
буле. 
Задонский Г. И., Молодо

гвзрдейс~<ий территориаль

ный избирательный округ, 
г. Москва. 
В соответствии с Регламен

том прошу вернутьсhо вто
рому абзацу и моей попра·в
ке. 

Я считаю, что мы решен•и
ем , которое здесь сейчас фак
тически уже принято, и фра

зой «теряет управление госу
дарственным сектором народ

иого хозяйства• вводим в 
глубочайшее заблуждение 
наших избирателей. Вопрос 
заключается в сле:tующем: 

либо у Правительства были 
системы управления, и тогда 

сейчас стi'ана находится ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Подождите ... 
Задонский Г. И. Вопрос в 

том: либо Правительство 
долж.Rо ввести Госnлан, ЦК, 
орга.ны партийного управле

ния для того, чтобы уnрав
лять, либо мы должны при

знать, что у Правительства 
не было системы управления 
и только финансовая поли

тика благодаря Правительст
ву дала сейчас возможность 
управлять как-то государст

вом и защитить Россию от 
расnада. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Георгий Иванович, Вы, пожа
луйста, лекцию не читайте. 
Предложение понятно. 
Задонский Г. И. Позтому я 

nризываю не голосовать за 

эту преамбулу ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Подождите, я еще раз Вас 
nрошу. 

Задонский Г. И .... или вер
нуться к данному nункту. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Подож.дите, подождите! Вы 
можете немного терnение 

иметь? 
Задонский Г. И. Я сnешу, 

чтобы Вы не успели выклю
чить ми.~рофон. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Да никто не выключает. По
дождите . Ваши предло~ения 
nонятны, лекцию не надо чи

тать Съезду. Я формул.и
рую ... Правильно Вы ставите 
вопрос . Кто за то, чтобы вер

нуться к предложению ува 

жаемото Георгия Иванавича 
Задонского? Пожалуйста, 
nрошу голосовать. Но Вы же 
сами в контрольной комиссии, 

в регламентной комиссии ... 
Пожалуйста. П.РО!f!.У rмo~q, 
вать. Кто за то, ';!ТQбы ,. в~,р".. 
нуться к предложенttю reop: 
гия Ивановича? 

Результаты голосования 
Кворум для припятил 

решеНIИя 525 
Проголосовало «За» - 1'64' 
Проголосовало «nlp,o-' ,.,,,," 

тив,. . " 67'5 
Воздержалось i8 
Всего проголосовало 857 
Не голосовало 3 
Решение не nринято. Ува-

жаемые депутаты, я хотел 

бы обратиться к здравому 
смыслу. Послушайте, давай

те напишем и;tеальиую резо

люцию в свой адрес, в адрес 
Правительства, что мы все 
хорошо работаем, очень хо
рошо. Но кто от этого выиг-
рает? · 
Почему такая борьба за 

каждую фразу, за каждое 
слово? Надо же иметь немно
го здравого смысла? Давай
те будем самокритичны - и 
Съезд критиковать, и Вер
ховный Совет критиковать. 
Нельзя же так. Могу я по
ставить на голосование nре

амбулу? 

Задонский Г. И. Нет , Руслан 
Имранови'Ч. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Рябов просит слова. 

Рябов Н. Т., Сальский тер
риториальный избирательный 
округ, Ростовская область. 
Уважаемые коллеги, ССЛIИ 

вы внимательно отнесетесь к 

nреамбуле, то увидите, что 
Съезд и комиссия ушли от 
одноэнач;ных оценок работы 

Правительства и Верховного 
Совета, и я полагаю - этu 
правильное решение. Вместе 

с тем Съезд однозначно запи
сал, Что неудовлетворитель

но работает Центральный 
банк. В то же время сейчас 
no решению Верховного Со
вета проходит аудиторская 

проверка этого ба.нка. Лишь 

после этого мы можем дать 

конкретную реальную оцен

~<у: ка·к действительно -
удовлетворительно или не

удовлетворительно он рабо

тает . Кqль мы имеем единый 

методологическ:ий подход к 
оценке работы высших орга
нов власти, должны расnро

странить его на всех. И в 
связи с этим - вернуться к 

поnра.вке народных депута

тов Рассказава и Калаш.ии
кова и nредложить ее снова 

на рассмотрение. Спасибо. 

Председателье т в у ю щ и й. 
Я ставлю вопрос, к:ак ставил 
в отношении того, о чем го

'Iюрил Георгий Иванович. Кто 
за то, чтобы вернуться к это
му воnросу? Прошу вас уйти 

от микрофонов. (Шум в за
ле.) Вот и моти.в! Кто за то, 
чтобы вернуться к этому во
nросу? Пожалуйста. Пожа
луйста, кто за то, чтобы вер
нуться к этому вопросу? Не 

машите руками, дайте рабо

тать. Если сами не хотите ра
ботать, так мне не мешайтs. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 

решения 525 
ПрогОJюсовало «За,. 322 

5 • ПЯТНИЦА, 
17 АПРЕЛЯ roccuпcкna rnзETII 

Проголосовало 

ТИВ» 528 
Воздер~калось 16 
Всего nроголосовало 866 
Не голосовало 4 
Так, решение не nриним.а-

ется. Все. Ставлю на голосо
вание преамбулу в целом. 
Прошу голосовать. Все. Про

шу голосовать. IIaм до пере
рыва хотя бы преамбулу при
нять. Пожалуйста, nрошу го
лосовать и поддержать. Взве
шенная, строгая, серьезная 

преамбула. 
Результаты голосования 

Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 871 
Проголосовало «Про-

тив» 50 
Воз;:~;ержалось 16 
Всего проголосовало 937 
Не голосовало 1 
Принимается. Преамбула 

пр.инимается. Уважаемые де
путаты. спасибо за поддерж
ку. Процесс пошел . 

Перерыв. На тридцать ми

нут, разумеется. Объявления, 
пожалуйста. Первый микро
фон. 
Из зала. Коалиция реформ 

собирается сейчас на бал
коне. 

Из зала. Председатели 
краевых, областных Сове
тов - у второго микрофона 

в перерыве. 

Из зала. Фракция «Смена. 
Новая полити1~а» просит соб
раться у шестого микрофона. 
Из зала. Членам Редаr<ци

онной комиссии no воnросу 
«О политическом положении 

Российской Федерации в 
СНГ: состояние и перспекти

вы развития» просьба подой
ти сюда, к Президиуму. 
Из зала. Фракция <<Про

мышлениый союз» собирает
ся в Георгиевском зале. 

(После nерерыва) 

Председателье т в у ю щ и й. 

Уважаемые народные депу
таты! Прошу рассаживаться, 
надеюсь, все успокоились. 

Уважаемые народные де
nутаты! Вы знаете, что зав
тра 12 апре.ля. Если мы с ва
ми не решим иначе, то этот 

день не будет рабочим днем. 
Поэтому хотел бы nоздра
вить сограждан нашего ве

ликого Отечества, космонав
тов, народных депутатов с 

Днем космонавтики! Кстати, 

завтра еще и День войск 
противовоздушной обороны, 

поздравляю с этим праздни

ком воинов nротивовоздуш

ной обороны! (Аплодисмен
ты), Вы знаете, что среди 
народных депутатов Россий
ской Федерации такие изве
стные космонавты, как Ан

дриян Николаев, Виталий 
Севастьянов, Муса Манаров. 
.Давайте nоздравим наших 
ко.hлег персонально. (Аnло
дисменты). Пожелаем им ус
пехов, здоровья, счастья. Ви

талию Севастьянову же
лаем, чтобы он как-то еще 
больше содействовал нашей 
работе, чем он это делает. 
Уважаемые народные де

путаты, nрошу зарегистри

роваться:-

Результаты регистрации 

Зарегистрировано 824 на
родн'ых деnутата Российской 
Федерации. 
Немного меньше, чем с ут

ра, но кворум есть. Еще хо
тел бы сказать, что два на
родных депутата родилис& 

именно 11 апреля - зто Чеф
ранов Борис Николаевич и 
Медведев Анатолий Степано
вич. Давайте nоздравим на
ших коллег с днем рожде

ния! (Аплодисменты). Поже

лаем им успехов, здоровья, 

хотя здоровье в наtuей депу
татской среде стремительно 
ухудшается у всех. 

УваЖаемые деnутаты, nро
должаем работу. 

Пожалуйста, Владимир 
Филипnович... У Вас по ве
дению? Пожалуйста, деnутат 
Рассказов. 
Рассказов В. П., Северо

двинский территориальный 
избирательный округ, Ар
хангельская область. 
Уважаемые народные де

путаты! Только что вы при
няли решение о неудовлетво

рительной оценке деятельно
сти Центрального банка. Я 
уполномочен заявить от име

ни совета директоров Цент
рального банка, что мы не 
согласны с этой оценкой, nо
СJ~ольку считаем, что ее мо

гут давать nрофессиоиалы
специаJtисты после детально

го изучения экономического 

положения и аудиторы, на

значенные Верховным Сове
том. В сложившейся ситуа
ции я также уnолномочен 

заявитЬ о том. что председа
тель Центрального банка 
Матюхин Георгий Гаврило
вич и его заместитель Рас
сказов Владимир Петрович 

паосят об отставке и просят 
nоставить данный воnрос на 
голосование. 

Председателье т n у ю щ и й. 
Владимир Петрович, пожа
луйста, так не горячитесь. 
Мы приняли преамбулу, и в 
ней, на мой взгляд, совер
шенно. сnраведливо отмечена 

не очень-то хорошая работа 
Центрального банка. Не надо 
сейчас нам вот та~< говорить: 
что мы хорошо работаем, а 

другие плохо работают. Все 

плохо работают - и Прави
тельство плохо работает, и 
Верховный Совет nлохо ра
ботает, и Центральный банк 
nлохо работает. Единственно 
хорошо работающий инсти

тут - это Президент, если 
ему не мешают. (Ожrrвление 
в зале). Вот давайте на этом 
остановимся и будем nре
дельно самоl\ритичиы. Все 

О'тальные вопросы давайте 
отбросим. 

(Окончан11е на 6-й стр.) 
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Начало на 3-й, 4-й и 5-й стр.) 

Пожалуйста. Владимир 
Филиппович. 
Шумейке В. Ф. Уважаемые 

народные депутаты! Прошу 
вас обратить »нимание на 
вопрос о банках. Уважаемый 
депутат Рассказов, да, дей
ствительно... Посмотрите, 11 
каком контексте: резко сни

зился жизненный уровен• 
населения, растет социаль

ная напряженность. » том 

числе из-за нехватки денеж

ной наличности . После дол
гого обсуждения попала сюда 

формулировка. что неудов
летворительно работает 

Центральный банк . Но я об
ращаю Ваше' внимание, что 
это наnисано в констатирую

щей части. Если бы в поста
новляющей части было на
nисано: признать работу бан

ка неуАовлетворительной. то
гда другое дело, тогда это 

было бы nостановлением. 
Пре.цсе.-;ат~льс т • у ~е щ и й. 

А может. мы так и заnишем? 
Шумейко В. Ф. Нет, так не 

надо. (Шум 8 зале). Просто 
это попаЛ!) а констатирую

щую часть. Это не значит, 
что мы nризнали на Съезде 
работу банка неудовлетвори
тельной: это в контексте де
нежной наличности. 

Пре.-;се.-;ательс т в у 10 щ и й. 
Владимир Филипnович, не 
будем возвращатьсл. Мы nре
амбулу приняли. 
Уважаемые депутаты! Я 

nросил бы вас дать мне воз
можность начать работу. По 
мотивам больше нет? (Шум 
в зале). 

Первый микрофон, nожа
луйста. 
К1tрпичпиков В. А ., Сосно

вобарский территориальный 
избирательный округ, Ленин
градская область. 
Уважаемый Съезд! Я, как 

член Редакционной комис
сии. хотел бы заметить, что 
мы на заседании Редакцион

ной комиссии больше време
ни уделили на nреамбулу, 
чем Съезд. Тем не менее 
арифметика говорит, что 
нужно еще по крайней мере 

семь часов работать в таком 

же ритме, чтобы завершить 
nринятие постановления. 

Все с нетерпением ждут 
nункта 3. Как нам кажется, 
Редакционная комиссия с 
nомощью nоправок делута

тов нашла вчера тот ком

nромисс, который может 
устроить Съезд. Если бы мы 
сейчас лолросили Владимира 
Филиnловича выстуnить 
именно по этому сложному 

воnросу и nриняли бы его. то, 

мне кажется, многие поправ

ки были бы ПPOCIJ'O GIH11'!l! ' W 

.иы бы сегодня закончили . 
ПреАседательс т n у ю щ и й. 

Я думаю так: мы два раза 
голосовали. и два раза вы nы

таетесь форсировать. Семь 
часов! Jfс;ли над't9. то и 17 ча
сов поработаем . Что вы как 
в детском саду: «Дайте мне 
эту конфетку!» Да:аайте .J ра
ботать так, как догов·орились: 
иначе мы не дойдем ни до ' 
пункта 3, ни до пункта 4. Все 
идет, процесс пошел. (Смех в 
зале). И не надо стесняться, 
если у нас есть жесткие фор

мулировки. Неужели мы 
вnраве сейчас писать какие
то замысловатые формули

ровки? У нас банк хорошо 
работает. что ли? 
Пожалуйста. начнем рабо

тать. Л nрошу - по ведению. 
Второй микрофон, nожалуй
ста. 

Бабурин С. Н., Советский 
территориальный избира
тельный округ, Омская об
пасть. 

Я по nорядку работы. Рус
лан Имранович. Мы nодо
щли к пункту 1, но nоправки 
к нему расположены не со

всем nоследовательно. Как. 
nредставитель опnозиции. я, 

наnример, считаю, что мы 

идем на компромисс, за ко

торый будем гореть синим 
огнем в аду. Если принциnи
ально, то мы должны были 
бы ставить воnрос не о пол
номочиях Президента, а о 
его импичменте. Но л бы 
nросил в связи с этим обра
тить внимание и nрежде все

го лроголосова'rь эту ком
nромиссную nоnравку, она 

на странице 59. 
Вопрос (пункт 1) .-;олжен 

начинаться фразой: ,~;све
ряем мы Правительству или 

не доверяем? Именно так: 
выразить Правительству 
Российской Федерации до
верие щrи недоверие, а затем 

nодтвердить необходимость 

неуклонного nроведения 

курса на nерех·од к рыночной 

·экономике, ибо Правительст

во nроводит антирыночный 
курс. 

Пре~~;се.-;ательс т 8 у ю Щ'И й. 
Хорошо. Но я хочу Вам на
nомнить. что этот вопрос в 

разной редакции звучал уже 
в nовестке дня. И если от
кровенно говорить, то депу

тат Челноков наиболее убе
дительно обосновывал это. 

Но мне кажется ( кстати, не 
скрою. я сам много работал 
с вами и с фракциями, что
бы данный вопрос не ста
вить) . лучше нам ставить во
nросы разные. очень жесткие 

и резкие в самом nостанов

лении. Постановка волроса о 
доверии или недоверии вы

зывает а nолитическом пла

не. nрямо скажем, снижение 

авторитета как института 

Президента. так и нас с ва
:ми - С'lоезда. Верхо1'1ного 
Co'l'leтa, Правительства и ас
обще нашей слабенькой. 
хруnкой государетаенной 
власти как таковой. 
Бабурин С. Н. Руслан Им

ранович. это повышает от

ветственность и Правительст
ва, и Съезда. 

Председателье т в у ю щи й. 

Сергей Николаевич, прошу 

Вас убедительно ... 
Бабурив С. Н. Мы должны 

nроголосовать зто nредложе

ние! Я настаиваю на голо
совании ... 

Воздержалось 
Всего проголосовало 

Не голосовало 

10 
889 

5 
Принимается. Пожалуйста, 

следующая. 

Пре.-; zе.цательс т n у ю щ и й. 1 

Сергей Николаевич, .11 еще 
раз повторяю: мы с аами 

обязались сегодня работать 
на.!!: nостановлением. С nре
амбулой мьL закончили. Те
nерь 'в соответствии с нащей 
ловесткой дня мы должны 
идти по пунктам. Понимае
те , как? Я еще хочу аам 
сказать: nоставим волрос о 

доверии или недоверии ... 

Шумейко В. Ф. Следующая 
nопрuвка - народного деnу

тата Кибирева. Он nредла
гает а nервом пункте на 

странице 5 после nятой стро
ки ... 
Председательстку 1е щ и й. 

На странице 3. 
Шумейко В. Ф. f[a страни

це 3, извините, .-обавить: 
«Введение с 1 июля 1992 го
да оплаты работников на

родного образования на уров
не средней заработной nлаты 
в промышленности с nосле

дующей индексацией в объ
ем продаж». И здесь же: 
«Освобождение от налогов 
действующих nредприятий, 
союзов и кооnеративов, за

нимающихся материальным 

лроизводством , а которых 

работает не менее 50 про
центов инвалидов детс , - ..1 , 

войны и труда от общего сnи
сочного состава ». 

Шумейке 8 . Ф. Мы дойдем 
до него, будут nоправки ! 
Предсе.-;ательс т • у ~е щи й. 

Подождите! После нашей с 
вами работы Правительство 
может не nолучить вотума 

недоверия. Чем это обернет
ся nротив того же Съезда. 
Верховного Совета? Ага. нам 
недоверия не аыразили, зна

чит, мы всесильны. Не надо! 
Прислушайтесь к тому, что 
здесь говорится. Если бы • 
первый день поставили .-;ан
ный воnрос, то навернлка по
лучили бы недоверие. Сейчас 
этого ,~~;елать не надо. Л nро
шу не настаивать. B~or сами 

nодрываете авторитет и 

Съез,11;а, и Верховного Совета. 
Не надо! Давайте nойдем по 
nункта м . 

Шумейко В. • · В целом 
лринимаем лреамбулу? .. 

Пре,~;сеАател~ос т в у 10 щ и й 
Преамбулу мы уже r:риняли . 
Шу~1ейко В. <lt. Уважаемые 

народные депутаты. открой

те страницу 20. На странице 
20 в левой части nолностью 
приведен nункт 1, заканчи
вается он на странице 22. На 

странице 23 начинается nер
вая nоnравка к лункту 1 nо
становления. Это nоnравка 
народного депутата Амбар

цумова, который nредлагает 
в седьмом абзаце вместо 
слов «nоддержка развития 

ведущих отраслей экономи
ки• написать: «nоддержка 

отраслей экономики. жизнен
но важных ;аля благосостоя
ния трудящихся». Комиссия 

nредлагает отклонить данную 
nоnравку. 

Пре,~;еедательс т в у 10 щ и й. 
Так , делутат Амбарцумов 
настаивает? Ставлю на голо
сование. 

l"езущ.таты голосовапи11 
Кворум .-;ля лринятия ре-

шения 525 
Проголосовало «За» 268 
Проголосоаало «nротив» 548 
Воздержалось :l2 
Всего nроголосовало 838 
Не голосовало 5 
ОткJюняется. Пожалуйста, 

следующа11. 

· Шумейrtо В. Ф. Народный 
депутат I! естеров предлагает 
исключить а nункте 1 nер
вые два абзаца и начать его 
сразу со слов: «Предложить 
Президснту». Комиссия ре
комендует ОТ !{ЛОНИТЬ. 

..-,rредёеДателi.ству 10 щ и й. 
tiестеров снял nредложение. 
Сле>дующая. 
Шумейко В. Ф. Народный 

деnутат ]Лакеев предлагает в 

луюtт 1 на странице 3 доба
вить: « ... осуществление ради

кальных мер по борьбе со 

сnекуляцией, коррупцией и 
мафиозными структурами» . 

По этому лункту вчера на 

Редакционной комиссии 
очень долгий был разговор. 

И нам юристы сделал11 сооб

щение, что такое сnекуля

ция,- это лереnродажа с 

целью наживы. но это есть 

рыночная функция. Мы вы
ступаем против коррупции и 

считаем , что слово «корруn

ция• поглощает слово «спе

куляция». (Шум а зале). Тут 

наnисано: nринять ... 
Пре.-;се.-;атсльстnу 10 щ и й. 

Хорошо, хорошо. В полне- 1 
объеме, Jtaк предлагает деnу

тат Макеев. Ставлю на голо
сование. 

Я ло реакции nонял, что 

он настаивает. И не только 
он. Прошу .l'Олосовать nоnрав

ку делутата Макееаа. Про

шу деnутатов лрекратить 

хождеfjие по залу. И не толь
ко депутатов. 

Результат .. ! голосоnаниJI 
Кворум АЛЛ nринятия 

решения 525 
Проголосовало «За» 720 
Проголосовало •nротив» Н8 
Воздержалось 26 
Всего проголосовало 894 
Не голосовало 5 
Принимается. 
Шумейко В. Ф. Сле.-;ующие 

два nредложемил - того же 

народного деnутата Макеева. 
Они очень хорошие ... 
Председательству ю щ Jf й. 

Зачитывайте для стенограм
мы. не забывайте. 
Шумейко В. Ф . Он nредла

гает в nервый абзац - •Не
допущение до критических 

масштабов сnада nроизводст
ва» - дописать: «И nредот

вращение массовой безрабо
тицы». Тогда в связи с этим 
абзац 3 изложит• так: «Осу
ществление реальной адрес
ной социальной защиты наи
менее обесnеченных граждан 
и снижение уровня nотреб
ления». ·То естr. он nоменял 
вторые части этих абзацеа, 
а в результате стала нор

мальная редакция. ПреАла

гается поnравки принят•. 

Пре.-;се,~;ательстау 10 щ и й. 
То есть Ре.цакционна" комис

сия лоддержи!!ает эти nо

nравки? 
Шумейко В. Ф. Поддержи

вает. 

Пре.-седательстау 10 щ и й. 
Ставлю на голосоаание nо
nравку деnутата Макеева. 

Она поддержана Редакцион
,ной комиссией. Прошу голо
совать. 

Результаты голnсовапи11 

Кворум длл принятия 
решения 525 
Проголоссв'IЛО «За» М9 
Проголосовало «nротив» 30 

ПредседателLству 10 щ и й. 
Видимо, они несJ<олько неод
ноnлановые. Правильнее, 
наверное, бу,11;ет по частлм ... 
Шумейко В. Ф. Да, навер

ное, по част"м. Первую и 
!!торую ... 
Председательст8у 10 щ и й. 

СтаВJIЮ на голосование пер
вую часть: «Введение с 1 июля 
1992 года оплаты работникоа 
нарСАНОго образованил на 
уровне средней заработной 
платы в промышленности с 

nоследующей индексацией n 
объем nродаЖ». 

Шумейко В. • . Он говорит, 
надо поставить точку nосле 

« С nоследующей индекса
цией ». 
Председательству ю щ и й. 

С nоследующей индексацией. 
Это было бы nравильнее. По
жалуйста, ставлю на голосо
вание. Голосуйте. 

Результаты голосовани" 
Кворум для принятия 
решения 525 
Проголосовало «за• 681 
Проголосовало «против» 157 
Воздержалось 51 
Всего проголосовало 889 
Не голосовало 3 
Принимается. Так, nожа-

луйста, вторая част•, Влади
мир Филиппович. 
Шумейк• В. Ф. Вторая 

часть: «освобождение от на
логов действующих пред
приятий, союзов и кооnера
тивов, занимающихся мате

риальным лроизводством, а 

Itоторых работает не менее 

50 nроцентов инвалидов дет
ства, войны и труда от об
щего елисочного состава». 

Почему здесь наnисано от
клонить эту nоправку? Пото

му что освобождением от 

налогоа по Конституции за

нимается не Съезд. Рассмат

ривая бюджет, Верховный 

Совет утверждает бюджет и 
налоговую nолитику, а налD

rовые льготы дает Прави

телъство. Надо голосовать. 
ПреА е_ра·rельств у ю щ и й. 

Itoж,Ji!yиcтa. 
Депутат (не представился). 

Уважаемые народные деnу
таты! Л бы nросил эту nо
nравку отJtлонить и дать по

ручение Верховному Совету. 

Мы ее внимательно рассмот
рим, и она как лоправJ<а мо

жет войти в соответствующий 
закон . Здесь надо же расчет 
делать. 

Шумейке В. Ф. Кибирев 
снимает ... 
Председательству ю щ и й. 

Согласен ? ПорученчесJшй 
лунi<т Верховному Совету. 
Согласны? Тогда это надо 
четко сформулировать. 
Шумейко В. <lt . В стено

грамме будет. В протока.:-~ 

будет поручение. Протокаль

но сформулировать? Хорошо. 
Юрий Михайлович. тогда 
вместе с Кибиреаым вы 
сформулируйте, хорошо? Со
гласен Съезд? 
По !!едению? Пожалуйста, 

nервый микрофон. 
Кожоки• Е. М., КировсJtиЙ 

территориальный избира-
тельный округ, г. Москаа. 
У менл nредложение. Тут 

есть nоnравки, которые тре

буют серьезных изменений 
1! бюджете. Надо. чтобы nе
ред их голосованием высту

nали с комментарием или 

Юрий Михайлович Воронин, 
или Починок, чтобы более 
обдуманным было голосова

ние. 

Пре,~;сер;атель с т а у ~е щ и й. 
Только что комментировал . 

Да. 

Шумейко В. • · Поэтому у 
нас и написано. 

Председателье т в у 1е щи й. 
Уважаемые депутаты, что вы 

опять с комментариями? По. 
жалуйста, давайте будем хо
тя бы понемногу продвигать

ся вnеред. Пожалу~ста, IIT O

poй микрофон. 
Из зала. Руслан Имрано

аич. вот мы nроголосоаали 

сейчас, и совершенно пра

вильно. по поправке Киби
рева •введение с 1 июля» . Но 
это поздний cpoi<! Мы зна
ем, что Правительство ... 
Пре.-;седатель с т 8 у ~е щи й. 
Мы же проголосоnали. Вы 

что, не слышали? 
Из зала. Руслан Имрано

вич, я же потому и говорю, 

что большИ'Нство nроголосо
вало «За», но дата с 1 июля
невернал. Прааительство 
nодготовило ранний срок: с 
аnреля - мая, • июне. 

Предсе111ател .. с т в у ~е щ и й. 

Поэтому мы и поручили (аы 
что не слышали?) Ворони
ну, Кибиреву претокольно 
оформит• прааильную за

писh. Только что поручили! 
Из зала. Это по второму 

пуниту . А " - по nераому . 
Пре,~;седатель с т в у ю щ и й. 

По nервому . Ко второму мы 

еще не перешли. (Шум • за
ле ). Ко аторой части поnрав
ки депутата Кибирева мы еще 

не перешли, я еще раз вам 

говорю. 

Из зала. Я по первой . го
ворю, Руслан Имраноаич. 

Председатель с т в у ю щ и й. 
Ну, по лервой мы nоручили 
уже . (Шу111 в зале). Ну что, 
нет? 

Из зала. Мы первую часть 

приняли, а по второй nору

чили ... 
Пре.-;се.цатель с т в у 10 щ и й. 

Нет, и в nервой, и во IIТорой 
части приняли, и ао второй 
тоже nрин11ли совершенно 

справедливое лоручение, 

правильно? Надо ж nонять, 
разработать, анести. Так 
ведь? Ну а как же иначе? 
По другому-то быт• не мо
жет. Все . Дальше. Дальше, 

,дальше. 

Шумейко В. Ф. Дальще nо
nравка народного деnутата 

Шиповаловой. Она nредла
гает дополнить.: «nризнать 

ход экономической реформы 
неудовлетверительным а об

ласти IIНещнеЙ ПОЛИТИКИ ... » 
И далее по тексту. Попра!l
ку отклонили, потому что не 

вписываетсл анешн.1111 по

литика. 

Предсе.-;ател• с т • у 10 щи й. 
Деnутат Шиnовалова настаи
вает на ГОЛОСО!!ВНИИ? Все

таки у нас nеж• проблема 

не внешней политики. 
Шумейко В. •. Но она на

стаивает. 

Председател1о с т в у ю щ и й. 
Это же специальный воnрос! 
Где Шиnовалоаа? 
Шумейке В. • . Она наста

ивает, настаивает.· 

Пре,~~;се.-;ательс т в у ю щ и li. 
Голосовать? Ставлю на го_ 
лосование. Но не no теме 
ведь. 

Я бы просил деnутатов по
nравки, которые требуют ка

ких-то финансовых расхо. 

дов и nрочее. вот 11 такой 

жесткой редакции не ста
вить. Можно поручение сде
лать Верхсаному Совету, 
Правительству. Иначе как 
мы все это м ожем осущест

вить? 

rезультаты голосования 
Кворум .ц,лл nринлтил 
решения 

Проголосовало 
Проголосовало 

525 
•за» 191 
« ПроТИI!I» 

612 
Воздержалось 51 
Всего проголосовало 1154 
Не голосоаало 2 
Отклоняется. Пожалуйста, 

сле.:~ующая. 

Шумейке В. Ф. Следую
щая поnравив - народных 

делутатов Бо'Чкареаа и Гра
чева на странице 26. Они 

предлагают в пункте 1 заме
нить слова «поэтаnная ли_ 

берализация» слоаами «ГО· 
сударетвеннос регулирова

ние» цен на толливно-знер

гетические ресурсы. Ком.ис
сия nредлагает nринять ату 

часть поnравки. 

Председатель с т в у 10 щ и lt. 
Комиссия реJtомендует nри
нять. Прошу голосовать. 
Результаты голосования 
Кв~рум J!.ЛЯ принятия. 
решения 52"$ 
Проголосовало ,•за» "'755'· 
Проголосовало 
« ПрОТИВ » 132 
Воздержалось 16 
Всего проголосовало 903 
Не голосовало 2 
Принимается. TaJ<, ':_Оро-

шо. Следующая, пожалуиста . 
Шумейко В. <lt. Следующая 

поправка тех же самых де

nутатов, они предлагают в 

nункт 1 добавить в по.-;пункт 
о социальной защите слова: 
«безусловное и полное аы
полнение закона Российской 
Федерации об индексации 
доходов и вкладов граждан. 

Снижение верхней стаnки по
доходного налога с граж

дан». Почему комиссия на_ 
писала «отклонить» 1 Не по
тому, что это плохое nред

J!ожение, но законы длл то

го и пишутся, чтооы их бе
зуслеl'lно и полно выполнять, 

оо этом не надо еще раз го
иорить ни а одном решении. 

· Если не аьmолнлетсл, это 
другое Аело. Мы напишем 

«выполнять», а асе ~:~авно за

кон есть закон. 

Председател•с т в у 1е щ и й. 
Так, ставлю на голосование 
nоnравку. Пожалуйста, nро
шу голосовать. 

l"езул~отат~оr rолосовани11 
Кnорум ~;лл лринятил 
решепил 525 
Проголосоаало «ЗВ» 424 
Проголосоаало 
«ПРОТИВ» 394 
Воздержалос• 53 
Всего проголосоаало 871 
Не голосовало 2 
Отклоняется. Пожалуйста, 

следующая. 

Шумейко В. Ф. Следующал 
их поnравка -- добавит• • 
пункт 1 после nодnункта о 
поддержке развитил аеду _ 
щих отраслей следующий 
nодпункт: « Поддержка сФер 

образования, наук:и, культу
ры, здравоохранения. уста

новление для них налого•ых 

льгот и порядка индекса

ции зарплаты - в соответ

ствии с уровнем зарnлаты а 

произведетвенной сфере» . 
nредсе,~~;ателъс т • у ,. щ и й. 

• .. .nорядка инвестиции», nи

димо, здес1о запята .11? .. Или 

речь идет об индексации 

зарnлаты? 

Шумейке В. •. Да, именно 
об индексации зарплаты, у 
меня оnечатка, «индексации 

за рnлаты n соотаетстаии с 

уров,нем зарплаты ... ». Поче

му наnисано •отклонитJо»? 
Потому что это предложе· 
ние нереально. В бюджетной 
сфере никогда не будет 
столько денег, скол•ко а 

промышленности . 

Председател~ос т в у ю щ и й. 
Ставлю на голосо!'lание nо 
правку деnутата!! . Прошу 

голосовать . Если бы нам уnа
лось дейст!!ительно вылол
нить закон об индексации 
доходов и вкладов граждан, 

это во многом бы лерекры

ло этот пункт. 

Результаты голосования 
Кворум для nринятия 
решения 525 
Проголосовало «За» 529 
Проголосовало 

« лротиа» 275 
Воздержалось 56 
Всего nроголосовало 860 
Не голосоаало 1 
Принимается. 
Шумейке 8 . Ф. Следующая 

поправка народного делутата 

Морозова. (Страница 27). Он 
nредлагает nункт 1 объеди
нить с лунктом 2 и записать: 
. предложить Президенту 
Российской Федерации вне· 
сти существенные корректи· 

вы в тактику и методы осу· 

ЩССТВJIСНИЯ реформы. разра· 
ботать и представить в Вер· 
ховный Соает РоссийсiюЙ 
Федерации лроекты новых и 
предложения ... » и палее по 

тексту. Но комиссия пре.в;ло
жила поправку отклО"пить. 

потому что битва идет тут 
за каждое слоао у nenyтaтol!, 

тем более за каждый nункт. 

Объединят• эти жва пункта 
комиссия сама не решилась. 

Предсе,~;ательству 10 щ и й. 
Ставлю на голосование nо
nравку депутата Морозоаа. 
l"езультаты голосоnани11 

Каорум ,~;лл nринятия 

решепил 525 
Проголосоаало сза» 269 
Проголосо1'1ало «ПРОТИВ» 538 
Воз.~;ержалос• 46 
Всего проголосоаало 853 
Не голосоаало 2 
Не принимаетсл. 

Шумейке В. • . Так. сле
дующая поnравка народного 

делутата Рыморова. Он nред· 
лагает в nункте 1 nостанов· 
ления второй абзаu сФорму· 
лировать таким образом: 
«Призн.ат.. неудовлетвори· 

телЬ"пои деятельность Пра· 
вительства 11 области социаль· 
ной защиты граждан», и да
лее по тексту, опустив слова 

«ХОД экономической реформы 
неудовлетворительным». Ко· 
миссия рассматривала эту 

поправку и nришла к аыво

ду, что ход экономической 
реформы - более широкое 

понятие. оно вбирает в себя 
и область социальной защи· 
ты. и все. что персчислено в 

нашем проекте. Поэтому на· 
nисано - отклонить. 

У нас наnисано так: «При· 
знать хо.-; экономической ре
формы неудовлетворитель· 
ным n области социальной 
защиты граждан, инвестици

онной, промышленной и аг
рарной ... » и так далее. 
А здес• предлагают nыде

лить только социальную. 

Предсе)l;ателi,ству 10 щ и й. 
Хорошо. Ладно . давайте по 
частям . n равильно говорят. 

Пожалуйста. по nервой ча· 
сти прошу го;юсовать. Гово· 
рЯт же - по частям. 
" 'р!у~Iейко В . Ф. Но она no 
Частям не иnет. nотому что 
народный депутат Рыморов 
предлагает исключить слова 

«ХОД ЭК<У'dОМИЧеСКОЙ рефор· 
мы» и написать аот так: 

«признать неудовлетвари

тельной деятельность Прави· 
тельства в области социаль· 
ной .. . » и так далее. То есть 
она идет как одна nопраnка. 

Предсе.-;ательству ю щ и й. 

Хорошо. ставлю на голосова· 
ние поправку депутата Ры
морова, если он ее не снима· 

ет. Вы не снимаете nоправку? 
l"ымороа И . Т. Нет. 

Пре.w;се~~;ательству 10 щ и й. 
Ставлю в таком случае ее 

на голосование. Прошу голо

совать . 

l"езультаты голосования 

Кворум для лринятия 

решения 525 
Проголосоаало «За» 262 
Проголосовало «Против» 575 
Воздержалось 33 
Всего проголосовало 870 
Не голосоаало 2 
Отклоняется . 
Шумейке~ В. •. СлеАующая 

попра'l'lка народного деnутата 

Белкина . Он предлагает пер· 
!!ЫЙ абзац nункта 1 заменить 
следующей редакцией: «Под· 
твердить необходимость про· 
ведепил рыночной эк:ономи· 
ки. наnрааленной только на 
благо чело!lек:а». Мы написа· 
ли - частИЧ"ло учтено. пото· 

му что здес• говорител и о 

социал~оной сфере, и о жиз
ненном уровне. 

Пре~~;ее.-;ательству 10 щ и й. 
Л бы просил ,~~;епутата Белки
на сн"т• свою nonpa!lкy. Что 
значит «nроведение рыноч

ной ЭКОНОМИКИ»? Здесь. хаа· 
тит слов о рыночной эконо· 
мике. Снимаете? Хорошо? 
Из зала. Нет. 
Председательству 10 щ и il. 

Что эначит проводить рыноч· 
ную эк<У'помику? Хорошо, 
nрошу прощения. говорят, 

чтобы л не r<омментировал, 
но, когда речь идет о "зыке, 

трудно не комментировать. 

Пожалуйста, nрощу голосо· 
ват•. Машина тоже нервни

чает. Так, nрошу голосовать. 
Шумейко В. Ф. Машина не 

хочет заnтра работать. 
Пре.~;седательст•У 1е щ и й. 

Главное, сnокойно, по-делово
му работаfi, ну не асе же 

nроходит, что нам нравится. 

Что поделаешь? Такал жизяь. 
rезул~отат~оr гелосоnани11 

Каорум .-;лл лринлтил 

решенил 

Проголосо1'1ало 

Проголосоаало 

Воздержалос• 

525 
«За» 77 
«ПРОТИВ» 713 

30 
Всего лроголосоаало 
Не ГОЛОСО!!аЛО 
Отклон"етсл. 

820 
1 

Пожалуйста. следующая по
праnка. 

Шумейко В. Ф . Следую
щее - это поправка народ· 

ного деnутата Перуанского. 
Он предлагает аторой абзац ... 
Пре.-;се,~;ательстау и щ и й. 

Он снлл поправку, nодожди· 
те. Сн"л· лраиил~оно? 
Перуанекий С. С. Сн"л. 
Пре~~;сер;ательству 10 щ и й. 

Депутат снимает поправку. 
Шумейко В. Ф. Тогда еле· 

дующап nоnравка - народ· 

ного деnутата Тихонова. 

Тихоноn В. П. Снимается. 
Председательст!!у ю щ 11 й. 

Открывайте страницу 29. 
Шумейко В. Ф. Страница 

29. Народный делутат Литви
ноn . 

Литвинов Ю. А. Снял. 
Шумейке В. Ф. Следу.ю· 

щая поnравка. Народные де· 
:rутаты Кыштымов и Дуев. 
Не снимают nоnравку? (Шум 
в зале). Она nринята. 

Предсер;ательству 10 щ и й. 
Ставлю на голосование . Ко· 
миссия рекомендует принять. 

Зачитайте для стенограммы. 
Шумейко В. Ф. Депутаты 

Кыштымов и Дуев предлага· 
ют в пункт 1 постановления 
включить: •Признать ход 

эк<У'помической реформы не· 
у,~;оалетворительным а обла
сти социальной защиты граж· 

дан. налоговой и финансово· 
кредитной ... », далее по тек· 
сту. 

Пре,~;сер;атель с т в у ю щ и й. 
Прошу голосовать. 
Результаты голосования 
K'l'lopyм жлл лринятия 
решения 525 
Проголосо!!ало «За» 703 
Проголосовало «nротив» 99 
Воздержалос• 6 
Всего проголосоаало 808 
Не голосовало 9 
Принимаетсл . Страница 3(), 

nожалуйста. 
Шумейко В. Ф. Следую_ 

ща" лопраnка. Бармин и Ни
кулин не снимают поnрав

ку? 

Пре.-;се,J~ател~ост 8 у 10 щ и й. 
Страница 30 в тетради nо
правок. Открыли? 

Шумейко В. Ф. Снимаете? 
Предсе.-;ательс т • у 1е щи й. 

Снимают. Снимаете, да? 
Обе? Спасибо . Бармин и Ни_ 
кулин снима1от свои поnрав

ки . 

Шумейко В. Ф. Так, следу
ющий. А, там Карцевекий и 
Никули н, обе поnравки сни
маются . Снимает, он сказал, 
обе снимает. 
Председателье т в у ю щ и й. 

Снимаете? Сnасибо. Страни_ 
ца 31. 
Шу~1ейко В. Ф. Страница 

31, народный депутат Воро
нин . Эта nоправка учтена. 

Пре.-;седательст • у Je щ и й. 
Но мы ее уже приняли, не 
будем голосовать. Она же уч
тена, уже голосовали. Хоро
шо? Так, следующа11 nоправ
ка. 

Шумейко В. Ф. Народный 
делутат Медведев nредлага
ет а шестом абзаце nункт 1 
изложить в другой редак
ции, а именно: «осуществ

ление реальной адресной со_ 

циальной защиты и помо
щи наиболее слабым, наиме
нее защищенным и обесnе
ченным гражданам и пред_ 

отвращение массовой безра
ботицы» . Почему налиrано 
«отклонить»? Потому что 
трудно выделить наиболее 

слабых, 11 се социально не 
защищенные слои населе

ния государство должно за

щищать. 

Председателье т в у ю щи й. 

Ставлю на голосование . Мед. 
ве дев поправку не снимает? 

Из зала. Нет. 
Предсе.-;ательс т в у ю щ " й. 

Нет. Ставлю на голосоnание 
лопрааку деnутата Медведе

ва. Пожалуйста, прошу го
лосовать. 

Результаты голосоnания 
Кnорум ~л" приняти" 
решенил 525 
Проголосовало «За» 253 
Проголосовало 
«nротиn~ !151 
Воздержалось. 53 
Всего проголосовало 1157 
Не голосовало 8 
Отклоняется. Страница 32. 
Шумейко 8 . Ф. Народный 

депутат Бабаеи Бронислаа 
Дмитриевич предлагает 
nункт 1 доnолнить. пунктом 
1-а (это его nepaa" пonpan_ 
ка): «Поручить Прааительст
ву аести линию на разгосу

.царсталение по трем прин

ципиальным наnраалениям: 

приватизацил, арендизация 

(nередача госnредприятий а 
аренду их трудовым I<оллеrt

тиаам) , nолное хозяйствен
ное аедение (госпредприл
тие ,11ействует на началах 
коммерческого рас-чета)». 

Мы отклонили эту nonpaa _ 
ку, так как она ничего ново

го не 11ает. Слово «а рендиза
цил » вообще ••JЗьrаает у.-;ИI!I
ление. 

Председателье т • у 10 щ и й. 
Ставлю на голосование nо
nравку делутата Бабаева 

Бронислава Дмитриеаича. 
Прошу голосовать. 
Результаты голосоnапия 
Кворум для принятия 

решения 525 
Проголосоаало «За» 104 
Проголосовало 
«ПрОТИВ» 731 
Воздержалось 44 
Всего проголосовало 879 
Не голосовало 2 
Отклоняется. 
Шумейко В. Ф. Следую

щая поnравка на родного де

путата Бабаеаа заучит так: 
«Поручить Праа ительстау 
рассмотреть вопрос о регу

лировании цен по ограни_ 

ченному Jtpyгy наиболее 

важных 11 народнохозлйС'I'
венном отношении товаров 

(лроизводственно - техниче
ского назначени", народно_ 

го потребления) на базе кон
ституироnанил издержек, ол

ределенил оnтимальной рен
табельной и сверхnрибыли, 
ваеденил налога на сверх_ 

прибыль . Задача - защита 
интересов потребителя а ус
лоаи l'lх аысокомоноnолизи

роаанного лроизводстnа, nик

тата на рынке лроизl!одите 

лей• . 
Пре,~;се,~;ател~ост • у 10 111; и й. 

Деnутат Бабае!'l не снимает 
пnnрааку? Настаивает? 
Ставлю на голосоиание ло
лраn к:у. Пожалуйста, прощу 
голосова т•. 

6• ПЯТНИЦА, 

17 АПРЕЛЯ 

Результаты голосования 

принятия Каорум для 
решения 

ПрОГ!!IЛОСОI!Iало «За» 

Проголосовало 
«ПрОТИ1'1 » 

Воздержалось 
Всего проголосовало 
Не голосовало 

Отклоняетс11. 

525 
193 

634 
36 

863 
2 

Следующал, nожалуйста. 
Шумейке 8. • · Следую-

щая страница 33. ,Их всего 
113. осталось 80. Народные 
деnутат•r Бок, Сурганов, 
Туйк:оn nредлагают .IIОПол
нить nункт 1: «Оставлять в 

распорлжении территорий не 
менее 50 лtхщентов от всех 

видо11 федеральных нало
гов. 

Провести индексацию вкла· 
дов на селенил • сбербанк:ах 
реелублики с учетом коэф
фициента инфляции. 
Обязат• Правительство 

обесnечить аыполнение Ука
за N'! 1 Президента Россий
ской Федерации от 1 апреля 
1992 года». (Шум а зале). 
Если голосовать, то по ча

стям . Снимаете? 
Пре,~;се.-;ател•с т в у 10 щ и й. 

Уважаемые депутаты! Сни
мите, nожалуйста. (Шум • 
зале). 

Шумейке В. Ф. !(ело в 
том, что Верхоnвый Совет 
уже принял постаноаление 

такое - там ш>лучается 60 
nроцентов, но не 50 процен
тов по асем о~инаково, а по 

каждой территории отдель_ 
но. И поэтому такая запись-
50 процентоа - ничего не 
дает. Постановление Верхов

ного Совета поглощает ... 
Председателье т в у ю щ и й. 

Это можно поручить Вер
ховному Совету и Прави
тельст!lу: как-то изучит~о во

nрос, тем более мы будем с 
вами пересматривать нало

говую nолитику. Но так, n 
прямой форме, записыват• 
это нельзя . 

Пожалуйста , Юрий Михай
лович. 

Воровив Ю. М., замести
тель Председателя Верховно
го Совета Российской Феде
рации. 

Уважаемые народные де

путаты! Так писать nросто 

экономически безграмотно, 
nотому что кому-то мы ос

тавляем 90 лроцентоа ... 
Шумейке В. • . СовеРшен

но верно. 

Воронин Ю. М. Так же не
льзя .-;елат•. 

Дать поручение Прави_ 
тельстау и Верхоnнему Со
вету, и м•1 рассмотрим. (Шум 
в зале). 

Пре.-;се,~;ательс т 8 у 10 щ и й. 
Снимите. Нельзл так заnисы
!!ать, тем более что мы с ва

ми будем пересматривать 
налоговое законодательство. 

Это однозначно. Желает Пра_ 
вительство или не желает 
этого. 

Сняли? 
Из зала. Нет. 
Предсе.-;ателъс т в у ю щ и й. 

Хорошо. Стаалю на голосо
вание. Пожалуйста, поnрав
ка Боиа, Сурганоаа, Туйко
ва . Прошу голосовать. 
Шумейко В. • · По частям. 

Первую част~о, что касается 
50 лроцентеn. 

Пре,~;се.-;ательс т • у 10 щ и й. 
Перву~е част•? Да. Хоро
шо. чтобы не бr.rло нареканий. 
Пераую част~о. Пожалуйста, 
голосуйте, прощу извинить 
за комментарий. 
Шумейке В. <lt. Здесь нель

зя без коммеН'Тариеа. 
Пре.w;се.-;ател~ос т в у 10 щ и й. 

Нельзя не комментировать. 
Шумейке В. Ф, Тут такая 

запись. 

l'езультаты голосовани.11 
Кворум АЛ~ nринятия 

рещенил 525 
Прогол«оnало «За » 292 
Проголосо!lале спро-

тив» 502 
Воз,~~;ержал~• 57 
Всего nреголесовало 851 
Не голесеаале 5 
Пре.-;се.w;ател~ос т в у 10 щ и й. 

Не при.нимаетсл. 
Шумейко В. Ф. Втера" 

част• nоправки: «Проаести 
ИН)Iексацию акла,~;оа населе

НИI'I 11 сбербанках республики 
с учетом коэффициеН'Та ин
фляции». Предлагается ."-,.. 
клонит• по тем же лричинам, 

о которых мы гоюрили. 

Пре.w;се.-;ательс т • у 10 щ и й. 
Это можно было бы nрото
кольна залисатh • виде по

ручения Верховному Совету 
и Правительству, если 11ы не 
против, но не вн0сить в по

становление. Согласны? (Шум 
в зале.) Нет. Хорош&. Ста,в
лю на голосование. Пожалуй
ста, 11торал част• поправки 

депутата•. Хорошо, н~ сnорь
те. 

Результаты голосевави.11 
Кворум ,J;ЛЯ принлтия 

решенил 525 
Проголосе)!!ало «за» i 07 
Проголосоаало cnpo-

'I'ИB» 207 
Воздержалось 411 
Всего nроголосоаало 1162 
Не голесовало 2 
Просте не хочетсл, чтобы у 

нас постано!!ление было эко
номически негра.мотнрrм. Вот 

аежь • чем .-;ело. Здес• же и 
расчеты жолжны быть, и ре
сурсы какие-то. Но ничего. 
Пожалуйста, Егор Тимуро

аич. Дайте аозможност• ком
меН'ТироватJо. Пожалуйста, 
пеuаый микрофон. 

Гай.-;ар Е. Т., пер!!•rй заме
стител• Прежседател" Прааи
тельстаа Российской Федера
ции. 

Уважаемые наро ,~;нь'rе .lе
путаты! Я nрощу вас аернуть
ся к этому аопросу, Дело • 
том , что мы сейчас приняли 
решение, которое выnолнить 

не!'lозможю~. Мы. таким обра
зом . можем .~;овести темnы 

инфл"ции .-;о бесконечности, 
немежленнс, но сравниться с 

НИМИ ИHl{eкcaUИII асе равно 

не сможет, такевы законы 

эttономики, к сожалению. Их 

отменит• нельзl'l. 

Пре.-;се.-;ател~ос т в у ю щ и й. 

Уаажаемые жеnутаты! По
дождите, не важно, что прав

да. Да nодежд.ите по веде
нию . Вот а этом !!Опросе 

Егор Тимурович nрав. Хоро

шо. жавайте закончим и вер
немся тог да. 

Так, no аедению? Пожалуй
ста. аторой микрофон. 
Киселе• М. М., Петроград

екий ~рриториальный изби
рательный округ, г. Санкт
ПС'Гербург. 
Я nросил председателя Ре

дакционной комиссии при ар
гументации мотивов Редакци
онной комиссии указывать, 
когда nоnравка nротиворечит 

закону, а когда не протиRо

речит. Данная nоправка бы
ла отклонена как противоре

чащая закону об индексации. 

Спасибо . 
Председателье т в у ю щ и й 

Так, хорошо. Третья nоправ

ка. 

Шу!\1ейко В. Ф. Третья 
часть поnравки. 

ПредседателЪ с т а у ю щ и А. 
Третья часть nоnравки . 
Шумейко В. Ф. Руслан Им

ранович, та к мы к этому и 

возвращаемся после того, как 

весь nункт пройдем. Может, 
nроголосуем? 
Пре.-;сер;атель с т в у ю щ и А. 

Уважаемые народные депута
ты! Может быть. по второй 
части все-таки мы лереголо

совали бы. (Шум • зале). 
Шумейко В. • · Давайте 

лроголосуем: кто за то, чтооы 
веuнуться. 

Пре.-;седателъс т в у ю щ и й. 

Можно так ста 11ить вопрос в 
соответствии с Регламентом. 
Кто за то, чтобы вернуться 
к этому волросу сейчас? 
Ставлю на голосование. На

до вернутьс", я вас хочу убе
дить. 

l"езультаты голосования 

Кворум длп принятия 
решения 525 
ПIЮголосоаало «За • 499 
Цроголосовало «nро-

тив» 342 
Воодержалось 18 
Всето nроголосовало 859 
Не голосовало 2 
Оrклоняетсл. Третьп часть. 
Шумейко В. Ф. Все. Третья 

часть поправки... (Шум 8 за
ле). 

Председательст в у ю щ и й. 
Ну, не нервничайте, найдем 
какой-нибудь 11ыход. Подо

ждите. не нервничайте. (Шум 
а зале). 
Шумейко В. Ф. Давайте 

все-таки nерейдем к третьей 
части ттравки . Третья часть 
nоnравки: «Обязать Прави
тельство обесnечить выпол
нение Указа N2 1 Президента 
Российской Федерации ... ». Но 
не может Съезд обязывать 
выnолнят<. указы. Их и так 

надо выполнять. 

Предсер;ательст в у ю щ и й. 
Почему аы расхаживаете по 
залу, уважаемые деnутаты? 
Я прошу занять свои места. 
(Шум а зале). Пожалуйста, 
Влг.димир Филиппович, nро
,~~;олжайте. 
Шумейко В. Ф. Третья 

часть nоправки: «Обязать 
Ilравительство обеспечить 
выполнение Уиаза N 2 1 Пре
зидента Российсr<ой Фе,!!;ера
ции с 1 аnреля ... • Но я еще 
газ говор!С: не можем мы 

обязывать выполнять. Указы 

для того и nишутся, чтобы 

их выnолняли. 

Председательст в у ю щ и И. 

Пожалуйста, прошу голосо

вать за третью часть поnрав

КУ депутатов. 

Результаты голосования 
Кворум для принятия 

р-=щения 

Проголосовало «за• 
Проголосовало «против» 

Воздержалось 
Всего nроголосовало 
Не голосовало 
Не принимаетсл. 

525 
327 
430 
70 

827 
3 

Владимир Петрович, что 

вы хотели? Пожалуйста, вто
рой микрофон. 
Лукин В. П., Подольекий 

национально - территориаль

ный избирательный округ, 
Московская область. 
У меня есть маленькая по

правка к той поправке, кото
рая вызвала столько сnоров. 

Я бы сформулировал ее та
ким образом: «Провести ин
дексаци!С вкла,!!;ов наиболее 
остро нуждающихся в этом 

слоев населения•. (Шум 8 
зале). 
Председательст в у ю. щ и й. 

Знаете что, друзья? Я прошу 
вас к этой формулировке 
сейчас не возвраrцаться. Чем 
больще сейчас кто-то будет 
сч~тать себя единственным 
защитником государства или 

населения, тем больше вы 
возбудите недовольство депу

татов. Дайте мне возмож
ность вернуться, обосновать, 
и сделаем nравильно. И Ва

рова прошу, и всех других 

защитников: не мешайте, по
жалуйста. Как будто я не 
знаю , что это невозможно. 

Все. Дальше. 
По ведению? Пожалуйста, 

nерРый микрофон. 
Варов В. К. В связи с этой 

принятой nоправкой, с ее, 
мягко говоря, абсолютной не
адекватностью ни экономике, 

ничему у меня nредложе

ние - лере,11; тем как ра~ 
сматривать асе другие nо

nравки, принять следующую 

nоnравку: срочно отменить 

nервый, второй, третий и осо
бенно четвертый законы 
Ньютона !! саязи с их несоот
ветствием нащей политике. 
Сnасибо. (C~tex. Аплодис
менты). 

Пре.-;се,~~;ател~ост а у ю щ и й. 
Хорошо. У •ас есть пис~омен
ная лоnраака? (Смех в зале). 
Если нет письменных nоnра
вок. прошу ЗАесr. не смещить. 

люжей. 
Пожалуйста, следующий. 

(Продолжение степоrраммы 
11 сле.-;у10щем номере) 

, 

у 
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Б.m1t~кнее зарубе~ье .................................. __ 
КОНТАКТЫ ФИНАНСЫ 

3Ф РЕ О ЕДИUОМ ПРОСТРАUСТВЕ 
ДОГОВ РИТЬСЯ ПРОЩЕ 

Крона-лекарство 

от банкротства? 
Темой номер один в Эсто

нии стала близкан смена руб
ля нациовальной денежной 
единицей - кроной. 

В столице Эстонии собира
лись руконодители технlt•Jе

ских . служб государственных 

телерадиоорганизаций из 
всех республик бывшего 
СССР. Среди- участников 

встречи был и Ва"лентин 
ХЛЕБНИКОВ - заместитель 
генерального директора тех

нической дирекции Россий
ской теJrерадиокомпании «Ос
·лr.нкино». 

Разговор наш начался с 
МеждУнародного вещатель
ного канала. С идеей его об
разования недавно выстуnил 

nредседатель компании •Ос
танкино» Егор Яковлев. Суть 
ее в том, чтобы, объединив 
усилия стран на территории 

.бывшего СССР, рассказывать 
в телеэфире о жизни этих , 
государств и тем самым со

хранить единое телевизион

ное и культурное nростран

ство. Замысел Яковлева в 
целом nоддержали nредста

вители nро!'раммных служб 
государственных телерадио

оргаиизаций из большинства 
ресnублик бывшего Союза. 

- Валентин Иванович, хо
телось бы узнать ваше мне

ние о перспектинах МВК. 
- Сразу nодчеркну: я сто

ро~mик: МВК. Предnосылки 
для его создания, несомнен

но, есть. Передачи из Остан
кипа ·по бывшему nервому 

каналу ЦентраJiьного телеви
дения (на его основе и пред
nола!'ается организовать 

МВК) можно nринимать на 
территории . где живет nочти 

98 процентов населения 

стран, входивших в СССР. 
Программа эта транслирует

ся в nяти вещательных зо

нах- от Камчатки до Льво-

• 
ХРОНИКА 

ва - в соответс7вии с часо

выми nоясами, в удобное для 
зрителей время. 

Нет nринциnиальных тех
нических nреград и для обме

н.а nрограммами между быв
шими республ·ИI<ами Союза, 
создания совместных nере

дач- самых разных по со

держанию и по форме, «nе
ресылки» изображения и зву

ка даже из очень удаленных 

точек. 

Чтобы обесnечить беспере
бойную работу, необходимо 
четкое взаимодействие тысяч 
сnециалистов. Надо сi<азать, 
это .сотрудничество осуuцест

влялось и nродолжает осуuце

ствJiяться ежедневно и еже

часно: инженеров не нужно 

убеждать в его необходимо
сти. Они ntрекрасно сознают, 
что без не!'О их дело (а для 
многих это- дело всей жиз
ни) погибнет. И, главное. по
стра.ц.ают сотни милл:ионов 

людей, которые лишат.:я 
нередко единственного ок

на в мир. Поэтому не у диви

тельно, что как бы сами со
бой, без указаний сверху, в 
nрошлом годУ стали прово

диться совещания техниче

ских руководителей теле- и 
радиоорганизаций государств, 
ебразованных на месте СССР. 
Встречи nрошли в Москве, 
"Киеве, Ташк.енте. - Так что 
нынешняя - таллиннская -
была четвертой по счету. 

- И неужели все прохо

дит гладко, не возникает ни

каких коллизJtй? 

- Ко.I!JЪИзии, как вы вы

раэились, чаще связаны с 

финансовыми воnросами, од
нако обычно удается найти 

:компроми<:оное решеНJИе. Не
редко росоийская сторона в 
инте-ресах аудитории идет 

11а устуnки. Наnример, сей
час н·и одна из бывших со
юзных ресnублик не отказа

лась nринимать nередачи на

шей комnании из Москвы. 
Но, как nравило, государст

во, транслирующее для сво

их граждан nередачи из дру

гой страны, есл·и не участву
ет в финансировании nодго
товки подобных nрограмм, то 
уж оплачивает аренду линий 
связи и nередатчиков. Рес
nублики же, входиiВшие в 

состав СССР, говорят, что 
денег на это у них сейчас 
нет. И Россия - учитывая, 
что в этих странах живут де

сятки миллионов русских и 

представителей некорен
ных национальностей, об
uцаюuцихся на русском язы

ке,- взяла на себя основные 
расходы в текущем году. 

Что касается nроизводст

венно-техн.и че<:ких проблем, 
то их, конечно, масса. Возь
мем современный телевизор. 
Это сnлав новейших дости
жений электроники, вычис
лительной техники, оnтики, 
химии, технологии. Что же 
говорить о студийной, пере
дающей аппаратуре? По сво
ей сложности она вnолне со
поставима с современной во
енной техникой. Одной рес
публике, тем более отдель
ному телецентру, не nод си

л.у финансировать ни ее раз
работку, ни nроизводство, 
равно как и наладить это 

производство. 

- Может, сразу, оптом за
купить оборудование на За

паде или в Японии? 

БИЗНЕС и ПОЛИТИКА 

- Несомненно, отечест-
венное оборудование no мно
гим параметрам ycтynae'l' за

рубежным образцам. Осо
бенно в удобстве обраuцения. 
Все мы видели по телевизо
РУ, как зарубежный журна
лист чуть ли не одной рукой 

держит легонькую телекаме

ру, а наш оnера'ГО'р nод тя

ж.естью -« родной» аж перек:о
сился. Тем не менее наше го
сударственное телевидение 

фактически без сбоев обесnе
чивает качество «Картинки~ 

и звука на мировом уровне. 

Конечно, мы бы не nрочь 
сделать круnную имnо.ртную 

закупку, но где взять столь

ко валюты? Наверное, мож
но насr<рести, чтобы осна

стить импортным оборудова
нием один телецентр. Но их 
вместе с радиодомами толь

ко в !'ОСУдарственном веде

нии nочти 300. А только од
на ~еnортажная nрофесс11о
нальная камера стоит около 

50 тысяч долларов! .. 
Нет, надо самим вести на

учные разработки, налажи
вать nроизводство. Берусь 
утверждать: с учетом кон

версионных возможностей 
к.адры для этого на террито

рии бывшего Союза есть. И 
научно nроизводстве!Иiые 

моuцности тоже есть. Причем 
нам уже н;ичто не мешает 

развивать и сотрудничество 

с зарубежными nартнерами . 
Но есл11 уж сотрудничать, то 
в разработке совместных тех

нологий с привлечением за
nадного каnитала, а не в nо

куnке конечной ·nродукции. 

Беседу вел 

Юрий ПЕТРОВСКИй. 

Впрочем, близкая ли? По
водом длп ажиотажа стал 

последний декрет комитета 
Эстонии · по денежной ре
форме. Он оnределил, что к 
15 мая будут укомплектова

ны комиссии по реформе в 
городах и уездах, подготов

лены списки жителей, оnре
делены места для пунктов 

обмена денег. Однако дата и 
курс обмена рубля на крону 

не сообщаются. Отказался 
дать информацию об этом и 
nрезидент Банка Эстонии 

Сийм Каллас. 

О введении национальной 
валюты в Эстонии говорят 

давно. Катастрофически не 
хватает наличных рублей. 
Экономисты предуnреждают 

о надвигающейся катастрофе, 
последствия которой могут 

усугубить трудности, связан· 

ные с нехваткой nривычных 

денег. Директор Института 

экономики Олев ЛУfУС счита· 

ет; «ЭСТОНИЯ В СОСТОЯНИИ 

банкротства». Спасет ли no· 
ложение введение кроны? 

По мнению профессора эко

номики из США Джеффри 
Сакса, работавшего советни· 

ком в Боливии, Польше, 

Словении, Монголии и теnерь 

в Росс11и, Эстония обладает 

хорошими возможностями 

для nроведения денежной ре· 
формы, крона быстро может 

стать конвертируемой, де

нежная реформа в Эстонии 

отвечает интересам России . 

Юрий СТРОГАНОВ, 
соб. корр. 

УКРАИНА 
8 Украина намерена стать 

носмичесной державой. По ело. 
вам министра иностранных дел 

Анатолия Зле нко. гигантские 
стратегнчеснне ракеты.носн<rе. 

ли , nроизводимые на Унраине, 
явля10тся ее собственностью, 
имеется достаточно иде й по их 
исnользованию . 

Арест в Крыму утону л в дыму 

ЛИТВА 
8 ~воnрос о выводе войсн 

бывшего Советского Союза нз 
Литвы будет обсуждаться на 
евроnейских международных 
форумах• . Таное мнение выра
зил nрезидент Финляндии Мау
но Койвисто, п рибывший в 
Вильнюс с визитом. 

Во вре мя встречи с Ланде · 
бергисом обсуждался воnрос о 
том, чтобы балтийский регион 
был безъядерной зоной. 

НАГОРНЫ11 КАРАбАХ 
8 Сотруднннн nравоохранн

тельных органов Азербайджана 
отвергают версию о том, что 

убийство Артура Мкртчяна со· 
вершено азербайджанскими 
террористами: вызывает недо

умение, наним образом они 
умудрилнс ь nоnасть в Стеnана. 
керт, который около года пол· 
костью контролируется армян· 

скнмн вооруженными формн· 
рованиямн и тде nроживают 

тольно лица армяненой нацио
·нальностн. 

Эксперты полагают, что убий 
с.,.во Мкртчяна - результат 

ожесточенной полИтической 
борьбы группировок за лидер· 
ство н в Армении, н в бывшей 
НКАО. 

МОЛДОВА 
Вновь было нарушено согла

шение о п еремнрнн в левобе· 
режных районах Молдовы . По· 
энции молдавской nолиции е 
районе Дубоссар и Бендер бы. 
л н неоднократно nодвергнуты 

обстрелу со стороны прндне· 
стровской гвардии. В результа. 
те погибли два сотрудника по
лнцнн и один доброволец. Еще 
два молдавсних добровольца nо
дорвались на минах, ранено 

четверо полицейских н двое 
гражданских • лнц. 

Наверное, начало сбора подоисей на проведение рефе
рендума не наделало столько шума в Крыму, сколько арест 
руководителя коммерче~кого агропромбанка «Украина» 

Нины Протасовой. 

Одни газе'!'ные материалы, 

вроде •Крымс1шй Берия 
чистит nерья» ( « КРымская 

nравда>> ) , выступили в за 

щиту осужденной, другие
«Столько шума из ничего» 
( «Правда Украины»)- увиде

ли в свершенном факте не 
только заурядное лрестуnле

ние, но и обыкновенный 
экстремизм в действиях ру
ководителей Респуqликан
ского движения Крыма. С 
момента заключения из-

вестного финансиста nод 

стражу nрошло более по

лутора месяцев, а nишуuцая 

братия не успокаивается. В 
чем же дело? 
Отсчет событий начался 

24 февраля. В этот день 
Н. Протасова разрешила вы

дать полтора миллиона руб
лей наличными кооnерати
ву «Бюро-55», входящему в 

ассоциацию «Имnекс-55», на 
«nриобретение сельхозnро

дуктов». Но не усnел авто
мобиль отчалить от бан
ка, как был остановлен 
сотрудниками уголовного 

розыска. Срочным nорядком 
уnравляющую доставили в 

следственное отделение, а 

в ее кабинете nроизвели 
обыск. Заодно в банк отко
мандировали ревизоров. И 

хотя крамолы в финансовом 
учреждении не нашли, 

Н. Протасову через 10 дней 

содержания в следственном 

изоляторе отиравили в 

тюрьму. Предлог - в ее 
сейфе нашли золотые се-
режitи, японсrшй фотоаnnа
рат. Не осталась в стороне 
и ассоциация «Имnекс». · Ее 
счета были без nромедпения 
арестованы. · На квартире 
руководителя В. Аверкина 

nроизведен обыск. Оnравды
вая свои действия, nрокура
тура nояснит: огромные сум

мы могут выдаватьсп на

личными согласно nостанов

лению Президента Украи
ны лишь на выдачу зарnла

ты и nокуnк:у сельхозnро

дуктов. В данном случае за_ 

куnк:ами не nахло. 

За неделю до начала со

бытий в Симфероnоль из 
ФРГ nрибыло дорогостояuцее 
и высокоnроизводительное 

оборудование для nереработ
ки сельхозnродуктов. Что
бы nристуnить к: его моюrа

жу, следо~ало рассчитаться с 

nоставщиком немецJ<ими 

марками. Кооnератив 
«Бюро-55» решил взять свои 

заработанные деньги и в 
Молдове обменять на марки. 
Подобные оnерации nроис
ходят нынче всюду. И 
nравоохранительные органы 

Украины их, nоnросту не за
мечают. Наверное, и пра
вильно делают. Главное 

конечный результат. В дан-

Роеени • мир 

ном же случае была за
ранее сnлетена nаутина. Не 
случайно. Б.анк расnолагает 

каnиталом моuцнейшей в 
ресnублике ассоциации 

<<Имnекс-55», которая ма
териально поддерживает 

Ресnубликанское движение 
Крыма, комnенсируя затр\1-

ты на сбор nодписей за f1P.o;; 
ведение референдума. В ~м 
крамоJJы нет. Бизнес и по
литика в любой стуане тес

но nереnлетены. Удар по 

уnравляющему банком и за-

мораживание счетов, JJ.JJ 
убеждению выcoк:on~;J:i\fil". 
ленных чиновников, не 

nозволят довести начатое 

дело до конца. Но nросчи

тались. Слишком много в 
Крыму оказалось энтузиа

стов, которые, несмотря на 

подорожание бензина, за
менили тот же арендован

ный трансnорт на личный. 

Как тут не вспомнить эnи
зод, рассказанный «Крым
ской правдой»: недавно кон
церн «Крым-Континенталь•, 
финансирующий прорухов
ские издания, выделил 150 
тысяч рублей на агитацион
ный поход пана Хмары в Се
вастоnоль. Все знали, но ни
кто и не моргнул. Тут же ... 

- Представьте, что я бы 
отказала в выдаче · денег 

на приобретение сельхоз
nродуктов, - рассказывает 

Н. Протасова, выnуuценная 
на волю под расписку о не

выезде и енятап с должно

. сти,- значит, нарушила бы 

Указ Црезидента. Если бы я 

все-таки знала, что деньги 

пойдут на приобретение 
оборудования для nереработ

ки nродуктов, то наверняка 

тоже разрешила бы выда
чу. И не nотому, что состою 
в nравлении ассоциации 

«Имnекс » , а nотому, что мы 

в конце концов должны на

деяться на лучшее меню. 

Э't'о сегодня оборудование 
ко11ба~ой и ветчиной не 
пахнет. А завтра ... 

- А что им оставалось де
лать, ка к: не задерживать 

Протасову,- nоясняет ее 
адfilокат А. Евдо rсимов.- Уго
ловщина здесь отсутствует. 

И, что немаловажно, nер

вый воnрос следователя ока
зался, думаете, какой? «дав
но ли вы, Нина Григорьев

на, занимаетесь nолити

кой?» Проведя за решеткой 
более месяца, она так и не 
дождалась доnроса. А уж 

мне даже не nозволили 

ознакомиться с делом. Так 
что я сужу о нем по газет

ным перебранкам. Надеюсь, 

что nеред судом nрокурату

ра позволит наконец оку

нуться в материалы. 

Вот и вся история. 
Думаю, не случайно она 

получила большую npeccy. 
Арест Н. Протасовой дол
жен ответить на главный во
nрос: выльется это дело в за

урядное уголовное или на 

Украине nоявится первый по
литзаключенный? 

Борис СВЕРДЛОВ, 
соб, корр. 

Симфероnоль. 

~~ дОНУМЕНТ КОНСТИТУЦИОННОГО ЗНАЧЕНИЯ'' 
нако Западу не следует сей
час бесnокоиться. Ельцин до
бился хороших успехов на 
Съезде. 

«Глоб энд мейл:о указыва
ет, что лихорадочный nульс 

российской полити.к.и совер
шенно естествен, так :как 

вновь рождеН:Ная нация ре

ш.ает сейчас свою судьбу. Ре
шения, для nринятип кото

рых в заnадных демократи

ях тратятся годы, выносятся 

в Москве в течение дней, ес
ли не часов. Естественно, что 
это не создает впечатления 

особой чистоnлотности либо 
зле!'антности. Тем не менее 

до настояuцего времени Ель

ци.н в своей nолитике все же 
остаtВался в рамках закона. 

БИ-БИ-СИ: в Москве 
Съезд народных депутатов 
России nринял декларацию, 

nоддерживаюuцую nрограм

му экономических реформ 
правительства. 

В декларации содержится 
nоддержка экономической 
реформы. Теnерь есть осно

вания nредnолагать, что ны

нешняя администрация nо

лучит возможность лрово

. дить в жизнь свой nакет 
ЧРftЗВычайных мер по мень
Шей мере до декабря. 
В течение нескольких дней 

Россия была на грани кон
ституционного кризиса. Чле
ны правительства, назначен

ные лично Ельциным, вел•и 
борьбу nротив Съезда народ
ных деnутатов, к:оторЬJе бы
ли избраны еще до распада 

Советского Союза и среди ко
торых сторонники жесткой 
Jtинии nользуются доволь

но большим влиянием. Ясно, 
что враждебность в отноше
ниях между nолитическими 

груnnами не ослабла. Однако 
сейчас кажется, что с целью 
разрядить ситуацию и nре

дотвратить кризис стороны 

nошли на компромисс. 

«РАДИО ФРАНС ИНТЕР

НАСЬОНАЛЬ»: Послушайте 
сообщение из Москвы наше
го корресnоидента Льва Ива
нова: 

- Я совсем не хочу оби

деть VI Съезд н ародных де
nутатов, который и так уже 

выразил недовольство nрес

сой и решил сnециально рас
смотреть этот воnрос. Но ис
тория с постановлением о 

ходе экономических реформ 
наnомнила мне произведение 

Корнея Чуковского, героиня 
которого долго рисовала Бя
ку-Закаляку кусачую, а nо

том ужасно ее исnугалась. 

Правда, маленькая героиня 
Чуковского Мура, если не 
ошибаюсь, испугалась, как 
только nлоды ее фантазии 
ВОПЛОТИЛИСЪ На бумаге. Для 
то!'о, чтобы испугаться соб
ственного nостановления, 

Съезду nонадобились не
Сiюлько дней и заявление об 
отставке правительства. 

Конечно, отменять уже 
принятый документ было 
nоздно, и поэтому депутатам 

был предложен для nринятия 
еще од.ин, а именно - декла

рация о nо.ддержке экономи

ческих реформ, которая по

Ч'ТИ полностью нейтрализует 
nредьiДущее решение тем, 

что крУ7ые меры субботнего 
, nоста·новления рекомендует

ся выnолнять, во-nервых, nо

этаnно, а во-вторых, с уче

том реально складывающих

ся экономических и соци

альных условий. 

«ГОЛОС АМЕРИКИ»: Пе-
редает наш московский кор
ресnонден7 Александр Вочан: 

- Почему так важна де
КJ!18.рация о nоддержке эко

номических реформ? - cnpo-

сил я у народного депутата, 

заместителя ответственно!~ 

секретаря Конституционной 
комиссии Виктора Шейни
са.- Ведь это всего лишь 
декларация, и она не отменя

ет субботнего nостановления 
о ходе экономической рефор
мы, которое лобудило прави
тельство nодать в отставку. 

IПейнис: «Конечно, вы nра
вы. Декларация обладает в 
вопросах юрисдикции иным 

статусом, нежели nостанов

ление, но, всnомните, что 

декларация о суверенитете, 

которая очень многое пере

вернула в нашей жизни, то
же была именно деклараци
ей. Тем не менее она рас
сматривалась ка..к документ 

конституционноrо значения, 

nоэтому, хотя лучше было 

бы назвать этот текст поста
новлением, я не вижу особой 
беды, если он будет назван 
декларацией, тем более что 

nрестижные nолитичес~ие 

моменты играют очень боль
шую роль, и коль rtравитель

ство заявляет, что его это 

~довлетворяет, эта деклара

ция, я не вижу nричин, nо

чему, скажем, мы не долж

ны были бы этим довольст

воваться. 

МЕЖДУНАРОДНОЕ КА-
НАДСКОЕ РАДИО: События 
на Съезде народных деnута
тов России комментирует то
ронтская газета «Глоб энд 

мейл» в евоей редакционной 

статье, озаглавленной •Ма
ниакальный ми.р русской по
литики». 

Через несколько месяцев 
после аплодисментов в адрес 

зарождающейся русской де
мократии Заnад находит по
ведение новорождеНJНого не

сколько раздражаюuцим, пи

шет «Глоб энд мейл:о. Мини
стры финансов от Вашингго
на до Лондона nобледнели от 
ужаса, когда народные де

nутаты России с гневом об
рушились на смелую про

грамму экономических ре

форм Бориса Ельцина. Од-

ТЕЛЕГРАММЫ дня 

(«Эфир»). 

8 БЕ~ГРАД. nнчиын nредставнтел .. генеральноrо секретаря 
OO_!i Санрус В3нс провеn • среду в Беnrраде переговоры с гла
вон военного ведомства Юrославнн генералом Блвrое Аджнчем 
н презндентом Сербнн Слободаком Милошевичем. 

8 М~ДРИД. Директор с11ужбы внешнем разведки Росени 
Евгении Примаков :;raaepwиn неофнцнальны11 анзнт в Испанию 
где он находился по прнглашенню генерального директора 
Высшего центра нсследованнн в области национальной оборо
ны Исnании генерапа Эмнлно Алонсо Манглано 

8 КАИ Р. nалестннсная делегацн" на мнриьlх nереговорах 
по 6лнжнему Воетону астретнлас11 в среду в египетской столи
це с председателем Нслолкома ООП Яснром Арафатом 

8 ЛОНДОН . Израиль с поконно отреагировал на сообЩение 0 
встрече палестинских "Редставнтелен на мирных переговорах 
с лидером ООП Арафатом, сообщило агентство Рейтер нз Иеру· 
салима. 

8 ДЕЛИ. nакнстан намерен продолжать сво ю ядерную про· 
грамму, которая носит мирный характер. Об 3ТОМ, как пишет 
ИНДИЙСКОе аГеНТСТВО ПТИ, эаявН/1 8 среду ОфИЦИаЛЬНЫЙ пред
ставитель МИД П анистана. 

8 HAFIPOБI-1 .' За истекшие nять дне й более 60 человен nогнб
лн в ходе боевых действий между регулярной армней Бурун . 
дн н отрядами опnозиционной партин за освобождени е народа 
хуту (палнпехуту). 

8 АБИДЖАН . Чи сло погибших и умерших в больницах в ре
зультате взрыва цистерны с жидним аммианом в стопице Сене
гала достигло 107 человек. 

(ИТАР - ТАСС) . 

Рек.т~ама--------------

"ИНТЕРТУР" МОСКОВСКОЕ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОЕ 

.А.ГЕI-IТСТ:ВО nриглашзет в 

Таиланд 
(3.05- 12.05, 
авиаnерелет), 
Германию (20.05 -
26.05, авиаnерелет, 
г.Берлин, г-ца, 
nолуnансион). 

Осущестu.1яет прием н дистаику на дом сезон
ных приездиых дикументои n прнгuридним cuuб· 
щеюш 

r2!Si Комсомольская пл;;...,_ 
д.4, комн.ЗО4, LlДfV!I. 

Прием заказов на сезонные проездные приго
родные абонементные билеты на электропоезда, 
отправляющиеся со всех московских вокзалов, 

кроме Ленинградского, производится по теле'фо
ну 266-83-33 ежедневно с 8-00 до 20-00 без выход
ных, в сроки от 4 до 30 суток. 

375-59-43, .. - - l(7 
'7r 262-91-46,~-----4_/71 -::--~-

Доставка производится на третий день. 
529-40-52 

Сrоимосrь ,qоставки 1 рубль. 

АО РОССИЙСКАЯ 
АВТОМОБИЛЬНАЯ 

БИРЖА 

" объявляет о продаже РОССИИСШ 
неразмещеннъiХ 

АВТОМОБИЛЬНАЯ 
u 

акции 
u 

по поминальпои 
БИРЖ\ -стоимости 

" u 

Биржа приступила КРУПНЕИШИП 
к ежедневным торгам 

Открыто 19 новых В РОССИИ 
товарных секций u 

и фондовый отдел оптовыи 
Биржа, 

РЫНОК становясь универсальной, 
приглашает 

u 
к участию в торгах 

АВТО М ОБИЛЕИ новых акционеров 

Круглосуточный биржевой кан,ал- (095)384~41- 01 

Всем! Всем! Всем! 
Руководителкм различных предnриятий: государственных, 

совместных, малых , коммерческих, кооперативных! 

Акционерное общество "ГУfИМ,. (Мособлоптпромбаза) 

nредлагает оптовые партии отечест'венных и импортных про
мышленных товаров народного потребленИJI: 

пmеiшые, трпхоmжные, ковровые, спорпmные, галантерейные, 
подарочноrо ассортимента, а также культrовары и сувепры •. 

Обеспечим доставку товаров любым видом транспорта, а 
также самовывоз. 

Возможно заключение долгосрочных договоров о сотрудни
честве. 

Наш адрес: 103617, Москва, Б. Черкасский пер., 2/10 
Контактные телефоны: (095) 928-19·18, 924-72-33 

Телефаксы 

предлагает к реализации 

оnтовые nартии алюю1ни

евых молочных фляг. 

Отгрузка железнодо
рожным транспортом . 

(095) 
167·53·38 
167·53·46 

"Панасоник КХ ФSОВ" 
Пишущие машинки 

Телефоны 

"Оливетти" 
"Энвик" ' 
"Ятрань" 
"Ивица" 

(Италия), 
(Япония), 
(СНГ), 
(СНГ) 

"Панасоник - 23 15", 
"Панасоник - 2365" 

Калькуляторы бухгалтерские 

"Ситиэен - 839", 
"Ситизе н - 81 4 ", 
"Ситиэен - 878", 
"Ситиэен - 888", 
"Ситиэен - 600" 

Папки с калькулятором 

ПФ - 1, 
ПФ· 2 

Автоответчики 

Ксерокс 

"Панасоник 
"Панасоник -

2460", 
2470" 

"Канон ФС 2" 

Оптовым покупателям предоставляется 
скидка до 25% 

К антрактные поставки в кратчайшие сроки 

Те.uфовьJ преgставuтвлъс.m.в 

В ВoiiOCD.liapcke: (3832) 42-98-00 В Барваул.е:(З852) 23-31-!iZ, 
В Ca.Jdau-IIemepбypгe: (812) 264-65-Zl фаkс 23-34-36 
В Il.aкm..JuJ-Яpae (Эc:mcurcJca. В Capam0118:(8452) 26-34-
pecn.) (01449) 2-66-18 фа.kс 24-DВ-15 
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СИТУАЦИЯ 

Конфликт между 
v 

мэриен и медиками 

продолжается 
Вчерашня!'l ~ст~ча пред

стазителей мэрии Москвы с 
работниками учреждений 
здравоохранени"' бывшего 
четвертого упра~лени11 так и 

не принесла желаемых ре

зультатов . Чиновникам пра
вительства и .!!:епутатам Мое
созета не удалось убедить 
собраl!ШИХС!'I . 8 ТОМ, ЧТО два 
расnоряжени"' мэра от 19 
марта и от б апреля сего го
да обернутс11 благом как для 
самих медиков, так и для 

москвичей. 

А дело ll том. что ll марте 
мэр Гавриил Попоs решил 
ряд бывших лечебных заве
дений четsеотого управления, 
после 19 al!rycтa переданных 
Президентом России из-под 
своей оnеки ll ведение мо
сковских sластей . реорганизо
вать s акционерное обшест

во. Это вызвало соnрот~ле
ние у мецработнющs. Глае

'iiое их llозражение было ос
новано на том. что акционе

рами станоsилис» различные 

российские и зарубежные ин

весторы, кроме них самих. 

Теперь здесь хотят создать 
rородской 
центр. 

медицинский 

Все заверения и обещания 
110 время встречи. зsучаsшие 
из уст упраsл11ющего .11елами 

мэрии Васили11 Шахновского. 

медработники· l!ОСnринимали 

с большим недоверием и не

одобрением. Действительно, 

трудно верит• людям. кото

рые так быстро меняют свои 

решени11, nричем на диамет

рально противоnоложные. А 

в довершение sсего выясни

лось . что nоста~лена nод сом

не-пие правомерность и само

го факта передачи этих ле

чебных учреждений Москве. 

Пока Госарбитрс~ж будет 
разбирать дело. многие сот
рудники больниц, nоликли

ник, санаторных учреждений 
и прочих медпредприятий 
nолучили уведомления об 

увольнении в кратчайший 
срок. 

(ИТАР-ТАСС). 

АВИАЦИЯ 

(( J! СЕ НЕБОМ тянет за-
няться» - так назы

валась заметка, оnублико
ванная в «Российской га
зете» 4 аnреля с. г. В ней 

президент Федерации П[JОф
союзоя авиационных дис

nетчеров Владимир Кону
сенко выражал возмущение 

тем, что аnпарат вице-пре

зидента Александра Руцкого 

и no его словам, юридически 
не существующий Межгосу
дарственный авиационный 
иомитет (МАК) ПОДГОТОВИЛИ 
проект указа Прези,11ента о 

nередаче МАК функций по 
исnользоsанию воздушного 

nространстl!а и уnра!!лению 

воздушным движением на 

территории Ро-ссии. Мол, это 
нарушение )l;анных ранее 

обязательстl! праsительства, 
которое может спро~оциро

вать авиадисnетчеров на во

зобновление отмененной за
бастоsки. 
Редакцил nолучила ответ 

от помощню<а вице-прези

дента Российской Федерации 
генерал-nолко~ника авиации 

Бладими~а Геnnадьевича 
ШRАНАКИНА. Вот что он, в 
частности, сообщил: 
«Согл;ашением о граждан

ской авиации и об исnользо
вании воздушного простран

ства, nодписанным в декабре 
1991 г. главами (их уnолно
моченными) 12 государств 
бывшего Союза, создан Меж
государственный аl!иацион
ный комитет (МАК) I<ai< ис
nолнительный орган Совета 
nолномочных nредста~ителей 
rосударстl!, nодnисавших это 

соглашение. Президент Рос
сийской Федерации реше
нием от 3 января 1992 г. ,~;ал 
согласие на функционирова
ние IV.:AK на территории Рос
сийской Федерации на усло
виях, согласованных глава

ми nравительстll. 'Указанное 
соглашение исходит из nо

ложения о полном и исклю

чительном су!!еренитете не

зависимых государств на,~; 

своим воздушным nростран

ством, а также принциnо" 

работы подобных междуна-
. родных организаций (тиnа 
«Евроконтроль» ). Никаких 
функций российских госу
дарственных структур 1! об-
ласти использования l!ОЗ-

душного про~транстnа и 

управления заздушным дви

жением Межгосударственно
му авиационному комитету 

• не nередается. 
Полагаю, что возмущение 

Конусенко • отношении 
МАК - это результа'!' или не

достаточной информирован
ности о сути воnроса, или 

очере,~;ной поnьiтки решить 
какие-то проблемы методами 
забасто~очного дИI<тата•. 
Редакцил nопросила про

хомментиро~ат• сложившую

ел ситуацию nредседателя 

Межгосу,~;арственного авиа
ционного комитета, члена ко

митета ИКАО, доктора тех-

на 

ИНИЦИАТИВА 

(\ТО СЕГОДНЛ nомнит о 
Маленьком принце из п ип Е ПОРЯ110 ПАА ЕТУ сказки Сент-Экзюпери. ко

торый. l!ставая по утрам и 
умыsа11сь, уже думал о том, 

как привести s nорядок спою 
nланету? Госnоди . его бы за
боты нам. угодившим в nе
реходный riериод с инфлн
цией и nравительственными 
кризисами. либерализацией 

цен и национальными рас

прями! Но у природы нет 
nереходнога периода. Ее 

нельзя сменить. как кабинет 

министров. Ее можно только 

уничтожать. О том. какого 
совершенства достигли мы в 

этой области, не хочется да
же повторять. Пессимисты 
говорят о том времени. когда 

уже нечего б у дет разрушать 
и охранять. Оптимисты са

жают деревья. nомогают 

лесному зqерью и nроводят 

В емирный 'день Земли. В 
США - уже дРадцать с лиш
ним лет, ~ Санкт-Петербурге 
в нынешнем году - третий. 

22 апреля в Санкт- Петербурге -проидет Всемирный день Земли 
С инициативой вь~туnили 
экологическая комиссия гор

совета, nартия «зеленых•. 

Русское географичесi<Ое об
щество. Евроnейское обще
ство экологии и культуры, 

другие обшественные орга

низации. детские гуманитар

ные центры. 

Съезд экологической обще
ственности города проРела е 

Русском географическом об
ществе его ком11ссия по ох

ране nрироды. Кстати, она 

была создана восем •-десР.т 
лет назад еще в Имnератор
ском географическом обще
стве. 

- Если вы следили за де
батами на VI Съезде народ-

Международная 
б и р ж а 

ИСКУССТВ 

Круглосуточный биржевой конал (095) 241-57-79 

ничес!шх нау~t, npoфerco!Ja, 
академика Тrансnортной 

академии Ро сийской Феде
рации Татьяну Грнгорьевну 

А ПОДИНУ. 

· ' - 'Тi.тьяна Григорьевна, 
ка к же все-таки об :тоит де

ло? 

- А дело обстоит так, что 
Межгасудар твенный авиа
ционный комитет обвиняют 
в присвоении им функций 
Ро ·аэронавигации. Что это 

значит? То, что мы якобы 
nолностью берем ~ свои руки 

и nод свой контроль полеты 

- СозJ(ание такой межго
сударственной структуры 

nродиктовано самой жизнью. 
Ре nублики бывшего Союза, 
а теперь независимые госу

дарс'!lва, . есте твенно, наме

рены о ущестялРть суверен

ное право иа воздушное nро

странст~о над своей террито
рией через сnои государст

венные органы. Националь

ный авиационный транспорт 

стал объективной реаль

ностью. Однако он не может 

существовать сам по себе, 
изолироваться в узких рам-

ных деnутатов России. то, 
наверное, могли заметить, 

ЧТО СЛОВО «ЭКОЛОГИЯ » ПОЧТИ 

исчезло из лексикона высту"' 

nавших, - сказал коррес

понденту «РГ• nредседатель 
комиссии, кандидат истори

ческих наук Андрей Али
мов. - Между тем nродол
жает разрушатьс'l единое 

экологическое пространство. 

которому, увы, безразличны 
аббnевиатуры •СССР» или 

.снг •. 
Выступавшие на Съезде 

об удили экологические nро

блемы. связанные с монито
рингом окружающей среды, 
развитием автомобильного 
трансnорта и туризма, со

стоянием петербургских са-

дав и nарков, сохранением 

земельного фонда региона. 

Экологическая конферен
ция проводится в Доме 
дружбы. В nавильоне Летне
го сада эксnонируется фото
выставка •Экологические 
nроблемы России» . организо
ванная участниками акции 

•Караван жизни ». 'Участни
ки Всемирного дня Земли 
занялись уборкой террито
рии Летнего сада, посадили 

деревья и кустарники на 

нескольких городских nло

шадках. nровели работы по 
восстановлению лесов на Ка
рельском перешейке. 
Едва ли не самым главным 

участником Дня Земли ста
ла nетербургская детвора. 

среди акционеров которой 

Г осударственный Эрмитаж, 
Государственный музей 

изобразительных искусств им . А . С. Пушкина , 
Г осударственный академический Бол ьш ой театр , 

Г осударственна" Т ретьяковска" галере,. , 
Московска" государетвенноя 

консерватория им. П. И . Ча йко вского, 
АО « Г осконцерт». 
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Акции Биржи дают право 
на поnучение дивидендов 

и открытие брокерских контор 

Уже работают представительства Биржи 
в Лондоне, Мадриде, Вене, 

Франкфурте-на-Майне, 
Т акио, Сеуле, 

Т ель-Авиве, 

Атланте, Буэнос-Айресе 

. ' 
1 tltJ 

.координации nолитики в об
ласти международных воз

душных сообщений и уча
t:тия в работе международ
ных организаций. Одной из 
главных являет:я реализа

ция единой сертификации 
авиационной техники, а так
же расследование тяжелых 

летных происшествий в слу

чае, если затрагиваются ин

тересы двух или более госу

дарств. ПоLiему я: выделяю 

именно этот момент? Да по-

тому, что здесь, 

особенно наглядно 

ебо 

пожалуй, 
nроявля-

1 f trO } 

nах .. международного Г1рава в 
интереlах безопасности и 

экономичности nолетов над 

Евроазиатским регионом 
QI;>1J!.Шeгo Союза, осуществ
IНI!i/М коор инацию и nред

став:~яем Совету полномоч
ных представителей rо~у
дарств разработанные авиа
ционные правила и нормы. 

А Совет с учетом националь
ного законодательства вnра

ве их nринять или отверг

нуть. 

- Значит, обвинения 
МАКа в том, что он при спаи
вает себе какие-то властные 
функции по управлению 8ОЗ
душным движением, мя:гко 

говоря, беспочl!евиы? 

- Разумеется: никакие 

о сех 

властные функции использо
вания воздушного простран

ства и управления воздуш

ным движением, включая 

Росаэронавигацию и другие 
национальные .комиссии по 

'УВД, МАКу не делеrирова
лись, и он на себя их не при
нимал. Воnросы же их стату

са, nолномочий, подчиненно
сти решаются только в са

мих государствах. Мы не со
бираемся руководить или 

командовать. Наша цель
содействовать стабильному 
экономичному и безопасному 
развитию гражданской аl!иа
ции, интеграции аэронавига

ционных национальных си

стем. 

в небе России, вплоть до сбо
ров за «Проводку» воздуUJ

ных судов. В том числе и по 

международным трассам , ко

торые пролегают через тер

риторию России и за «ИС

пользование» которых иност

ранные авиакомnании пла

тят, естест11енно, 1! l!алюте. 

Вот • чем суть. То есть МАК 
nредстаsляетсJI как некий 
монстр-монополист, nодми

нающий по,~; себя все и вся, 
да к тому же залезающий в 
чужой карман. В действи
тельности же ~се абсолютно 

не так. 

Начну с упомянутого про

екта ука:за. За1шляю совер
шенно официально: ·в нем 

рассматривалис~о только :воn

росы, с8язанные с сохране

нием единой системы авиа
ционной безоnасности, и ни
какого отношения к функ
циям Рqсаэронавигации он не 

имеет. Ни 1! аnпарате А. Руц
кого, ни у самого нице-nре

зидента не решались !!оnро

сы nередачи МАК каких-ли
бо российских функций по 
исnользованию воздушного 

nространства и уnравлению 

1юздушным движением. Бо
лее того, с момента своего 

создани11 Межгосударствен
ный авиационный комитет 
nреследует совершенно иные 

цели и задачи, и они четко 

сформулиро~аны ll подписан
ном межnравительственном 

соглашении. 

- Чтобы ~~:• коnца ввести 
fiCRocт .. , расскажите, пожа· 

луйста, бо:1ее подробно, чем 
ПРО .. ИКТО!!апа BI'OбXItДIII\fOCTh 
coз,~;aиJrJI МАК и чем он зани
мается? 

ках отдельных стран. И это, 

" думаю, nонятно- небо у 
нас !!се-таки одно на !!сех. 

Поэтому как никогда остро 
стоит воnрос о единстве дей
ствий авиаторов. Ведь невоз
можно nредставить регуляр

ные воздушные сообщения 
без соответствующего межго
сударственного nравового ре

гулирования. 

Посмотрите, что nолучает

ся, допустим, в Ро~сии. На 
сегодняшний день 90 процен
ТОI! ее международных авиа

трасс nролегает через терри

тории стран СНГ. Из 26 вход
ных и выходных междуна

родных воздушных «Коридо

ров• ll России теnерь только 
шесть. 57 nроцентов самоле
тов, три четверти двигателей 
и авиационного оборудова
ния, эксnлуатируемых рос

сиискими авиакомnаниями, 

теnерь уЖе «ИНОСТраННОГО» 

nроизводства . По каким nра
вилам, какой страны долж

ны nерссекать воздушные 

границы соседей российские 
самолеты? Где и как их nро
изводить? Ясно. что без тес
ного взаимодействия. интег
рации с коллегами из других 

республик бывшего Союза 
работа отечественных авиа
торов бу,~;ет просто-наnросто 
немыслима. Как, впnочем, и 

любой иной национальной 
авиакомпании. 

- ТатьJiиа Гриrорье8на, 
так какие nолномочия имеет 

МАК и каковы его основвые 

функции? 

- Функций много- от 
разработки меЯсrосударствен
ных nравил исnользования 

sоздушного nространства до 

ется необходимость в общих 
усилиях разных сторон. Вот 

самый <<Свежий» пример. 

На днях • районе Таткен
та потерnел катастрофу са
молет Лк-40 Таджикского 
уnравления гражданской 
авиации. Самолет этот «ро
дился» • России, двигател• 
на нем nостаl!лен украин

ский, ремонтировался «ЛК» в 
Белоруссии, nроизоUiла ката
строфа 1! 'Узбеi<nстане. Таким 
образом, 11 трагедии оказа
лись затронуты интересы сра

зу пяти государств. И совер

шенно правомерно, что 'Уз

бекское управление Г А обра
тилось за помощью к МАКу, 

приславшему свою независи

мую комиссию. 

Важное место занимает и 
согласование политики - и 
только политики - в области 
авиационных тарифов и сбо
ров. Причем сами аэронави
гационные сборы, в том чис
ле за обслуживание своих 
международных nолетов со

вершенно естественно при

надлежат каждому незави

симому государству. Хочу 

особо подчеркнуть: соглаше

нием nредусмотрено, что всю 

производственно - хозяйст
венную и коммерческую дея

тельность государства прово

дят и регулируют самостоя

тельно. в тех формах, кото
рые ими приняты, через свои 

государственные органы, 

включая и 'УВД. То есть мы 
ни в коей мере не выполня
ем функции надгосударствен
ной · струi{туры или цент
рального органа. Мы лишь, 
основываясь на равноnравии, 

консенсусе и других принци-
·~ 

Еще • феврале, в период 
предзабастовочного движе
ния, мы со ссылкой на соот
ветствующие статьи согла

шения разъяснили Федера
ции профсоюзов авиадиспет
чероl! свою позицию, касаю

щуюся как суверенитета воз

душного пространства, так и 

национальных органов 

уnравления воздушным дви

жением. К сожалению, эта 

информация или не была до
ведена до авиадиспетчеров 

вовсе, или дошла до них в 

искаженном виде. 

- И последнее. Татьяна 
Григорьевна, простите, во 
МЛR, чте и в самом ,~;еле 
юJtИ,I;ически не зарегистриро

вав до сих пор? 

- В соответствии с меж
правительственным соглаше

нием и решением Президен
та России Ельцина МАК в 
установленном порядке за

регистрирован как юридиче

ское лицо. 

Поэтому заявление В. Ко
нусенко относительно функ
ций МАКа и его юридиче
ского статуса пусть остается 

.на его совести .. Он не только 
ввел в заблуждение •ттате
лей уважаемой газеты, но, 
что есобенно оnасно, вводит 
в заблуждение самих авиа
дисnетчеров. Зачем это nо
тоt:бовал.ось, о том можно 
только дог!iдываться. 

НаталиJI JIЧМЕННИКО.ВА. 

Проведены телевизионные 
уроки для младших школь

ников, открылся эколоГиче
ский центр в 137-й школе, 
детский гуманитарный цeli•rp 
«ЮНА» устроил выстаВJ,у 

nриродаохранительного nла

ката и декоративных ком.1о

зиций цветов для детей-ин
ва.лидов и сирот. Вместе со 

взрослыми ребята nриводи

ли в nорядок сады и скверы 

Может. есть надежда. что 

кто-то еще будет сnособен 

услышать Маленького nрин

ца из доброй nозабытой 

нами сказки ... 

Юрий КУКАНОБ, 
соб. корр. 

БАНКЕТ 

На крейсере 

«Аврора>> 
Президент Российской то

варно-сырьевой биржи Кон
стантин Боровой не сомне
вается в nадении нынешне

го nравительственного каби

нета. По просочившимен в 

местную nечать сведени11м. 

российский бизнесмен сделал 
это заявление за бокалом 

шамnанского на банкете, 
устроенном на борту леген

дарного революционного 

крейсера «Аврора». 
'У носового орудия. которое 

75 лет назад шарахнуло по 
ру сскому каnитализму, соб

рались на фуршет каnитали
сты советской формации -
бывший заместитель предсе
детеля Союза арендаторов и 
nредnринимателей Баскин, 
nрезидент Международного 
баНJювского конгресса Ру

денко, бывший nредседатель 
Центрального банка России. 
ныне председатель Союза 
коммерческих банков России 
Егоров и другие участники 
проходившего в Саю~т-Петер
бурге Международного ба'Н

ковского конгресса. 

Выnив-закусив. они обсу

дили воnрос о раздаче мини

стерских портфелей в новом 
Г'ОСтгайдаровском nравитель
стве. 

Юрий RYI<AHOB 
С.-Петербург . 

РОЗЫСК 

Проnал журналист 
П~:чальное сообщение nосту

nило в средства массовой ин
формации. 2 аnреля с. г. пр и
мерно оноnо 18 30 п ропала жур. 
налнст Юлия Плотникова , ното
рая была реnортером журнала 
«Крнн. Кри минальная хронн
на• . В тот злополучный день 
Юлия примерно в 18.00 вошла в 
метро станции • Баррикадная• 
н, нан nредnолагают, nримерно 

через ЗО минут могла остано
внть автомашину в районе 
~танций «Павелецная. или сН а
гатннсная•, чтобы направиться 
~омой в сторону кольцевой до
роги. То был бы обычный ее 
маршрут. 

Кан заявил один нз руново
дителей МУРа П . Н . Канаев, без 
вести еще не nропадал ни один 
журналнет в столице, Случай с 
Плотниновой nервый. 
Сотрудники уrоловного р• 

эысна предполаrают, что nросто 

так исчезнуть не может ни о~нн 

человек. Онн дают прнметы, 
чтобы случайные nоnутчики 
Юлии смоrл н им nом очь, за
фикс ировать время н место на
хождения nропавшей. 
Ю. Плотнинова была е~ета в 

рыже-коричневую нуртну, чер

ные блестящие лосины, черные 
сапоrн -ботфорты . На ней были 
nозолоченные серьrн в форме 
ромба. Волосы каштановые, 
стрижка выше плеч. Глаза се
ро-нарие. Рост nримерив 158 см, 
телосложение хруnкое. 

Сотрудники милиции пре~л• 
жили телефоны, по нотерым 
можне сообщить все, что 
известно е девушке: 388-34-41 
н 236-34-01. 

Печальна" аналогия . В свое 
время Ю. Плотнинова готовила 
н nубликации нзвестнуtе па
весть Э. Тополя с}Курналисt 
~ля &режнева•, в которой шла 
реч .. е похищеннн журналиста 

в застой ныв rо~ы. Однако вряд 
ли этот фант можно связывать 
с посл едни м событием. 

Вннтор ДЖАНИБЕКЯН. 

тв 
Пятница, 17 апреля 

КАНАЛ, 6.00 сУтро». 
8 .ЗО - Программа · nередач. 
8.35 - Мулътфильмы: сОхат
ник•. сАкайро> . 9.00 _ с ... До 
шестнадцати и старше• . 9.40 -
сЖенщина в шляnе> . Художест
венный фильм. 11 .10 - книж
ный двор. 12.00 - Новости. 
12.20 - клуб путешественни
ков. 13.1 О _ Премьера дону
ментальиого фильма сВраг no 
имени сОгонь>. 13.30 - Играет 
Академический симфонический 
орнестр Моеиовеной государст
венной филармонии . Дири
жер - д. Китаеико . 14.15 
сБлокнот• . 14.20 - сБридж•. 
14.45 _ сБизнес-RЛасс> . 15.00-
Новости . 15.20 - Программа nе
редач. 15.25 - •Тревожное во
СJ<ресенье> . Художественный 
фильм. 16.50 - Концерт госу
дарственного ансамбля песни и 
танца сМарий Эл• . 17.20 -
Детский час. сСnентакль на за
данную тему>. Документальный 
фильм. 18.00 - Новости. 18.20-
Программа передач . 18.25 -
Человек и закон . 19.15 - сТаА
на золотых туфелен• . Мульт
фильм . 19.25 - Премьера теле
визионного многосерийного 
художественного фильма длл 
детей сЭмиль из Леннеберги•. 
сСпокойной ночи, малыши!> 
З·я серия. 19.50 - сВИд> nред
ставляет: сПоле чудес> . 20.45 -
21.00 - Новости. 21.35 - Про г
рвмма передач. 21.40 - сЕИд• 
представляет: сВзгля,l\», сМузо 
боз•. сДаl•. сШоу-биржа•. 
сБлюз в России> . 1.15 - сФото-

roccnпcкnn rnзr:тn 
,ЕДАКЦИОНН.АЯ КОЛЛЕГИI: 

8. А . ЛОГУНОI, главным fii B,IIiiKTOfll . 8 . А. 
ИВАНОI. 1. Л. КОIАЛЕНКО. 1. Д. КУЗН Е

ЧЕ8СКИРI, Е. А. ЛЕОНТ .. Е8А . 1 . • . СЛУЖА· 
КОВ, М. Л. ТА'АСО8, Е. К. TOKAPEIA, И. Н . 
Х.АНХАС.АЕВ.А, М. П. ЧЕРЕДНИЧЕНКО. 

•Российская r-азета• nечатается: в Месиве, Краснода
ре, 8олrоrраде. Уфе, Енатерннбурl'е. Новосибирске, Ми· 
нера-льных 8одах. Нижнем Невгородв. Ирнутсне. Саннт
n .,т .. рбурrе Омске. Саратове Красноярске. 'i ел11бмнсне, 
Казан.. Оренбурl'е Чебоксарах. 8вf8онеже, Уль11новсне, 
Астрахани Самаре. 8ла,.м8остене Барнауле, КемеРОве, 
Рестове-на-Аону . Тtомеми. liл агевещвнске, Лиnецке. Одес
се, Калинннг~tа~е. Cимe~tepenene, Авнецне, Архангельске, 
Хабаровске. Пермн, Харьновв. 

• 
АДРЕС 'ЕДАКЦИИ: 

115881 , Москва, yn. Правды, 14 

8 ПЯТННЦА, 
17 АПРЕЛЯ 

Teneтa'in 111168 кnавнw . Теnефоны: 178·tt ·8S, 
257-22-56 (письма ). Факс: 257-28-92. 

новости 

Студенты угрожают 

забастовкой 
И еЩе ОДИН МИТИ"tiГ Про

шел в Москве. На днях на 
Ленинских горах , тесны
ми рядами стояли студен

ты, которые пока верят в 

способность государства 
решить nроблемы высше· 
го образования. Это была 
nервая акция Ассоциации 
профсоюзных организа
ций студентов вузов Мо
сквы. На митинге собра
лись студенты и nреnода
ватели nрактически из 

всех вузов столицы (бу

дущие nедагоги, врачи , 

химики и другие). В ито

ге nринята резолюция, 

наnравленная Правитель

ству России. которое. по 
словам студентов, объяви-

Будьте бдительны 
Во Владивостоке воз

росло число отравлений 
людей. купивших продук· 
ты у первых подвернув

шихся nод ру ку торговцев 

'НЗ вокзалах. трамвайных 

и троллейбусных останов
ках, на стихийно возни
кающих рынках. Зареги

стрирован nервый смер
тельный случай. Город
ская санэnидстанция вы

нуждена была обратиться 

к населению по местному 

радио с nредостережением 

от покупки продуктов с 

Гуманитарная 

помощь тракторами 
Не продовольственные 

nосылки, а орудия nроиз-

водства решила nоста-

вить калининградским 

фермерам в виде гумани
тарной помощи ганновер

екая фирма «-!Jеб". По 
инициативе ее представи

телей федеральное прави
тельство Германии выдели
ло два с половиной мил
лиона,марок для поддерж

ки семей российских нем· 

Чудо-лекарство: 

эффективно 

и недорого 

Новые уникальные ле
карственные nрепараты 

созданы в лаборатории мо
нохимии Научно-ис·ледо

вательского института об
щей и судебной психиат
рии имени В. П. Сербско
го. Два типа лекарств но
вого поколения - nсихо

троnные и противоопухо

левые - nредполагается 

использовать как эффек-
- тивное средство при лечег 

нии различных психиче

ских и нервных заболева
ний. 
Наnравление по созда-

ло войну собственному 
студенчеству, поставив 

ero за черту бедности. 

Основные требования 
студентов: принятие госу

дарственной программы по 
образованию, выполнение 
'Указа N2 1 Президента, 
nовышение сТиnендии до 
уровня прожиточного ми
нимума и обеспечение ра
бочими местами выпуск
ников вузов. Все требова
ния учащихся nоддержа· 

ли и nреnодаватели вузов, 

которые надеются, что и 

им увеличат зарплату. 

Если требования сту-
дентов в скором времени 

не будут удовлетворены, 

они собираются создать 
забастовочный комитет 
московских студентов и 

следующий митинг про
вести около Белого дома. 

Марина ТУМАРRИНА. 

рук в неустановлеwпых 

местах. Одновременно она 
nодготовила предложения 

администрации Примор· 

ского края по упорядоче

нию торговли. 

сНавести nорядок будет 
весьма неnросто,- сказал 

заместитель главврача 

краевой санэпидстанции 
Анатолий Капшитер.- Де
ло в том, что указ, разре

шающий свободную тор
говлю, не предусматрива

ет механизм практическо

го ка-птроля за качеством 

nродаваемых продуктов, 

чем и пользуются бесче
стные торговцы». 

цев . переехавших сюда 

на жительство из Средней 
Азии. На эти средства 
фирма закуnила и доста
вила морем в Калw-пинград 
тракторы, сельхозинвен· 

тарь_ семена, которые nе

реданы восемнадцати фер

мерским хозяйствам . При
чем они расnределены по

ровну между немецкими 

переселенцами и местны

ми крестьянами, решив

шими стать фермерами. 
Техника отдана им в бес
срочную аренду за чисто 

символическую плату. 

(ИТАР -ТАСС). 

нию суперпрепаратов воз-

главляют заведующий 
лаборатории монохимии 

В. Чехонин и директор ин
ститута Т. Дмитриева. 
Сейчас лекарства прохо
дят фармакологическую 
аnробацию, по итогам ко
торой будет решена их 
дальнейшая судьба. Пред
полагается, что новые пре

параты серийно выnускать 
будут зарубежные произ
водители, nривлеченные 

их .Удивительными свой

ствами. 

По оценке специалистов, 
созданные технологии -
новое слово в мировой ме
дицине. Они позволят зна
чительно nовысить эф
фект воздействия и полу
чить большую экономию 
дорогостоящих лекарств. 

Валерий RPЬIROB. 

КРИМИНАЛЬНАЯ ХРОНИКА 

Вертоnет в ••• заnиве 
Стали rизвестны нек;оторые 

подробности крушения верто

лета МИ-2, ноторый по не 
выясненным пока обстоятель
ствам уnал в воды Финского 
залива. Следствие предпола
гает, что одной из причин 

аварии могло быть падение 
оборотов двигателя, а воз
можно, и потеря орие<итации 

в nолосе тумана над заливом. 

В нас'l'оящее время прове

рлютея действия руководства 
аэропорта «Ржевка:о, разре

ШИ'Вшего вылет машины. Со
гласно одной из версий вер-

граф• . Телевизионный худо
жественный фильм . 

КАНАЛ •РОСС ИЯ •. 8.00 - Ве
сти. 8.20 - Время деловых 
людей. 9.25-Англнйсиий язык. 
1-11 год обучения. 9.55 - Досуг. 
сВнимание: снимаю!• 10.10 -
Английский изык. 2-й год 
ооучения . 10.40 Студия 
еНоте Бене•. 11 .20 - Теат
ральны-я разъезд. сНужна дра
матическая актриса•. В . Васи
льева. 12.35 - •Подождите, дет
ки ... • 12.50 - Дневной сеанс. 
сСанта-Барбара> . 33-я серия. 
1 З.40 - Крестьянский воnрос. 
14.00 - Вести . 16.00 - Музы
кальный класс . 16.30 - Пред
nринимательство и традиции . 

книгоиздатель И . Сытин. 16.45-
Первый тайм . Всероссийский 
турнир юных хоккеистов сЗо
лотая шайба• . 17.00 - Досуг. 
сТВ -ателье> . 1 7.1 5-с Простор+ > . 
17.45 _ Т. Ин. Ко. 18.00 - Ка
ра Караев - симфонические 
сГравюры•. В исполнении сим
фоничесного орнестра России 
под управлением В. Дударовой. 
18.20 - Параллели •Расследо
вание>. 18.55 - М-трест. 19.10-
Тан и живем. 19.55 _ Рекла
ма. 20.00 - вести. 20.20-Празд
ник каждый день. 20.ЗО -
Программа сКлюч>. 20.45 
с Объяснение в любви• . Худо
жественный фильм. 20.55 
Реюtама. 23.00 - Вести. Астро
логический nрогноз. 23.20 -
Золотая шnора. 0.05 - Масте
ра. Владимир Ашкенази . 1.00 -
Лясы. 

Doro.~:a 
Над северной nоловиной ев

роnейской части России атмо-

толет nоднялся по nросьбе 
работника отеля М., который 
решил показать зцрубежным 
туристам город Санкт-ПетеР
бург с высоты n"~:ичьего nоле
та. Среди гостей были иност
J;>аноцы, видимо, увлекшиеся 

предложением. При падении 

с высоты вертолет ударился 

об воду и развалился на кус
ки. В заливе обнаружено nять 
трупов, не разыскан пока 

второй пилот. который счита
ется rtроnавшим без вести. 

Виктор rЛАДRОВ. 

сферные nроцессы nо-nрежнему 
развиваются довольно антивно. 
Один циклон сменяется другим. 
и в предстоящие сутки очеред

ной атлантичесний циклон бУ
дет располагаться над северо
заnадом территории . а в зоне 
его влияния онажется большая 
часть Северного района . Севе
ро-Западный район. централь
ные области России и Верхняя 
Волга. Здесь nройдут осащш 
различной интенсивности. будет 
пасмурно. 

В субботу зона облачности и 
осадков nереместител на Пред

уралье, в то время как в звпад· 

ных районах европейсной тер
ритории облаков станет мень 

ше. ночью nри nрояснениях 

ВОЗМОЖНЫ ЗВМОРОЗJСИ. В ЮЖНОII 

половине европейской России 

дожди маловероятны . nреобла
дающая темnература днем в 

большинстве районов 8- 15 гра
дусов . В минувшие сутки за
метно nотеплело на Урале. nри 
юго·западном ветре там дием 

было nлюс 10- 13 градусов. В 
пятницу нв Урале возможен не
большой дождь. днем буде'!' 
6- 11 градусов тепла . Неустой
чнвая погода с осадками . поры

вистым ветром и колебаниями 
темnературы ожндаетси на юге 

Западной Сибири и Краснояр
ского краи. Заме-tRо nохолодает 
в Забайкалье , ночью до 5-10 
градусов мороза, ,11нем будет 
о - плюс 5. 
В Моеиве 17 аnрел11 темnера

тура •нем 12- 14 градусов. 
кратковременный дожJ!ь. ве
тер южный. 

Т. ЛЯХОВА, 
сетру~нин Гидрометцентра. 
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